
Покажи личико! 
В аэропортах России 
внедрят биометрические 
системы распознавания 
пассажиров

АПК В России начались закупки зерна в государственный 
фонд для стабилизации цен

Во весь колос

Наталья Козлова

В
есьма полезное для мно-
гих граждан разъяснение 
сделала Судебная колле-

гия по гражданским делам Вер-
ховного суда РФ, когда изучила 
спор собственницы дачи и му-
ниципальных чиновников, ко-
торые не согласились узаконить 
пристройки к дому, которые 
возвела хозяйка.

Сегодня почти невозможно 
найти частный дом или дачу, 
собственники которых со вре-
менем не решали бы увеличить 
свой дом.  Масштаб строитель-
ства зависит и от кошелька соб-
ственника, и от полета его фан-
тазии. Поэтому в летние месяцы 
магазины и рынки строитель-
ных материалов переполнены 
теми, кто начал строить, и теми, 
кто продолжает этот увлека-
тельный процесс. Ведь закон-

чить расширение своих владе-
ний почти невозможно. 

Хозяева домов, чтобы уве-
личить свою недвижимость, 
пристраивают к жилью мансар-
ды, веранды и прочие всевоз-
можные постройки. 

Вот только  после окончания 
строительства у хозяев  этих 
объектов могут возникнуть 
трудности с признанием права 
собственности на них. Как пра-
вильно легализовать такие по-

стройки, а когда это сделать 
точно не удастся, объяснил Вер-
ховный суд в деле брянской соб-
ственницы загородного дома.

Ее история началась с того, 
что  наша героиня расширила 
свой частный дом, пристроив к 
нему сначала сарай, а позже и 
веранду.

После окончания строитель-
ства гражданка решила легали-
зовать эти постройки в судеб-
ном порядке. В ее иске было ска-

зано, что ее новые объекты сто-
ят на ее же  участке. Обосновы-
вая свои требования, гражданка 
пояснила, что возведенная не-
д в и ж и м о ст ь  н е  н а ру ш а ет 
чьих-либо прав и не влечет угро-
зы для жизни и здоровья гра-
ждан. 

Каково же было ее удивле-
ние,  когда сначала первая 
инстанция, а позже  и апелляция 
женщине отказали. Местные 
суды сослались на то,  что 
пристройки к жилому дому ча-
стично расположены на земле 
памятника природы региональ-
ного значения. Соответственно, 
возведенные сооружения «на-
рушают права неопределенного 
круга лиц на благоприятную 
окружающую среду». Так в сво-
ем решении записала первая 
инстанция и с таким 
вердиктом согласи-
лась и  апелляция.

Татьяна Карабут

В 
России стартовали за-
купки зерна в госу-
дарственный интер-
венционный фонд. С 
его помощью можно 
с т а б и л и з и р о в а т ь 
цены на зерно и обес-
печить мукомолов и 
хлебопеков сырьем 

по приемлемым ценам.  
По данным Национальной 

товарной биржи (НТБ, входит в 
группу «Московская биржа»), 
первый день торгов 1 августа за-
вершился без результата. Все 12 
аукционов были отменены. Пла-
нировалось закупить 16,2 тыся-
чи тонн пшеницы третьего клас-
са урожаев 2021 и 2022 годов. 

В минсельхозе «РГ» поясни-
ли, что отсутствие продаж по 
итогам первых биржевых тор-
гов в рамках государственных 
закупочных интервенций на 

рынке зерна обусловлено не бо-
лее чем техническими причина-
ми, связанными с процедурой 
аккредитации участников тор-
гов. Закупки зерна НТБ также 
назначены на 2 августа — пред-
полагается приобрести 16,2 ты-
сячи тонн пшеницы 4-го класса 
урожая прошлого года. А 4 авгу-
ста в плане торгов — 10,8 тысячи 
тонн пшеницы 3-го и  4-го 
классов урожая 2021 года.

Всего в рамках государствен-
ных интервенций в этом году 

планируется закупить до 1 млн 
тонн зерна в регионах Сибири, 
Урала и центральной России, 
сообщал ранее минсельхоз. В 
течение нескольких ближайших 
лет госфонд планируется уве-
личить до 3 млн тонн зерна — 
этих запасов хватит на два-три 
месяца. Кроме того, в этом году 
впервые начнутся закупки в 
госфонд сахара: планируется 
приобрести 90 тысяч тонн, а в 
ближайшие годы расширить до 
250 тысяч тонн.

В случае резкого роста цен 
зерно будут продавать произ-
водителям отдельных видов 
хлеба и хлебобулочных изде-
лий, а также пшеничной, ржа-
но-пшеничной и ржаной муки. 
Это позволит «охлаждать» ры-
нок и сохранять стабильную си-
туацию, считают в минсель-
хозе.

Госагентом по распоряже-
нию зерном госфонда выступа-
ет «Объединенная зерновая 
компания» (ОЗК), которая про-
водит конкурсы по отбору хра-
нителей зерна. В начале июля 
директор ОЗК Дмитрий Серге-
ев на встрече с президентом 
Владимиром Путиным расска-
зывал, что интервенционный 
фонд — это не только продоволь-
ственная безопасность страны. 
Запас выручает производи-
телей и переработчиков в пери-
оды засухи и невысокого уро-
жая — дополнительный объем 

зерна из госфонда позволяет 
выровнять цены. Кроме того, 
фонд используется в гумани-
тарных целях, поддерживает 
элеваторную инфраструктуру 
и несет на себе социальные 
функции. По оценке Сергеева, 
для хранения 3 млн тонн пше-
ницы будет задействовано око-
ло ста элеваторов в 24 регионах 
страны. Это даст работу при-
мерно 10 тысячам человек — по-
чти в 7 раз больше, чем сейчас. 

В этом году в России ожида-
ется близкий к рекордному или 
даже рекордный урожай зерна. 
Официальный прогноз мин-
сельхоза — 130 млн тонн. Исто-
рический рекорд был достигнут 
в 2017 году, когда собрали 
135,5 млн тонн зерна, 
из которых пшеницы — 
86 млн тонн.  
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ТЕХНОЛОГИИ 

Запаса зерна в государственном 
фонде хватит на два-три месяца 
потребления.

А К Ц Е Н Т

В случае резкого роста цен зерно 
из госфонда будут продавать мукомолам 
и хлебопекам. Это «охладит» рынок 
и сохранит стабильную ситуацию  

А К Ц Е Н Т

Каково же было удивление собственни-
цы дома и земли, когда сначала первая 
инстанция, а позже  и апелляция 
отказались узаконить ее пристройки

Австралийский доллар  43,4789
Азербайджанский манат  36,5004
Армянский драм**  15,2260
Белорусский рубль  23,3563
Болгарский лев  32,3534
Бразильский реал  11,9602

Венгерский форинт**  15,7805
Вон Республики Корея***  47,5848
Гонконгский доллар* 79,1866
Датская крона*  85,0090
Доллар США  62,0506
Евро  63,2468

Индийская рупия**  77,7101
Казахстанский тенге**  13,0061
Канадский доллар  48,3863
Киргизский сом**  74,7737
Китайский юань*  92,8229
Молдавский лей*  32,1258

Новый туркменский манат  17,7287
Норвежская крона*  64,3832
Польский злотый  13,4242
Румынский лей  12,9221 
СДР  82,1302
Сингапурский доллар  44,9544

Таджикский сомони*  60,4405
Турецкая лира*  34,6458
Узбекский сум****  56,8627
Украинская гривна*  16,8015
Фунт стерлингов  75,4659
Чешская крона*  25,7098

Шведская крона*  61,0380
Швейцарский франк  65,1381
Южноафриканский рэнд*  37,6361
Японская иена**  46,8306

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 02.08.22

Федор Лукьянов: 
Трения вокруг 
Косово могут 
перерасти 
в столкновения

Гидрометцентр: 
начало августа 
в центре России 
будет аномально 
жарким

Борис Грызлов — 
об истоках 
конфликтов 
на постсоветском 
пространстве

Евгений Цыганов 
поставил 
незаконченный 
спектакль 
Петра Фоменко
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ФИНАНСЫ ЦБ продлил 
ограничения на снятие 
иностранной валюты 

Доллар 
не выдался

Роман Маркелов

Банк России предсказуемо продлил еще на полгода (то 
есть до 9 марта 2023 года) действующие ограничения 
на операции с наличной иностранной валютой. Так, в 
том числе сохраняется лимит на снятие 10 тысяч дол-
ларов (или эквивалента) с валютного счета или вклада.

Граждане, которые с 9 марта 2022 года еще не успе-
ли воспользоваться этой возможностью, могут снять в 
валюте только деньги, поступившие на счет или вклад 
до 9 марта 2022 года. Остальные средства по-прежне-
му можно получить в рублях по рыночному курсу на 
день снятия. Выдача иностранной валюты осуще-
ствляется в долларах США или евро, независимо от ва-
люты вклада или счета, указывают в Банке России.

Банк России вынужден сохранять указанные и дру-
гие ограничения по наличной валюте в связи с дей-
ствующими против России санкциями, которые запре-
щают российским финансовым институтам приобре-
тать наличную валюту западных стран.

До 9 марта 2023 года остаются в силе ограничения 
на покупку иностранной валюты: банки могут прода-
вать только евро и доллары, поступившие в кассы по-
сле 9 апреля 2022 года.

На продажу другой иностранной валюты 
ограничений нет.

ОБРАЗОВАНИЕ Кто в ответе 
за переполненные классы

Штрафной урок

Роспотребнадзор оштрафовал директора новосибир-
ской школы № 76 Надежду Равлюк на 30 тысяч рублей. 
Причина: превышение допустимого по установлен-
ным санитарно-эпидемиологическим правилам числа 
учеников в школе. Проще говоря, за то, что детей в 
школе больше положенного. Директор попыталась 
оспорить штраф в суде Октябрьского района, но полу-
чила отказ. Тогда за нее решила заступиться прокура-
тура, которая направила апелляционную жалобу в Но-
восибирский областной суд. Но и областной оставил в 
силе решение регионального управления Роспотреб-
надзора.

— Мы считаем, что состава правонарушения нет. В 
Новосибирске переполненных школ много, можно в 
любую заходить и штрафовать, — прокомментировала 
«РГ» помощник прокурора Октябрьского района Ново-
сибирска Марина Кабакова. 

Прокуратура намерена добиваться отмены штрафа 
и в ближайшее время направит жалобу в кассационную 
инстанцию в Кузбассе. 

Что же произошло? Школа № 76 расположена на од-
ной из главных улиц в городе. В ней учатся в основном 
дети из активно застраивающихся новых микрорайо-
нов «Марсель» и «Европейский берег», а также окрест-
ных многоэтажек. В итоге при максимально допусти-
мой загрузке в 520 учеников в школе их чуть ли не в три 
раза больше. При этом отказать в приеме детей в пер-
вый класс директор не имеет права — ребята зачислены 
по месту прописки.

Ситуация не уникальна, а наоборот — ти-
пична для крупных городов России.

РЕСУРСЫ Россия будет 
развивать морскую 
добычу нефти и газа

День за дном

Сергей Тихонов

Россия планирует увеличить активность на континен-
тальном шельфе. Новая Морская доктрина России 
предусматривает расширение работ по поиску и осво-
ению морских запасов нефти и газа. Также в ней гово-
рится о необходимости развития морских трубопро-
водных систем, судов для транспортировки углеводо-
родов, платформ и подводных комплексов для их добы-
чи. 

Фактически новая Морская доктрина ставит крест 
на спорах о том, нужно ли России вкладывать значи-
тельные средства в морскую геологоразведку и зани-
маться добычей нефти и газа на шельфе. Доводы про-
тивников разработки морских месторождений каса-
лись в первую очередь экономики таких проектов — се-
бестоимость добычи очень высока, проекты долго оку-
паются и велики риски для инвесторов. 

В документе сказано, что перспектива истощения 
запасов минеральных и углеводородных ресурсов на 
суше предопределяет переориентацию поиска, развед-
ки и добычи полезных ископаемых на континенталь-
ный шельф России, а в дальнейшем на океанические 
склоны и ложе Мирового океана. Причем указывается, 
что развитие Арктической зоны, как стратегической 
ресурсной базы нашей страны, включает освоение 
континентального шельфа за пределами 200-мильной 
исключительной экономической зоны РФ.

Но пока доля морской добычи нефти и газа 
в нашей стране от общих объемов невелика.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НАДЗОР Западные страны 
отказали РФ в выдаче 
60 беглых уголовников 

Преступников 
не отдают

Иван Егоров

Россия с марта получила шестьдесят отказов от запад-
ных стран в выдаче преступников. Почти половина из 
них продиктованы политическими мотивами.

Об этом в интервью РИА Новости заявил дирек-
тор департамента по вопросам новых вызовов и угроз 
МИД России Владимир Тарабрин. По его словам, ряд 
государств официально прекратил сотрудничество с 
Москвой в вопросах выдачи преступников и в исполне-
нии запросов о правовой помощи по уголовным делам. 
Так, например, если за первые два месяца текущего 
года российской стороной от западных государств по-
лучено 4 отказа в выдаче, связанных с объективными 
причинами, то в марте — июне 2022 года получено уже 
60 отказов, из которых как минимум 28 приняты по 
политическим мотивам. 

Также Тарабрин отметил, что в странах Запада пе-
риодически раздаются призывы ограничить России 
возможность задействовать каналы Интерпола или 
даже приостановить членство РФ в этой организации. 

По его словам, они стремятся использовать поли-
цейскую организацию исключительно в политических 
интересах, для того, чтобы перекрыть российским пра-
воохранителям доступ к базам Интерпола.

По мнению дипломата, единственный, кто будет в 
выигрыше от таких недальновидных и непродуманных 
шагов, — это криминал. 

Ранее об этом же заявил и Генеральный прокурор 
России Игорь Краснов, который сообщил, что неко-
торые коллеги готовы отказаться от взаимодействия 
с Россией даже в сфере выдачи, правовой помощи и 
борьбы с преступностью в широком смысле. 

Глава российского надзорного ведомства привел 
в пример решения компетентных органов Германии, 
Великобритании, Италии, Литвы, Польши, Хорватии, 
Чехии, Эстонии, а также Черногории, отказавших по 
политическим мотивам в выдаче в Россию лиц, обви-
няемых в том числе в совершении особо тяжких пре-
ступлений. 

«Подобное неразумное поведение мы копировать 
не станем, продолжим выполнение всех необходимых 
мер, предусмотренных законом и международными 
договорами», — подчеркнул Игорь Краснов.  

ДАТА Сергей Нарышкин: 
Запад пытается навязать 
человечеству глобальную 
войну

Уроки истории

Елена Новоселова

Опыт участия России в Первой мировой войне позволя-
ет сделать важнейший исторический вывод: российское 
воинство несокрушимо, заявил председатель Россий-
ского исторического общества (РИО), директор Служ-
бы внешней разведки (СВР) России Сергей Нарышкин 
на церемонии возложения венка к обелиску «Павшим в 
Мировой войне 1914—1918 годов» в Мемориально-пар-
ковом комплексе героев Первой мировой войны в Моск-
ве.  Несокрушимость российского воинства, по его 
мнению, объясняется единством армии, власти и об-
щества в достижении общей цели — победы над врагом. 

«Так было во все времена. Сегодня, когда тотали-
тарно-либеральный Запад пытается навязать всему 
человечеству гло-
бальную войну, 
очень важно, чтобы 
мы смогли извлечь 
должные уроки из 
колоссального ис-
торического опыта 
России», — подчерк-
нул глава РИО. 

Сергей Нарыш-
кин напомнил о 
«гримасе истории», 
которая состоит в 
том, что, отдав за 
победу Антанты 
миллионы жизней, Россия так и не вошла в круг дер-
жав-победительниц и, более того, вынуждена была 
подписать унизительный Брестский мир», — отметил 
он, добавив, что не последнюю роль в таком итоге сы-
грала националистическая пропаганда, которую вели 
противники страны из-за рубежа.

«Более того, первые вооруженные отряды укра-
инских националистов были полностью сформирова-
ны на территории Австро-Венгрии, — напомнил глава 
РИО. — И уже позже внутри страны некоторые полити-
ческие силы продолжили националистическую пропа-
ганду. И сегодня, спустя сто лет, мы продолжаем пожи-
нать горькие плоды их, по сути, преступной, антигосу-
дарственной и антиобщественной деятельности». 

1 августа, в День памяти российских воинов, погиб-
ших в Первой мировой войне 1914—1918 годов, цветы 
возложили и к могиле Верховного главнокомандующе-
го всеми сухопутными и морскими силами Российской 
империи Великого князя Николая Николаевича (Млад-
шего), чьи останки покоятся в часовне Спаса Преобра-
жения на Братском воинском кладбище. Прах великого 
князя Николая Николаевича и его супруги великой кня-
гини Анастасии Николаевны был перевезен в Россию из 
Франции и захоронен здесь в апреле 2015 года.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров расширил круг получателей льгот для радиоэлектронной 
промышленности

Сигнал поддержки
Владимир Кузьмин

П
равительство определило 
новых получателей мер 
поддержки, задейство-

ванных для развития собствен-
ной радиоэлектроники. Созда-
ние современной электронной 
компонентной базы лежит в 
основе поставленной президен-
том задачи по достижению тех-
нологической независимости 
и технологического суверени-
тета нашей страны, напомнил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин.

Только в июле в Налоговом 
кодексе страны заработали из-
менения, которые позволяют 
российским радиоэлектрон-
ным предприятиям из специ-

ального реестра платить пони-
женные ставки по налогу на при-
быль и по страховым взносам. 
В этом реестре могли состоять 
лишь компании-разработчики. 
«Чтобы расширить доступ к ме-
рам поддержки, теперь в него 
будут входить и отечественные 
производители. При этом вво-
дится важное требование — в 
этом реестре больше не должны 
находиться организации с ино-
странным контролем», — сооб-
щил председатель правитель-
ства на оперативном совещании 
со своими заместителями.

Одновременно утвержден 
перечень продукции для пред-
приятий, которые смогут пре-
тендовать на внесение в реестр. 
В нем в том числе компьютер-

ные серверы, системы хранения 
данных, средства защиты инфор-
мации, электроника для меди-
цинских приборов, светодиод-
ные лампы, различное телеком-
муникационное оборудование. 
«Рассчитывать на льготный на-
логовый режим теперь смогут и 
разработчики материалов и тех-
нологий, которые используются 
для производства электронной 
компонентной базы», — заявил 
Мишустин.

Вся эта высокотехнологич-
ная продукция необходима вну-
три страны, но будет поставлять-
ся и за рубеж. Правительство же 
оказывает содействие ее экспор-
терам и расширяет такую под-
держку. «Российская экономика 
по-прежнему открыта для всех 

стран, которые хотят развивать 
с нами партнерские отношения, 
но в условиях санкционных огра-
ничений отечественные произ-
водители и поставщики, конеч-
но, сталкиваются с дополнитель-
ными издержками и проблема-
ми», — подчеркнул Михаил Ми-
шустин.

Для помощи экспортерам ре-
шено упростить действующий 
порядок компенсации до 80% 
затрат на транспортировку про-
дукции, а также более чем в два 
раза увеличить максимальный 
размер такой выплаты — с 11 до 
25% от стоимости экспортируе-
мых промышленных товаров, со-
общил премьер. Чтобы получить 
субсидии, компаниям больше не 
нужно заранее подавать заяв-
ку с указанием планируемого 
объема перевозок и проходить 
процедуру отбора. «Все необхо-
димые документы можно будет 
представить по факту постав-
ки продукции на внешние рын-
ки. Причем сделать это можно 
как через цифровую платформу 

«Мой экспорт», так и в привыч-
ном бумажном виде», — разъяс-
нил глава кабинета министров.

Среди всех экспортных 
маршрутов правительство уде-
ляет особое внимание перспек-
тивному Северному морскому 
пути (СМП). Предполагается, 
что к 2030 году его грузооборот 
вырастет до 200 миллионов тонн. 
«При этом он полностью распо-
ложен в территориальных водах 
и исключительной экономиче-
ской зоне России, что особенно 
важно в условиях внешнего санк-
ционного давления, когда нару-
шаются логистические цепочки 
поставок продукции», — заметил 
Мишустин.

Глава правительства распо-
рядился создать главное управ-
ление Северного морского пути. 
«Его основной целью станет ор-
ганизация прохода судов, вклю-
чая выдачу и отзыв разрешений 
на эту деятельность», — расска-
зал премьер-министр. Учреди-
телем новой структуры станет 
госкорпорация «Росатом».

В прошлом году по СМП 
было перевезено 35 миллионов 
тонн грузов, что на два миллио-
на больше плана, сообщил вице-
премьер Александр Новак. По 
состоянию на июль в этом году 
отмечается прирост еще на 5%. 
«Что касается перевозки тран-
зитных грузов, здесь за послед-
ние два года рост составил в три 
раза. А количество рейсов по 
СМП удвоилось — до 1627. Это 
является свидетельством вос-
требованности Северного мор-
ского пути», — отметил зампред 
правительства. К 2024 году пер-
спективный грузопоток ожи-
дается на уровне 80 миллионов 
тонн, а к 2030 году, по данным 
компаний, которые  будут пере-
возить свою продукцию, объем 
может составить около 200 мил-
лионов.

Такой результат станет воз-
можным с реализацией проек-
тов по строительству заводов 
сжиженного природного газа 
компании «НОВАТЭК», разви-
тием нефтедобычи «Роснефтью» 
и «Газпром нефтью», реализаци-
ей проекта Баимского горно-о-
богатительного комбината на 
Чукотке. «Общий эффект при-
роста ВВП от реализации проек-
тов к 2030 году составит около 
30 триллионов рублей. Прирост 
налоговых поступлений мы ожи-
даем  более чем на 10 триллио-
нов», — сказал Новак.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил переориентировать поставки металла

Стальной профиль
Кира Латухина 

С
анкции против Рос-
сии не отражают 
мировых реалий, 
а  принципы ВТО 
Запад выбросил на 
п о м о й к у.  Ро с с и я 
останется  ответ-
ственным экспорте-
ром, но не будет ра-

ботать против себя с недруже-
ственными государствами. Об 
этом заявил президент на сове-
щании по вопросам развития 
металлургического комплек-
са, которое он провел в формате 
видеоконференции. Владимир 
Путин призвал переориентиро-
вать поставки и нарастить вну-
тренний спрос.

Отечественные металлурги 
продолжают сталкиваться с вы-
зовами и трудностями. «Имею 
в виду ограничения по их ра-
боте на внешних рынках, а так-
же запрет на покупку некото-
рых зарубежных компонентов 
для выпуска в России армату-
ры, металлопроката, стальных 
листов», — пояснил президент. 
Эти решения приняты западны-
ми странами в угоду конъюнк-
турным политическим интере-
сам, не отражающим реалий ни 
в мировой политике, ни в миро-
вой экономике, считает он.

«Причем в расчет не бра-
лись даже очевидные, понят-
ные последствия, включая рост 
стоимости строительных ма-
териалов на глобальном рын-
ке, подстегивание мировой ин-
фляции в целом», — продолжил 
Путин. То же самое пример-
но происходит и в некоторых 
других отраслях, в частности в 
энергетике, добавил он. «Сни-
жение благополучия, качества 
жизни рядовых граждан, в пер-
вую очередь в Европе, полити-
ков не интересует», — уверен 
президент.

«Не говорю уже о таких ве-
щах, как приверженность прин-
ципам Всемирной торговой ор-
ганизации — они просто выбро-
шены на помойку, — заявил Пу-
тин. — По-видимому, некоторым 
нашим западным партнерам 
об этих принципах и вспоми-
нать-то уже не хочется, потому 
что просто неловко об этом го-
ворить». Ограничения на рабо-
ту отечественных металлургов 
президент назвал «откровен-
ным проявлением недобросо-
вестной конкуренции», как и 
в других отраслях. Это попыт-
ки западных стран сдержать 
российский бизнес как одного 
из лидеров мировой металлур-
гии и переделить рынки в свою 
пользу, сказал он.

«Россия всегда будет на-
дежным и ответственным по-
ставщиком металлургической 
продукции для зарубежных по-
купателей и партнеров вне за-
висимости ни от каких поли-
тических передряг сегодняш-
него дня», — заверил Путин. 
«Для тех, кто настроен на вы-
годное, предсказуемое деловое 
сотрудничество, мы также бу-
дем надежными партнерами. 
Но мы не будем работать себе 
в ущерб с теми, кто проявляет 
к нам явно недружественное 
отношение», — подчеркнул он, 

уточнив, что речь идет не толь-
ко о металлах, но и о других 
экспортных товарах.

В фокусе внимания и прави-
тельства, и отраслевых компа-
ний, и глав регионов должно 
быть обеспечение внутренне-
го спроса на продукцию метал-
лургии, поставил задачу пре-
зидент. Причем речь не только 
о стабильных поставках этих 
товаров на российский рынок, 
но и об их увеличении, о росте 
спроса, прежде всего за счет на-
ращивания объемов строитель-
ства жилья, промышленных 
и коммерческих объектов, за 
счет реализации масштабных 
программ по развитию инфра-
структуры, указал он.

На совещании в апреле Пу-
тин поручил утвердить Стра-
тегию развития металлургии 
до 2030 года, сделав особый ак-
цент на активный рост потреб-
ления металла внутри страны, 
на обеспечение доступных цен 
на него для бизнеса и граждан. 
Стратегия должна быть рас-
считана не только на преодоле-
ние сегодняшних трудностей, 
на поддержку металлургов, а 
на длительную перспективу, 
обозначил президент. Он на-
помнил и о поручении прави-
тельству совместно с бизнесом 
уточнить экспортные направ-

ления российской металлур-
гии, чтобы переориентировать 
товарные потоки на динамично 
растущие рынки, на партнеров, 
которые заинтересованы в раз-
витии деловых контактов с Рос-
сией. 

«Российские металлурги 
сейчас работают в условиях 
ограниченного доступа к запад-
ным рынкам, экспорт во втором 
квартале сократился пример-
но на 20 процентов», — сообщил 
вице-премьер, министр про-
мышленности и торговли Денис 
Мантуров. Он также отметил 
значительный спад внутренне-
го потребления. Загрузка пред-
приятий отрасли снизилась в 
среднем с 93 процентов до 80 
процентов. «Не самый плохой 
уровень, но по отдельным заво-
дам ситуации хуже», — оценил 
вице-премьер. Сложнее дру-
гих, по его словам, приходится 
«Магнитке» (загрузка 62  про-
цента) и «Северстали» (72 про-
цента).

Но и экспорт перестал быть 
таким выгодным, как раньше. 
«Мировые цены на сталь рез-
ко снижаются на фоне замедле-
ния мировой экономики. Кроме 
того, на новых для нас рынках 
металлурги вынуждены искать 
место и работать с дисконтом. 
При нынешнем курсе рубля 

внешние поставки малорента-
бельны, а где-то совсем эконо-
мически нецелесообразны», — 
пояснил докладчик. Что до алю-
миния, меди и никеля — то цены 
там стабилизировались на уров-
не 2020 года, но действуют огра-
ничения на экспорт. «Отчасти 
черную металлургию выручают 
стальные полуфабрикаты, — ска-
зал вице-премьер. — Здесь Евро-
па полностью не может отка-
заться от наших поставок, плюс 
Китай в первом полугодии на-
растил закупки более чем в пять 
раз, и также выросла отгрузка в 
Турцию и Мексику». Впрочем, 
маржинальность экспорта уже 
не такая, как еще год назад.

«Накопленный запас прочно-
сти не бесконечен, нужно опера-
тивно поддерживать отрасль», 
— заявил Мантуров. «В первую 
очередь, мы считаем, что необ-
ходимо снизить фискальную 
нагрузку, которую ввели в про-
шлом году на волне сверхдохо-
дов», — сказал он. «Сейчас ситу-
ация кардинально изменилась», 
— оценил вице-премьер и попро-
сил поддержать предложения по 
корректировке акциза на жид-
кую сталь и пересмотреть фор-
мулы расчета НДПИ по каждому 
предприятию.

Мантуров также отметил 
увеличение потребления ме-
таллопродукции внутри стра-

ны и сообщил о подготовке пла-
на по стимулированию воз-
ведения модульного жилья на 
металлокаркасе — чтобы пере-
вести на эту технологию до 30 
процентов массового жилищ-
ного строительства к 2030 году. 
И еще попросил проработать 
возможность закупок метал-
лопродукции в Госрезерв, что-
бы потом использовать для ин-
тервенций на внутреннем рын-
ке при росте цен и для восста-
новления Донбасса в случае не-
хватки продукции местных за-
водов.  

Владимир Путин призвал сосредото-
читься на обеспечении внутреннего 
спроса в металлургии.

Михаил Мишустин на совещании также сообщил о создании главного управления Северного морского пути.

А К Ц Е Н Т

Российская экономика по-прежнему 
открыта для всех стран, которые хотят 
развивать с нами партнерские отношения

А К Ц Е Н Т

С введением санкций против России 
Запад выбросил на помойку 
принципы ВТО

Сергей Нарышкин возложил венок к обелиску павшим 
в Первой мировой войне.

Несокрушимость 
российского 
воинства 
объясняется 
единством армии, 
власти и общества

КОММЕНТАРИИ

Черная металлургия — одна из самых пострадавших в 

результате санкций отраслей. Европейский рынок за-

крыт для российских компаний с середины марта, когда 

Евросоюз запретил импорт из РФ изделий из стали. При 

этом Россия с 2020 года являлась ведущим нетто-экс-

портером в мире на рынке черной металлургии. По дан-

ным Евростата, страны ЕС в 2021 году импортировали 

9,1 млн тонн стальной продукции из России на 6,2 млрд 

евро. С долей 22% от общего импорта Россия выступает 

крупнейшим внешним поставщиком стали в Евросоюз.

На рынке черной металлургии представлены три круп-

нейших игрока — «Северсталь», НЛМК и ММК. Наибо-

лее сильно пострадала «Северсталь»: по оценкам ана-

литиков БКС, в 2021 году компания экспортировала 

43% от стального производства, при этом на долю Евро-

пы приходилось 75% проката и 82% полуфабрикатов.

Наименее зависима от экспорта ММК — 72% выручки 

приходилось на внутренний рынок. «Однако из-за за-

крытия экспорта конкуренция внутри страны обостри-

лась, и цены могут снизиться. ММК имеет слабую верти-

кальную интеграцию: самообеспеченность сырьем со-

ставляет всего 17% по железной руде и 40% — по уголь-

ному концентрату», — отмечают эксперты.

В этих условиях позиции НЛМК выглядят относительно 

неплохо. Хотя бизнес компании был сильно завязан на 

экспорте (57% от выручки в 2021 году), однако НЛМК 

владеет заводами по производству конечной продук-

ции в США и ЕС, сырье для которых поставляется из РФ.

Все три компании в июле опубликовали отчетность. 

Пока цифры не выглядят критичными. Однако необхо-

димо учитывать, что в отчеты вошли данные по январю 

и февралю, которые были для металлургов успешными.

По мнению заведующего кафедрой промышленного 

менеджмента НИТУ «МИСиС», доктора экономических 

наук Юрия Костюхина, все компании, скорее всего, 

столкнутся с сокращением производства продукции. 

Костюхин полагает, что приемлемым показателем будет 

сохранение 80% от досанкционного объема. В случае 

падения показателя до 60% можно говорить уже о кри-

зисе в отрасли, считает эксперт.

По его словам, одним из вариантов быстрого решения 

проблем российской металлургии могла бы стать 

переориентация экспорта, например, в Азию. «На ази-

атском рынке цены ниже, чем в Европе и США, поэтому, 

чтобы зайти на него, компаниям придется снижать стои-

мость продукции», — отмечает Костюхин.

Стратегическим выходом могло бы стать увеличение 

объема внутреннего потребления металла в России.

Подготовил Михаил Загайнов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Между тем

1 августа около 9.20 по московскому времени судно 

«Разони» под флагом Сьерра-Леоне вышло из порта 

Одессы. Этот рейс проходит в рамках реализации 

«Инициативы по безопасной транспортировке зер-

на и продовольствия из портов Украины». По дан-

ным Минобороны РФ, на судне находятся зерна ку-

курузы. Морской коридор для «Разони» проложен в 

северо-западной части Черного моря. Прибытие 

судна в порт Стамбул запланировано на 2 августа.

Управление гумоперацией было спланировано при 

активном участии российских офицеров из состава 

Совместного координационного центра в Стамбуле.

Напомним, что 22 июля министр обороны РФ Сергей 

Шойгу принял участие в подписании в Стамбуле до-

кументов, нацеленных на решение проблем поста-

вок продовольствия и удобрений на мировые рынки. 

Документы представляют собой единый пакет. Пер-

вый — Меморандум — предполагает обязательства 

ООН по снятию ограничений на экспорт нашей сель-

хозпродукции и удобрений на мировые рынки. Во 

втором, инициированном РФ, определен алгоритм 

вывоза по морскому гумкоридору из подконтроль-

ных Киеву черноморских портов украинской сель-

хозпродукции.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ЗАЧЕМ КИЕВ УДАРИЛ РАКЕТОЙ ПО ЕЛЕНОВКЕ
Дмитрий Литовкин, ответственный редактор 
«Независимого военного обозрения»:
— Создается впечатление, что Зеленский и его 

команда стремятся «очистить» Украину не только от 

непокорных жителей Донбасса, политических сопер-

ников, но и тех, кто еще вчера был объявлен в Киеве 

«героями нации». Иных причин целенаправленного 

обстрела следственного изолятора в Еленовке, где 

содержались пленные «азовцы» (члены запрещенно-

го в РФ украинского националистического формиро-

вания «Азов». — Прим. ред.), я не нахожу.

Вот говорят: Киев приказал ударить «Хаймарсом» по 

СИЗО, чтобы навсегда заткнуть рот не в меру разго-

ворившимся нацикам. Возможно, и так. Но называть 

это главной причиной обстрела Еленовки, думаю, не-

правильно. То, что рассказывали пленные «азовцы», 

ведь оставалось достоянием следствия. Полученную 

от них информацию правоохранители широко не ти-

ражировали. Она наверняка прозвучит на суде, но 

кто на Украине или в Европе и США ее услышит? Кто 

там слышал или хотя бы пытался слушать то, что в 

течение семи лет говорили жители Донбасса про вар-

варские обстрелы украинскими военными и нацио-

налистами Донецка и Луганска? Никто. Кто сейчас в 

Киеве доводит правду до граждан Незалежной о ситу-

ации на линии соприкосновения? Опять никто. 

Эта правда Зеленскому и его западным покровителям 

не нужна. Как им не нужны и откровения пленных 

«азовцев». Их слова этим упырям просто по бараба-

ну. Мол, пусть талдычат все что угодно. До укра-

инской, европейской и американской аудитории та-

кая информация не дойдет. А если и окажется там, то 

будет воспринята как кремлевская пропаганда. 

Тогда зачем было бить ракетой по СИЗО в Еленовке? 

На мой взгляд, чтобы не развеялся тщательно созда-

ваемый в Киеве миф о несгибаемых защитниках Ма-

риуполя. Зеленскому нужны не реальные герои, а ми-

фические. И лучше всего — мертвые. Вспомните, как 

он в самом начале нашей специальной военной опе-

рации поспешил объявить погибшими и даже награ-

дил посмертно пограничников с острова Змеиный. 

А они, негодяи, подставили своего президента — ока-

зались живыми-здоровыми, да еще добровольно 

сдавшимися в плен. Повторения такого позора в си-

туации с «азовцами Зеленский явно не желает. 

Они ведь по-прежнему остаются в глазах многих 

украинцев элитой нации. Путь такими и остаются. 

А героев и мучеников всегда лучше из мертвых 

штамповать. Живые весь сценарий нарушать могут. 

Рассказать что-то не то. Счет предъявить тем, кто по-

обещал их из плена вызволить, но не вызволил. Отве-

чать по этому счету Зеленский явно не намерен.

Все «азовцы», наверное, ждут обмена. Но не понима-

ют, что на свободе (если ее гипотетически предста-

вить для этих преступников) несут большую опас-

ность для киевских властителей, чем откровенничая 

на допросах в плену. Слишком много вопросов у этих 

людей к Зеленскому накопилось. 

АРСЕНАЛ

КРЫЛАТАЯ ПЕХОТА ОДЕЛАСЬ В БРОНЮ

Сергей Птичкин

В 
специальной военной 
операции подразделения 
ВДВ действуют актив-

но и в высшей степени грамот-
но. Десантники, конечно, лета-
ют и с парашютами прыгают. 
Но основной театр их военных 
действий — земля. И на суше они 
ни в чем не уступают классиче-
ским мотострелкам. 

На вооружении «голубых 
беретов» находятся самые раз-
личные образцы бронетехники, 
отличающейся мобильностью, 
мощным вооружением и хоро-
шей защитой.

Первая бронированная бое-
вая машина десанта БМД-1 ста-
ла поступать в ВДВ в 1979 году. 
Сейчас мобильную основу де-
санта составляет техника совер-
шенно нового уровня. Их общая 
база — БМД-4М, на которой со-
здано несколько типов машин. 
Все они плавающие, высоко-
мобильные, хорошо вооружен-
ные и защищенные. Их общая 
отличительная особенность — 
гидропневматическая подвес-
ка, позволяющая машине под-
ниматься и опускаться на 40 см, 
а также обеспечивающая хоро-
шую плавность хода по просел-
кам даже на большой скорости.

БМД-4М имеет отделение 
на пять десантников, обладает 
мощной и разнообразной си-
стемой вооружения. Она вклю-
чает: 100-мм нарезное орудие 
2А70, которое одновременно 
является пусковой установкой 
для управляемых ракет, 30-мм 
автоматическую пушку 2А42 и 
7,62-мм пулемет ПКТ.

Боекомплект состоит из 34 
неуправляемых 100-мм сна-
рядов и четырех противотан-
ковых управляемых по лазерно-
му лучу ракет того же калибра. 
Боезапас 30-мм пушки 500 сна-
рядов — осколочно-фугасных и 
бронебойных. 

Бронетранспортер БТР-МДМ 
не имеет внушительного воору-

жения, зато он более функцио-
нален. 

БТР-МДМ обслуживается 
всего двумя членами экипа-
жа, перевозит 13 десантников 
с полным вооружением. Броне-
транспортер имеет большое ко-
личество люков, позволяющих 
десанту и экипажу быстро са-
диться в машину и покидать ее 
в любых условиях. 

Над тремя передними си-
деньями (в центре водитель-
ское, слева от него командир-
ское, справа резервное) — три 
отдельных люка классической 

круглой формы. Еще два, пря-
моугольные, расположены над 
сиденьями для десанта и откры-
ваются вверх и вбок. Плюс кор-
мовой люк, самый широкий, ко-
торый может использоваться 
на ходу как бронированный щи-
ток: он открывается вперед-в-
верх, и под его прикрытием де-
сант может вести огонь из лич-
ного оружия.

Ключевым достоинством 
БТР-МДМ специалисты выде-
ляют многофункциональность. 
Конструкция бронетранспор-
тера позволяет в короткие сро-
ки переоборудовать его в зави-
симости от конкретных требо-
ваний. 

Он может перевозить десант, 
быть защищенной санитарной 
или инженерной машиной, вы-
полнять функции командир-
ской машины.

Совершенно уникальна 
самоходная установка 2С9 
«Нона-С». Она вооружена 120-

мм нарезным орудием, кото-
рое одновременно является 
пушкой, гаубицей и миноме-
том. Кроме штатных россий-
ских снарядов «Нона-С» мо-
жет использовать все типы 
мин для гладкоствольных и 
нарезных минометов калиб-
ра 120-мм из арсеналов НАТО. 
«Нона» полностью оправдала 
свое название — аббревиатуру 
слов: новое орудие наземной 
артиллерии.

Десантники активно ис-
пользуют в своих интересах 
дроны-камикадзе «Куб-БЛА» 

и «Ланцет». В Сети уже нема-
ло видеокадров их грамотного 
применения. Также они исполь-
зуют различные квадрокоптеры 
для ведения разведки. 

Недавно минобороны опуб-
ликовало видеокадры, на кото-
рых запечатлено боевое при-
менение десантниками про-
т и в ота н к о в о го  р а кет н о го 
комплекса «Корнет». 

Уточнялось, что перед ис-
пользованием «Корнета» был 
запущен беспилотник. С его по-
мощью удалось определить за-
маскированные огневые пози-
ции бронетехники ВСУ. После 
чего спрятанные танки были с 
хирургической точностью уни-
чтожены.

Сегодня, 2 августа, стра-
на отмечает День ВДВ. От всей 
души и с наилучшими поже-
ланиями поздравляем всех де-
сантников, особенно тех, кто 
участвует в специальной воен-
ной операции.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Российские средства противовоздушной обороны в ходе специальной военной операции в течение суток сбили еще 10 украинских беспилотников. 

В бой идет боевая машина десанта БМД-4М, суммарная огневая мощь которой сокрушительна.

МИНОБОРОНЫ

ЕЩЕ ДВЕ УСТАНОВКИ HIMARS УНИЧТОЖИЛИ В ХАРЬКОВЕ

Юрий Гаврилов

Р
оссийские войска в 
ходе специальной во-
енной операции на 
Украине продолжа-
ют целенаправлен-
но выявлять и мето-
дично ликвидировать 
поставляемые Киеву 
западное вооружение 

и технику. Охота за таким арсе-
налом не прекращается ни днем 
ни ночью. Это приносит свой 
результат.

Вчера официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков рассказал, что в Харько-
ве наше высокоточное оружие 
накрыло две американские пус-
ковые установки реактивных 
систем залпового огня HIMARS. 
Их прятали на территории заво-
да «Украинские энергетические 
машины». Не помогло. Вместе с 
пусковыми РСЗО под удар попа-
ли 53 украинских националиста 
и иностранных наемника.

Кроме того, все в том же 
Харькове ВКС России поразили 
высокоточным оружием пункт 
временной дислокации 92-й ме-
ханизированной бригады ВСУ. 
«Уничтожено до 200 национа-
листов и семь единиц бронетех-
ники», — доложил Конашенков.

По его словам, из-за больших 
безвозвратных потерь в 93-й 
механизированной бригаде, 
действующей на Харьковском 
направлении, и в 128-й гор-
но-штурмовой бригаде ВСУ 
на Запорожском направлении 
личный состав массово остав-
ляет боевые позиции. Дезерти-

ры бегут в центральные и запад-
ные районы Украины.

Между тем российские лет-
чики, ракетчики и артиллери-
сты за сутки уничтожили еще 
два склада боеприпасов — в Се-
верске и Калениках в ДНР. Под 
их удары также попали центр 
обеспечения ГСМ в районе го-
рода Никополь Днепропет-
ровской области. 

Кроме того, ликвидирова-
ны живая сила и техника про-
тивника в 239 районах. «В рай-
оне населенного пункта Вели-

кий Дальник Одесской области 
уничтожена пусковая установ-
ка американского противоко-
рабельного ракетного комплек-
са Harpoon», — добавил Кона-
шенков.

С каждым днем активизиру-
ется контрбатарейная борьба. 
В рамках так называемых ар-

тиллерийских дуэлей в районе 
Уманского в ДНР была уничто-
жена артиллерийская батарея 
ВСУ. 

Также за сутки наши во-
енные подавили восемь взво-
дов украинских РСЗО «Град»,  
шесть артиллерийских и мино-
метных взводов противника. 

А российские средства ПВО 
за сутки сбили 10 украинских 
беспилотников. Всего с начала 
специальной военной опера-
ции, по данным Минобороны 
России, были уничтожены 261 

украинский самолет, 145 верто-
летов, 1659 беспилотников, 361 
комплекс ПВО, 4215 танков и 
других бронемашин, 778 РСЗО, 
3234 орудия полевой артилле-
рии и минометов.

Вчера  же  пресс-служ ба 
Росгвардии сообщила, что ее 
военнослужащие обнаружили в 
Харьковской области несколь-
ко схронов с вооружением и 
боеприпасами, в том числе ино-
странного производства. В од-
ной из «закладок» бойцы спец-
наза нашли два ПТУР NLAW и 
три РПГ. 

Все находились во взведен-
ном состоянии, поэтому наход-
ку пришлось уничтожить на-
кладным зарядом. 

Там же были изъяты около 
200 выстрелов к ручным гра-
натометам, свыше 550 пакетов 
с пороховыми зарядами, более 
ста 120-мм мин, взрыватели и 
ручные гранаты Ф-1.

В другом месте спецназовцы 
обнаружили в гараже гранато-
мет М136/AT4. «Найденные на 
месте консервы, сухие пайки и 
военная форма ВСУ свидетель-
ствовали о том, что национали-
сты покидали убежище в спеш-
ке», — отметили в пресс-службе 
Росгвардии. 

В том же населенном пунк-
те спецназ Росгвардии изъял 

ПТУР и шесть 120-мм мин ино-
странного производства, а так-
же свыше 1500 различных бое-
припасов. 

Еще два иностранных грана-
томета и огнемет МРО-А «Боро-
дач» росгвардейцы нашли в за-
маскированном схроне в ходе 
разведывательно-поискового 
рейда.  

А в одном из домовладений 
спецназовцы обнаружили фор-
му ВСУ, шевроны запрещенного 
в РФ нацбата «Азов», боеприпа-
сы и сотовые телефоны. 

В замаскированных схронах 
также находились переносной 
зенитно-ракетный комплекс 
«Игла» и два иностранных гра-
натомета. 

«В течение нескольких дней 
в ходе адресных и разведыва-
тельно-поисковых меропри-
ятий в Харьковской области 
изъяты более десятка различ-
ных средств поражения ино-
странного производства, в том 
числе несколько единиц ПТРК 
JAVELIN и ПТУР NLAW, а так-
же около двух с половиной ты-
сяч различных боеприпасов», — 
сообщили в  пресс-службе 
Росгвардии.  

А К Ц Е Н Т

У населенного пункта Великий Дальник 
Одесской области ликвидирована пуско-
вая установка противокорабельного 
ракетного комплекса США Harpoon

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
о новых подвигах, совер-
шенных военными в ходе 

спецоперации по защите рес-
публик Донбасса. На этот раз 
кроме двоих российских воен-
нослужащих отмечены четверо 
бойцов ДНР и ЛНР.

Подполковник Роман Раз-
валяев руководил развертыва-
нием сети связи в освобожда-
емых районах. Националисты 
подвергли артобстрелу наш ко-
мандный пункт. Разваляев ор-
ганизовал эвакуацию подчи-
ненных в укрытие. Несмотря на 
тяжелую контузию, Роман смог 
вызвать по радиостанции мед-
помощь. После офицер обеспе-
чил устойчивый канал связи, 
что позволило перейти в контр-
наступление и разбить врага.

Старший прапорщик Васи-
лий Осипенко выполнял бое-
вую задачу по подвозу боепри-

пасов танковой роте. Прибыв 
в заданный район, он присту-
пил к разгрузке боеприпасов. В 
этот момент противник открыл 
артиллерийский огонь. Пони-
мая, что попадание снаряда в 
машину с боеприпасами при-
ведет к мощному взрыву, Васи-
лий решил вывести автомобиль 
из-под огня. Во время движения 
рядом разорвался артиллерий-
ский снаряд. Осипенко получил 
тяжелые травмы, но смог выве-
сти машину в безопасное место.

Майор Народной милиции 
ЛНР Михаил Понаморёв первое 
время нес службу в разведке, 
потом был переведен в танко-
вое подразделение. Сейчас он — 
замкомбата. Принимал участие 
в боях за Рубежное, Новоайдар 
и Боровское. При освобождении 
одного из населенных пунктов 
танковому подразделению была 
поставлена задача форсировать 
реку и обеспечить плацдарм для 
наступления основных сил. За-

дача была выполнена. «За время 
военной спецоперации танки-
сты под командованием Миха-
ила Понаморёва не понесли ни 
одной потери», — отметили в во-
енном ведомстве.

Танковый взвод под коман-
дованием гвардии старшего 
сержанта Андрея Сулохина яв-
ляется одним из лучших в ДНР. 
Основные его задачи — поддерж-
ка наступления пехоты, уничто-
жение укрепрайонов, блинда-
жей и техники противника.

Самым памятным для Ан-
дрея является бой под Авдеев-
кой. Тогда за один день его танк 
поразил больше десяти единиц 
вражеской техники. На счету 
Андрея несколько танковых ду-

элей, в которых его экипаж вы-
шел победителем.

Огнеметчик Народной ми-
лиции ДНР Николай Мастерен-
ко служит с 2016 года. До этого 
он много лет работал на мест-
ной железной дороге монте-
ром пути. В одном из боев его 

подразделение, прикрывая пе-
хоту, обеспечило плацдарм для 
наступления главных сил. Это 
помогло выбить «вэсэушни-
ков» из мощного укрепрайона.

Топогеодезист артбатареи 
Народной милиции ЛНР рядо-
вой Анатолий Волков служит 
только год. Вместе с ним Дон-
басс, но в пехотном подразделе-
нии, защищает его отец.

Службу рядовой начинал за-
ряжающим. Позже командова-
ние направило парня на пере-
подготовку, где он получил но-
вую специальность — геодезист. 
В его задачи входит контроль 
точности топогеодезической 
привязки боевых порядков ар-
тиллерии. Это позволяет пра-
вильно сориентировать ору-
дия и наносить точные удары по 
противнику. Благодаря действи-
ям рядового Волкова артилле-
ристы уничтожили несколько 
опорных пунктов и десятки еди-
ниц техники ВСУ.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Подполковник Роман 
Разваляев под огнем обеспе-
чил устойчивый канал связи. 

Старший прапорщик Василий 
Осипенко вывел грузовик 
с боеприпасами из-под огня.

Танкисты под командованием 
майора ЛНР Михаила По на-
морёва воюют без потерь.

Старший сержант ДНР Андрей 
Сулохин одержал несколько 
побед в танковых дуэлях. 

Огнеметчик ДНР Николай 
Мастеренко обеспечил при-
крытие наступлению пехоты.

Топогеодезист ЛНР рядовой 
Анатолий Волков скоордини-
ровал работу артиллерии.
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А К Ц Е Н Т

На вооружении ВДВ  лучшие образцы 
бронетехники, например, боевая маши-
на десанта БМД-4М, бронетранспортер 
БТР-МДМ, самоходное орудие «Нона-С»
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А К Ц Е Н Т

За время специальной военной опера-
ции танкисты под командованием 
майора Народной милиции ЛНР Михаила 
Понаморёва не понесли ни одной потери

Подготовил Юрий Гаврилов
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СЛЕДСТВИЕ По требованию 
Бастрыкина СК забрал 
у полиции материалы 
проверки дела об аварии

Жестокий 
наезд

Наталья Козлова

Вчера стало известно, что председатель СК Александр 
Бастрыкин поручил своему подчиненному — и.о. руко-
водителя СУ СК России по Новосибирской области Ви-
талию Зарипову инициировать передачу материалов 
проверки по факту ДТП в производство регионально-
го следственного управления Следственного комитета 
России. И о результатах доложить в центральный аппа-
рат ведомства.

Что же произошло такого, чтобы глава СК потребо-
вал забрать материалы у полиции?

А случилось вот что: в средствах массовой инфор-
мации появилось обращение к Александру Бастрыки-
ну жителя Новосибирска, который остался без ноги 
после страшной аварии.

Пока у Следственного комитета есть только та ин-
формация, которой располагают журналисты. Она о 
том, что житель областного центра Роман Калугин по-
терял ногу в аварии. Случилось это несчастье ровно 
год назад — в июле 2021 года. Калугина сбил автомо-
биль на пешеходной дороге. 

Выживший, но ставший инвалидом Калугин, об-
ращаясь к председателю Следственного комитета, ука-
зал, что с момента инцидента уже прошел год, но ви-
новнику ДТП все еще не предъявили обвинение. Рас-
следованием таких преступлений занимается поли-
ция. Так вот, инвалид пожаловался, что следователем 
следственного управления УМВД России по Новоси-
бирску было вынесено постановление об отказе в воз-
буждении уголовного дела. Дело не стали заводить 
«в связи с отсутствием состава преступления».

По указанию Бастрыкина теперь Следственный 
комитет будет решать, есть в том, что человек стал ин-
валидом, после того как его сбили дороге для пешехо-
дов, состав преступления или нет.

— Уже инициирована передача материалов про-
верки в следственное управление СК по Новосибир-
ской области, — сообщила «РГ» и.о. старшего помощни-
ка руководителя управления Татьяна Дмитриева.  

ПРОГНОЗ 

Хуснуллин: 
Население 
Мариуполя 
к 2035 году 
вырастет 
в два раза

ПЛАН 
В РАЗВИТИЕ
Михаил Загайнов

Население Мариуполя, как 
ожидается, к 2035 году вы-
растет более чем в два раза, с 
212 тысяч до 500 тысяч чело-
век. Первоочередная задача 
— подготовить инфраструкту-
ру к зиме, сообщил в интервью 
РБК вице-премьер Марат Хус-
нуллин.

«У них было до спецопера-
ции около 380 тысяч (жителей. 
— Прим. «РГ»). Часть уехала на 
территорию Украины, часть — 
на территорию России, часть 
по Донецкой области распре-
делилась. Поэтому в этом году 
мы видим задачу обеспече-
ния 212 тысяч, к 2025 году мы 
видим уже 350 тысяч. А уже к 
2030 году — на 450 тысяч, а к 
2035-му — на 500 тысяч чело-
век», — отметил чиновник.

По его словам, первые стро-
ящиеся жилые и социальные 
объекты в Мариуполе будут 
сданы в сентябре 2022 года. 
Хуснуллин также заявил, что 
кроме строителей из России к 
восстановлению города при-
влекаются и местные жители.

Вице-премьер подчеркнул, 
что средства на восстановле-
ние Донбасса выделяются не в 
ущерб развитию российских 
регионов. «Мы ни одного пла-
на по развитию по стране не 
снизили, более того, мы день-
ги очень серьезно добавили 
на развитие регионов — на до-
роги, на инженерную инфра-
структуру, капитальные вло-
жения. Мы все планы только 
увеличиваем», — сказал Хус-
нуллин.

На прошлой неделе Хуснул-
лин представил мастер-план 
развития Мариуполя президен-
ту РФ Владимиру Путину. До-
кумент предусматривает, что 
полное восстановление города 
займет три года.  

ДОЛЛАР 
НЕ ВЫДАЛСЯ

Также для юридиче-
ских лиц — резидентов 
еще на шесть меся-

цев, с 9 сентября 2022 года по 
9 марта 2023 года, продлевают-
ся ограничения на получение 
валюты на командировочные 
расходы — не более 5 тысяч дол-
ларов США или не более такой 
же суммы в эквиваленте в евро, 
фунтах стерлингов, японских 
иенах, отмечают в Банке Рос-
сии. На иные валюты эти тре-
бования не распространяют-
ся. Выдача наличных в дол-
ларах, евро, фунтах стерлин-
гов, японских иенах юридиче-
ским лицам — нерезидентам не 
производится, по другим валю-
там ограничений нет. 

Ранее о необходимости про-
длить действующие ограниче-
ния (это временный порядок) 
по выдаче наличной иностран-
ной валюты заявляла глава 
Банка России Эльвира Набиул-
лина. По словам Набиуллиной, 
это в первую очередь связано с 
тем, что в Россию по-прежнему 
запрещен ввоз наличных дол-
ларов США и евро.  

ДЕНЬГИ Сотни тысяч должников защитили на своих счетах несгораемый минимум

Лишнего не заберут
Владислав Куликов

С
удебные приставы полу-
чили с февраля более 280 
тысяч заявлений должни-

ков о сохранении прожиточно-
го минимума: то есть о защите 
на счетах несгораемого остатка 
после получения зарплаты. По-
сле включения защиты никто 
не сможет забрать у человека 
лишнее.

«В рамках более 300 тысяч 
исполнительных производств 
на сумму 197 миллиардов руб-
лей данное право граждан было 
обеспечено», — сообщили в Фе-
деральной службе судебных 
приставов.

На одного человека может 
быть несколько исполнитель-
ных производств. Защитные 
меры, если в них есть необходи-
мость,  включаются по каждо-
му делу. Поэтому и получилось, 
что таких дел больше, чем самих 
должников.

Информация прозвучала 
на заседании коллегии Феде-
ральной службы судебных при-
ставов.

Напомним, 1 февраля всту-
пил в силу закон, защитивший у 
должников ежемесячный доход 
в размере прожиточного мини-

мума. Должникам, желающим 
воспользоваться правом на не-
сгораемый остаток зарплаты, 
необходимо подать заявление в 
службу судебных приставов.

Раньше нередко бывало, что 
после всех вычетов у челове-
ка оставались на руках копей-
ки, на которые жить невозмож-
но. Дело в том, что закон допус-
кает списание с должников до 
половины их месячной пенсии 
по старости или по инвалидно-
сти. Также по Трудовому кодек-
су за долги может удерживаться 
до 50 процентов зарплаты чело-
века. На практике это часто при-
водило к тому, что пенсионеры, 
инвалиды и работники, получа-
ющие зарплату на уровне мини-
мального размера оплаты труда, 
рисковали остаться даже без са-
мых необходимых средств к су-
ществованию. Поэтому и было 
принято решение финансово за-
щитить небогатых людей.

Данная мера распространя-
ется практически на всех долж-
ников за редким исключением. 
Например — алиментщиков.

«Право граждан на ежеме-
сячное сохранение денежных 
средств в размере прожиточно-
го минимума не применяется по 
исполнительным документам, 

содержащим требования о взыс-
кании алиментов, о возмещении 
вреда, причиненного здоровью, 
и в связи со смертью кормильца, 
а также о возмещении ущерба, 
причиненного преступлением», 
— поясняют в ФСCП.

При обращении к приставам 
должнику необходимо предо-
ставить документы, подтвер-
ждающие наличие у него еже-
месячного дохода, сведения об 
источниках такого дохода.

Кстати, судебные приставы 
сами часто напоминают долж-
никам о появившейся возмож-
ности. И рекомендуют подавать 
такие заявления.

Например, не так давно со-
трудники Главного управления 
ФССП России по г. Москве по-

могли жительнице Северо-Вос-
точного административного 
округа столицы установить на 
счете несгораемый остаток.

«В Останкинский отдел су-
дебных приставов ГУФССП 
России по г. Москве обратилась 
женщина. Она рассказала о се-
мейных трудностях и сообщила, 
что не может полностью опла-
тить задолженность по транс-
портному налогу», — рассказы-
вают в ведомстве.

Судебные приставы, выслу-
шав должницу, рассказали ей о 
новом законе.

«В результате женщина по-
дала необходимое заявление и 
представила документы, — сооб-
щили в ведомстве. — Судебный 
пристав вынес постановление о 

сохранении доходов ежемесяч-
но в размере прожиточного ми-
нимума обратившейся женщи-
ны, затем передал его в банк. Те-
перь при исполнении постанов-
ления судебного пристава банк 
будет ежемесячно оставлять на 
счете женщины сумму, равную 
прожиточному минимуму».

Если на иждивении у долж-
ника находятся какие-то лица, 
он вправе обратиться в суд с 
заявлением о сохранении ему 
денежных средств, превышаю-
щих прожиточный минимум.

В свою очередь, председа-
тель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груз-
дев напомнил, что с 1 июля так-
же должник может написать 
заявление в свой банк на тот 
случай, если взыскатель при-
несет исполнительный лист 
напрямую в финансовую орга-
низацию. «Законодательная но-
вация повышает социальную 
защищенность граждан, ока-
завшихся в трудной финансо-
вой ситуации», — подчеркнул 
Владимир Груздев.

Еще одна новация: недавно 
принят закон, распространив-
ший исполнительский имму-
нитет на боевые выплаты воен-
ным.  

ПРОЕКТ В аэропортах внедрят биометрические системы

Покажи личико

Дарья Худякова

В 
Шереметьево в ка-
честве эксперимен-
та хотят установить 
единую биометриче-
скую систему (ГИС 
ЕБС) для прохожде-
ния досмотра перед 
зоной транспортной 
безопасности. С та-

ким предложением выступило 
минцифры, проект постанов-
ления правительства размещен 
на портале нормативных право-
вых актов. Эксперимент плани-
руют провести в 2022—2023 го-
дах при поддержке минцифры, 
Росавиации, минтранса, МВД, 
ФСБ и Роскомнадзора.

Единую биометрическую 
систему уже разработал Ро-
стелеком по инициативе ЦБ и 
минцифры. Участие в экспери-
менте смогут принять совер-
шеннолетние добровольцы, 
купившие билет на самолет, 

если они предоставят согласие 
на обработку персональных 
данных.

«Провести с 1 октября 2022 
года по 1 сентября 2023 года 
эксперимент по организации 
допуска пассажиров в зону 
транспортной безопасности 
аэропорта при входе в пункт 
предполетного досмотра и воз-
душного судна гражданской 
авиации с использованием еди-
ной информационной системы 
персональных данных, обеспе-
чивающей обработку, включая 

сбор и хранение биометриче-
ских персональных данных, их 
проверку и передачу информа-
ции о степени их соответствия 
предоставленным биометри-
ческим персональным данным 
физического лица», — говорит-
ся в документе.

Эксперимент пройдет в два 
этапа: первый этап продлится 
до 1 декабря 2022 года, второй 
стартует сразу после его окон-
чания. Среди целей проекта 
указана проверка взаимодей-
ствия информационных систем, 

ГИС ЕБС и технических средств 
обработки БПД (больших поль-
зовательских данных), а также 
проверка их соответствия тре-
бованиям безопасности. Также 
необходимо будет отрегулиро-
вать нормативные правовые 
акты. На втором же этапе ве-
домство планирует проверить 
работу этих систем и составить 
рекомендации для дальнейшего 
распространения систем в дру-
гих аэропортах.

В ряде европейских аэро-
портов для граждан ЕС уже су-
ществуют отдельные кабинки 
для прохода в зону транспорт-
ной безопасности без участия 
сотрудника аэропорта и служ-
бы авиационной безопасности, 
рассказывает руководитель 
портала «Авиа.ру» Роман Гу-
саров. По его словам, это упро-
щает процесс контроля, сокра-
щает время его прохода, снижа-
ет необходимое количество со-
трудников, занятых в этих про-

цедурах, а также облегчает по-
иск потерявшегося пассажира.

«Перед тем как мы проходим 
в зону транспортной безопас-
ности, при входе туда стоят со-
трудники за стойкой и прове-
ряют наши документы. Теперь 
сотрудников можно будет заме-
нить на биометрические систе-
мы», — говорит эксперт.

Все технологии, такие как 
система идентификации, у нас 
уже есть, нужно только дать 
юридическую возможность 
аэропортам их использовать. 
Рано или поздно биометриче-
скую идентификацию внедрят 
во все аэропорты, считает Гу-
саров. Цель этого эксперимен-
та — не проверить, возможна ли 
работа таких систем: очевидно, 
что возможна. Цель — выявить 
трудные моменты и при необхо-
димости их отрегулировать.  

А К Ц Е Н Т

Пока единая биометрическая система 
применяется только в банковской 
сфере, например при открытии счета 
и выдаче кредита

В эксперименте смогут принять 
участие совершеннолетние добро-
вольцы, купившие билет на самолет.
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А К Ц Е Н Т

Общая сумма долга граждан, 
получивших особую социальную защиту, 
составляет 197 млрд рублей. 
После всех вычетов у людей должно 
оставаться на жизнь
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обладателей вкладов в ино-

странной валюте при нынеш-

ней схеме могут полностью 

снять все свои деньги со счета 

в наличной иностранной 

валюте

— Как возвращается к жизни 
Мариуполь: видео на сайте 
rg.ru/art/2359916

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Минэнерго определило перечень 

приоритетных работ для восста-

новления энергоснабжения горо-

дов в ЛНР. 

Так, сначала российские энерго-

компании исследуют энерго-

объекты для безопасного доступа 

к ним, затем отремонтируют 

трансформаторы на подстанциях 

и восстановят поврежденные 

участки линий электропередачи.

«Для оказания помощи в восста-

новлении объектов российские 

энергокомпании 1 августа допол-

нительно направят ремонтный 

персонал и спецтехнику», — 

отметили в Минэнерго.

УТРАТА Умер командир 
легендарного спецназа 
КГБ Михаил Головатов

Первый в Альфе

Иван Егоров

В понедельник в Москве на 73-м году жизни скончал-
ся командир Группы «А» КГБ — Главного управления 
охраны РФ полковник Михаил Головатов.

Как сообщили обозревателю «РГ» в совете Между-
народной ассоциации ветеранов «Альфы», Михаил Ва-
сильевич принадлежал к славной когорте ветеранов 
первого состава Группы «А». В Группе «А» 7-го управ-
ления КГБ СССР с момента ее основания в 1974 году 
он прошел путь от младшего разведчика до командира 
подразделения.

За годы службы неоднократно участвовал в слож-
нейших спецоперациях, в том числе в Афганистане. 
Именно Головатов принял командование Группой «А» 
в сложный период событий ГКЧП августа 1991 года. В 
условиях развала системы советской госбезопасно-
сти он сумел сохранить уникальный коллектив про-
фессионалов и единомышленников. Все последние 
годы полковник в отставке Головатов являлся одной 
из ключевых фигур 
в отстаивании ин-
тересов России и 
опровержении об-
винений Литвы от-
носительно участия 
военнослужащих 
Советской армии и 
сотрудников груп-
пы «А» в событиях 
января 1991 года в 
Вильнюсе.

Наше небольшое 
интервью с Михаи-
лом Васильевичем в 
«РГ» вышло ровно полгода назад. 13 января мы встре-
тились с ним на Волковском кладбище в Мытищах, где 
в этот день каждый год собираются ветераны «Аль-
фы» и действующие сотрудники управления «А» ЦСН 
ФСБ России, чтобы почтить память погибшего в 1991 
году в Вильнюсе лейтенанта «Альфы» Виктора Шат-
ских. Тогда во время штурма вильнюсской телебаш-
ни Шатских шел предпоследним в группе спецназа. 
Неожиданно он получил выстрел в спину. Убийц Шат-
ских так и не нашли, убийство остальных погибших 
литовские власти официально переложили на сотруд-
ников КГБ, МВД и бойцов Советской армии.  «Неуже-
ли вы не смогли вычислить, кто стрелял и что это были 
за неизвестные снайперы?» — спросил я у Головатова. 
«Мы вычислили и знаем всех поименно, кто стрелял, — 
ответил ветеран «Альфы».

Более того, по его словам, эти данные были поданы 
в соответствующие инстанции, но все они «ушли в пе-
сок». 

После того разговора мы договорились с Михаилом 
Васильевичем снова встретиться и еще вернуться к 
этой теме. В тот момент он был полон сил и энергии. К 
сожалению, не успели…  

В «Альфе» с момен-
та ее основания 
в 1974 году 
Головатов прошел 
путь от разведчи-
ка до командира

Последний раз с Михаилом Головатовым мы встречались 
полгода назад — 13 января. Он был полон сил и энергии.
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ИССЛЕДОВАНИЕ Санкции 
не повлияли на качество 
жизни в России 

Где жить 
хорошо

Ольга Игнатова

Во втором квартале 2022 года качество жизни населе-
ния страны не ухудшилось. К такому выводу пришли 
эксперты Финансового университета при правитель-
стве РФ (их исследование имеется в распоряжении 
«Российской газеты»). 

Они пояснили, что индекс качества жизни рассчи-
тывается на основании динамики общественного мне-
ния по следующим направлениям: потребительская 
активность (готовность приобретать товары и услуги), 
отражающая уровень материального благополучия; 
качество медобслуживания; доступность недвижимо-
сти (способность жителей города купить квартиру или 
дом); качество работы учреждений среднего и высшего 
образования; состояние дорожного хозяйства и др. 

Лидерами по качеству жизни среди городов с на-
селением более 250 тыс. человек стали Москва, Сочи, 
Грозный, Санкт-Петербург, Нижневартовск, Калинин-
град, Владикавказ, Мурманск, Череповец и Екатерин-
бург. «Главный результат исследования состоит в том, 
что нам удалось проследить динамику качества жизни 
населения страны за последние месяцы. По замыслу 
властей тех государств, которые объявили России санк-
ционную войну, санкции и уход иностранных компа-
ний с российского рынка должны были вызвать хаос в 
российской экономике, далее в стране должны были 
бы начаться массовые протесты против ухудшения ка-
чества жизни, а это в свою очередь должно было бы по-
влиять на политику руководства страны», — поясняет 
директор Института социально-экономических иссле-
дований Финансового университета при правительстве 
РФ Алексей Зубец. В итоге оказалось, что социальные 
последствия санкционной войны минимальные, а каче-
ство жизни в стране практически не изменилось. С од-
ной стороны, инфляция и проблемы с логистикой при-
вели к заметному снижению потребительской актив-
ности — готовности покупать товары и услуги. С другой 
стороны, значительно повысилась оценка работы ме-
дицинских учреждений. Очевидно, это связано с отме-
ной антиковидных ограничений.  

День за дном

Доля морской нефти — 30 млн тонн из 524 млн 
тонн (5,7%) общероссийской добычи, газа — 38 
млрд кубометров из 762 млрд кубометров (5%). 

Большая часть шельфовой добычи нефти и почти вся до-
быча газа приходится на проекты, работающие по со-
глашениям о разделе продукции в Охотском море — «Са-
халин-1» и «Сахалин-2», запущенные в начале 2000-х 
годов. На них используется иностранное оборудование, 
которое сейчас для нас недоступно. С 2015 года против 
России введены санкции, которые запрещают переда-
вать нашим компаниям технологии для морской добычи 
нефти и газа. 

В Каспийском море активно развивает нефтедобычу 
«Лукойл» (около 25% от общероссийской добычи нефти 
на шельфе), а в Печорском море в Арктике добычу ведет 
«Газпром нефть» на платформе «Приразломная» (око-
ло 11% от общероссийской добычи нефти на шельфе). 
Также ведется добыча в Черном, Азовском и Балтийском 
морях, но объемы производства здесь совсем незначи-
тельны (около 1%).

При этом, как отмечает доцент Финансового универ-
ситета при Правительстве РФ, эксперт аналитического 
центра ИнфоТЭК Валерий Андрианов, на долю России 
сегодня приходится около 70% от всех ресурсов нефти и 
газа на планете. Нынешний энергетический кризис на-
глядно доказал, что нефть и газ еще очень долго останут-
ся востребованными энергоносителями, и поэтому все 
рассуждения о том, что уже завтра «бочка черного золо-
та» не будет ничего стоить, что котировки опустятся до 
10—20 долларов за баррель, — не более чем сказки. Коти-
ровки еще длительное время останутся как минимум в 
коридоре 80—120 долларов за баррель. А если не прекра-
тится санкционная истерия, то и на гораздо более высо-
ком уровне, что делает реализацию шельфовых арктиче-
ских проектов вполне рентабельной, считает эксперт.

По мнению главы Фонда национальной энергети-
ческой безопасности Константина Симонова, приток 
интереса к шельфовым проектам напрямую связан с 
ценами на нефть и газ. Самый большой потенциал по 
морской добыче в России у Арктического шельфа. Себе-
стоимость добычи здесь составляет 100—110 долларов 
за баррель. То есть сегодняшние цены на нефть лишь по-
крывают производственные затраты. С другой стороны, 
если бы освоение Западной Сибири в 1960-х годах мы 
начинали, как это принято делать сейчас, с презентация-
ми и целью получить максимальную прибыль уже через 
пару лет, то у нас не было бы главной нефтегазоносной 
провинции в стране, отмечает эксперт.

Что касается технологий, то, как замечает Андри-
анов, Россия уже далеко не новичок в реализации 
шельфовых проектов, в том числе в Арктике. Готовых 
комплексных технологий по освоению арктических мо-
рей нет не только у нас, но и в целом в мире. Поэтому сей-
час речь идет не о каком-то импортозамещении, а имен-
но о технологическом приоритете России.

По мнению Симонова, чтобы перейти к более активно-
му освоению морских запасов, необходимо государствен-
но-частное партнерство. Это должен быть общий, наци-
ональный проект, включающий не только нефтегазовую 
сферу, но и промышленность, которая должна будет обес-
печить компании необходимым оборудованием.   

ТЕНДЕНЦИЯ Российские кинотеатры пытаются найти, 
что показать зрителям

Пока прокатывает

Олег Капранов

П
араллельный им-
порт и формирова-
ние кинопродуктов 
— отечественные 
кинопрокатчики 
пытаются показы-
вать санкционное 
голливудское кино 
в условиях отсут-

ствия официальных релизов в 
России. Переход к рынку «не 
вполне легальных поставок 
контента» может стать необра-
тимым для отрасли, отмечают 
эксперты.

Российский кинопрокат 
переживает непростые вре-
мена. После ухода из страны 
крупнейших западных прокат-
чиков индустрия оказалась в 
ситуации дефицита контента. 
Все дело в том, что лето тради-
ционно было сезоном как раз 
для западного кино — напри-
мер, именно летом выходят 
блокбастеры из киновселен-
ной Marvel, в то время как рос-
сийские релизы аккумулирова-
лись преимущественно вокруг 
новогодних праздников и 9 Мая 
и собирали там практически 
всю кассу. В том числе и за счет 
процедуры расчистки проката 
от зарубежных конкурентов.

Появление отечественно-
го контента в приемлемом 

для проката объеме и соответ-
ствующего большим премье-
рам качества ожидается не ра-
нее середины октября — ноя-
бря. До этого момента вопросы 
выплаты зарплат персоналу и 
арендных платежей остаются 
открытыми.

По оценкам управляюще-
го партнера киносети С5, чле-
на совета Ассоциации владель-
цев кинотеатров Алексея Во-
ронкова, до декабря 2022 года 
чистый операционный убыток 
индустрии составит 11,5 млрд 
рублей. «Основная пробле-
ма — нехватка оборотов в бли-
жайшие полгода для покрытия 
текущих расходов. Кредитны-
ми деньгами этот вопрос не 
решить, так как все кинотеат-
ры уже закредитованы по про-
грамме господдержки кино. И 
новые кредиты никто не даст в 
нынешней ситуации», — сооб-
щил он.

В этой ситуации кинотеатры 
изыскивают различные спосо-
бы пополнения бюджета. Один 
из таких способов — и самый 
безобидный — прокат фильмов, 
выходивших до февраля 2022 
года и на которые были купле-
ны лицензии. Несмотря на то 
что многим из этих фильмов 
сегодня более полугода, они 
продолжают пользоваться зри-
тельским спросом. Так, по сло-
вам Павла Поникаровского, 
владельца сети региональных 
кинотеатров «Люмен», самым 
востребованным в их сети оста-
ется художественный фильм 
«Морбиус», премьера которого 
состоялась 24 марта.

Дальнейшие шаги могут 
быть связаны с различными 
процедурами по параллельно-
му импорту киноконтента. Ра-
нее РИА Новости сообщало, что 
Disney и Sony «ищут каналы для 
параллельного импорта в РФ». 

По словам Поникаровского, 
сегодня на рынке «есть люди, 
которые знают людей, которые 
знают других людей», и кото-
рые могут обеспечить присут-
ствие западного контента в Рос-
сии в надлежащем для кинопро-
ката качестве.

Одним из способов реали-
зации параллельно ввезенно-
го кино могут стать так назы-
ваемые «кинопродукты». Как 
пояснил Поникаровский, в та-
кой схеме зрителю предлага-
ется отечественный фильм в 
комплекте с иностранным, при 
этом прокатное удостоверение 
и отчет о прокате идут по отече-
ственному фильму.

Ра н е е  а н о н с и р о в а в ш а я 
выпуск таких «продуктов» 
в прокат киносеть «Синема 
Парк» и «Формула Кино» объ-
явила об отмене акции. Совет 
директоров компании не со-
гласовал ее проведение и при-
нял решение о полной отме-
не из-за неприемлемости на-
рушения прав правооблада-
телей контента. Как заявлено, 
руководство компании ожида-
ет от Министерства культуры 
РФ предложений по созданию 
рабочей группы для реализа-
ции совместного плана под-
держки отрасли кинопоказа. 
«Эта схема может нанести се-
рьезный удар по системе госу-

дарственного учета кинобиле-
тов (ЕАИС)», — отмечает медиа-
эксперт Ксения Болецкая в сво-
ем Telegram-канале.

Частью такого плана может 
стать параллельный импорт 
кино, который предполагает 
выплату денег правообладате-
лям на специализированные 
С-счета. При этом лицензиро-
вание фильмов будет прохо-
дить принудительно, без согла-
сия студий. Еще одним спосо-
бом, по словам собеседника 
«РГ» на рынке кинопроката, мо-
жет стать создание некой струк-
туры, которая будет собирать 
деньги с кинопрокатчиков и за-
тем выплачивать их правообла-
дателям. Это придаст кинопро-
кату контента «хотя бы оттенок 
легальности», — полагает собе-
седник. «В противном случае 
восстановить деловые отноше-
ния с голливудскими студиями 
будет практически невозмож-
но», — добавляет он.

Остается на повестке дня 
и вопрос помощи государства 
рынку кинопроката. Изначаль-
но отвергнутая минфином идея 
о выделении отрасли поддержки 
в размере 6,5 млрд рублей имеет 
шансы получить новую жизнь, 
полагает собеседник «РГ».  

Кинотеатры балансируют между 
банкротством и откровенным 
пиратством.

А К Ц Е Н Т

Прокат откровенно пиратского контента 
может закрыть все возможности 
для сотрудничества с крупными 
студиями в будущем 

ПРОГНОЗ В Гидрометцентре рассказали о погоде 
в конце лета

Ветер перемен 
Ольга Игнатова

А
вгуст в центре европей-
ской части России на-
чался с аномально жар-

кой погоды. В первую неделю 
последнего месяца лета тем-
пература днем будет прибли-
жаться к 33—35 градусам тепла. 
Об этом «Российской газете» 
рассказала заведующая лабо-
раторией Гидрометцентра Рос-
сии Людмила Паршина.

В то же время, по словам си-
ноптика, во второй половине 
месяца уже возможны колеба-
ния температуры — теплые пе-

риоды будут сменяться про-
хладными, когда дневные тем-
пературы не будут превышать 
плюс 16—18 градусов. «Солн-
це уже не так высоко поднима-
ется над горизонтом, поэтому 
прогрев почвы становится сла-
бее», — поясняет Паршина. В 
Москве и области ночью в авгу-
сте преимущественно до плюс 
15 градусов, днем — до плюс 
25 градусов. Это выше клима-
тической нормы на градус. Но 
не исключены и периоды похо-
лодания, когда по ночам тем-
пература может опускаться 
до плюс 5—10 градусов, а днем 

не превышать плюс 16 граду-
сов. Осадки ожидаются в нор-
ме, то есть дождливым август 
не будет.

На этой неделе москвичи и 
жители близлежащих регионов 
еще могут увидеть жаркую по-
году. По прогнозу Гидрометцен-
тра, с каждым днем температу-
ра будет повышаться и во вто-
рой половине недели дневные 
показания термометров превы-
сят 30-градусную отметку, зна-
чения средней суточной тем-
пературы в эти дни превысят 
климатическую норму на три 
градуса и более. Так, в пятницу 
и субботу в столичном регионе 
до плюс 33 градусов. Ночи тоже 
достаточно теплые — до плюс 17 
градусов. Вероятность дождей 
будет незначительна.

В южных регионах еще во-
всю летняя погода. Днем на ку-
рортах Черноморского побе-
режья Краснодарского края, в 
Крыму, республиках Северно-
го Кавказа до плюс 33 граду-
сов. Хотя не исключено и пони-
жение температуры до плюс 25 
градусов в дневные часы. Силь-
ных ливней, как в июле, в авгу-
сте не прогнозируется.

Теплым август будет на юге 
Урала, Сибири и Дальнего Вос-
тока. Там, как и в Москве, днем 
преимущественно плюс 25 и 
выше. А вот на севере Сибири 
уже повеет прохладой — днем 
не выше плюс 14—19 градусов. 
Быстрее всего лето уходит из 
северных регионов. Например, 
на Таймыре или в Эвенкии днем 
в августе уже не выше плюс 15. 
Как и на севере Якутии. А по но-
чам возможны заморозки до 
минус 4 градусов.  В августе теплые периоды будут сменяться прохладными.

Во весь колос

А по прогнозу Инсти-
т у т а  к о н ъ ю н к т у -
ры аграрного рынка 

(ИКАР), урожай в этом году 
может составить рекордные 
138,5 млн тонн зерна, из них 
90,5 млн тонн пшеницы. Ин-
тервенционный фонд при всех 
его недостатках (например, 
дорогое хранение) — важный 
инструмент для поддержа-
ния оптимальной цены на зер-
но для аграриев, мукомолов 
и хлебопеков, согласен гене-
ральный директор ИКАР Дмит-
рий Рылько. Правда, как все-
гда бывает при таком высоком 

урожае, протеин «размазы-
вается» на всю массу, поэто-
му качество зерна в этом году 
хуже, чем в прошлом, говорит 
эксперт. Кроме того, сыграли 
роль затяжные дожди в центре 
и на юге страны. Пшеницы 3-го 
класса на рынке не так много: 
цены на нее растут, тогда как на 
4-й класс снижаются. К тому же 
аграрии придерживают прода-
жи в ожидании лучшей цены, 
говорит Рылько. 

Президент Российского со-
юза пекарей Алексей Лялин 
считает интервенционный 
фонд необходимым инструмен-
том для стабилизации цен на 
зерно для мукомолов и хлебо-
пеков. Однако, по его мнению, 

правила распределения зерна 
из фонда должны быть скор-
ректированы. Сейчас по зако-
нодательству зерно из интер-
венционного фонда продают на 
торгах по рыночным ценам. Но 
для того чтобы зафиксировать 
цены на хлеб, правильно было 
бы распределять этот объем це-
левым назначением — по основ-
ным предприятиям в разных 
регионах. Кроме того, эксперт 
обращает внимание на то, что 
сейчас при ожидающемся вы-
соком урожае зерна и ограни-
чениях на экспорт в виде квот 
и пошлин предложения на вну-
треннем рынке пока «крайне 
мало». И цена на муку не па-
дает. Например, ржано-обдир-
ная мука продается сейчас по 
23 рубля за килограмм — столь-
ко раньше стоил высший сорт. 
Если высокая цена сохранится 
и на подсолнечник, это может 
привести к росту цен на мар-
гарин, который используется 
для выпечки. В этом случае при 
всех инструментах поддерж-
ки хлебопеки все равно будут 
работать в убыток, считает 
Лялин. 

Механизм товарных (про-
дажа зерна из государственно-
го интервенционного фонда) 
и закупочных (закупка госу-
дарством зерна) интервенций 
работает в России с 2001 года. 
При резком росте цен государ-
ство продает зерно из госфон-
да: дополнительное предложе-
ние на рынке останавливает 
рост цен. А при снижении цен 
закупочные интервенции, нао-
борот, снижают избыточное 
предложение с рынка, и тем са-
мым падение цен удается оста-
новить.    
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— Какой урожай зерна соберут 
в России в этом году
rg.ru/art/2361177

Несмотря на ожи-
дающийся высо-
кий урожай зерна 
в этом году, цены 
на муку пока 
не падают

ПРОЕКТ 

Оплату труда 
в бюджетной 
сфере 
предлагают 
изменить

БАЗОВЫЙ 
МИНИМУМ
Ольга Игнатова

Структура зарплат бюджет-
ников может быть изменена. В 
Российскую трехстороннюю 
комиссию поступил законо-
проект о внесении изменений в 
Трудовой кодекс в части опла-
ты труда работников бюджет-
ных организаций (имеется в 
распоряжении «РГ»).

Автор инициативы глава 
думской франции «Справедли-
вая Россия — За правду» Сергей 
Миронов предлагает законода-
тельно установить для работни-
ков государственных и муници-
пальных учреждений гаранти-
рованный минимум базового 
оклада. Он должен быть не ниже 
70% от зарплаты.

«Предложение направлено на 
увеличение зарплаты бюджетни-
ков. Если перевести часть фонда 
оплаты труда из стимулирующей 
части в окладную, то для увели-
чения стимулов потребуются до-
полнительные средства. Вопрос, 
как всегда, в том, где их взять», — 
пояснил «РГ» профессор Финан-
сового университета при прави-
тельстве РФ Александр Сафонов.

Сейчас в структуре зарпла-
ты бюджетников соотноше-
ние оклада и стимулирующих 
выплат разное. Где-то 50 на 50, 
где-то 60 на 40, а где-то 90 на 
10. По словам Сафонова, это 
обусловлено спецификой ра-
боты или определенными об-
стоятельствами. «Стабильный 
и прогнозируемый заработок, 
устойчивая занятость — весо-
мый аргумент в привлечении 
молодых людей. А контроль ка-
чества достигается за счет обу-
чения и планирования работы», 
— добавляет Сафонов. Он уве-
рен, что надо принять линей-
ку отраслевых моделей оплаты 
труда для разных категорий ра-
ботников.  

— Узнайте больше: Названы 
самые высокооплачиваемые 
вакансии в небольших городах
rg.ru/art/2359679
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В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Десятого арбитражного апелляционно-
го суда;

—  заместителя председателя Двадцатого арбитражного 
апелляционного суда;

—  председателя Арбитражного суда Уральского округа;
—  председателя Арбитражного суда Рязанской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Сара-

товской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Том-

ской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Тюмен-

ской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 31 августа 2022 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ТОРГОВЛЯ  

Грозит ли 
России 
дефицит чая

КРЕПКО 
ЗАВАРИЛОСЬ
Татьяна Карабут

Чай Lipton, Brooke Bond и 
Saito до конца года перестанут 
производить в России. Одна-
ко в минсельхозе заверяют, что 
уход этих брендов с рынка не 
окажет существенного влияния 
на объемы и ассортимент чая.

Международная чайная 
компания Ekaterra (бренды 
Lipton, Saito и Brooke Bond) 
объявила о прекращении рабо-
ты в России, сообщает РБК. Та-
кое решение в компании объ-
яснили тем, что текущая ситу-
ация не позволяет стабильно 
развивать бизнес. «Это означа-
ет, что чайные бренды Lipton, 
Saito и Brooke Bond переста-
нут производиться на россий-
ском рынке к концу 2022 года 
и вскоре после этого компания 
Ekaterra прекратит их продажу 
и дистрибуцию», — рассказали 
в компании.

В минсельхозе считают, что 
российский рынок полностью 
обеспечен чайной продукци-
ей. «Уход компании Ekaterra не 
окажет существенного влия-
ния на объемы и ассортимент 
чая и создаст дополнительные 
возможности для развития биз-
неса наших производителей, 
которые смогут оперативно за-
местить любую иностранную 
продукцию», — уверены в ве-
домстве.

По данным ассоциации 
«Росчайкофе», основную долю 
внутреннего рынка занимают 
компании с российским капи-
талом. Их мощности позволя-
ют обеспечивать отечествен-
ных потребителей. Гендирек-
тор «Росчайкофе» Рамаз Чан-
турия пояснил, что доля Lipton, 
Brooke Bond и Saito на рынке 
составляла 5—6%. У лидеров 
рынка эта доля исчисляется де-
сятками процентов. Выпадение 
одного игрока сильно рынок не 
изменит, критических послед-
ствий на рынок не окажет, доля 
Ekaterra перераспределится 
между другими участниками, 
считает Чантурия. Единствен-
ное, что может вызывать сожа-
ление — закрытие фабрики и со-
кращение штата.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СТАРТАПЫ ПОЛУЧИЛИ 
ПОРТФЕЛЬ
Александр Ленин

В Японии ввели должность министра, который будет 
заниматься развитием стартапов в стране. Как сооб-
щает деловое издание Nikkei Shimbun, действующий 
премьер-министр страны Фумио Кисида закрепил пер-
спективный портфель за Дайсиро Ямагивой, который 
в нынешнем кабинете уже курирует вопросы развития 
так называемого «нового капитализма» и оживления 
национальной экономики, а также меры по противо-
действию коронавирусу.

Цель амбициозна — по словам заместителя гене-
рального секретаря кабинета министров Японии Сэй-
дзи Кихары, в Токио рассчитывают на десятикратный 
рост числа стартапов в ближайшие пять лет. В сотруд-
ничестве с другими руководителями госведомств Яма-
гива должен будет до конца текущего года представить 
пятилетний план, направленный на увеличение коли-
чества стартапов. Это призвано содействовать устой-
чивому экономическому росту и решению социаль-
ных проблем.

Кроме того, при администрации кабмина создадут 
специальную секцию, представители которой станут 
прицельно заниматься темой стартапов. В этой сфе-
ре японские власти намерены активно сотрудничать с 
местными и зарубежными университетами.  

КРИЗИС Очередное обострение вокруг Косово указывает 
на геополитические сдвиги в Европе

Индикатор изменений
Федор Лукьянов, профессор-
исследователь НИУ «Высшая 
школа экономики»

К
онфликт спровоци-
ровало решение вла-
стей Приштины от-
менить на населен-
ном сербами севере 
Косово действие до-
кументов и номер-
ных знаков, выдан-
ных Сербией. Колли-

зия не новая, но до сих пор она 
имела вялотекущий характер, 
теперь же косовский премьер 
Альбин Курти решил, пользу-
ясь международной ситуацией, 
двинуть вопрос.

С ходу не вышло. Резкая ре-
акция косовских сербов и Бел-
града встревожила США, у ко-
торых сейчас и так дел по горло, 
американский посол в Пришти-
не фактически наложил запрет 
на действия правительства. Вве-
дение в действие постановления 
отложили на месяц.

Косовский вопрос так и не 
решен с 1999 года, когда край 
де-факто получил независи-
мость после кампании НАТО 
против Югославии. На сей раз 
риск перерастания более или 
менее рутинных трений в опас-
ное столкновение растет, по-
скольку кардинально изменил-
ся контекст.

Проблему югославского ав-
тономного края, провозгласив-
шего независимость, решали в 
конце ХХ века в строгом соот-
ветствии с доминировавшим то-
гда и казавшимся практически 
безальтернативным подходом. 
Европу обустраивали соглас-
но представлениям ЕС о спра-
ведливости, а там, где полюбов-
но не получалось, на строптивых 
оказывалось давление вплоть 
до применения военной силы 
(прежде всего американской, как 
всегда). Собственно, строптивые 
были тогда именно на Балканах 
— в первой половине 90-х случи-
лась боснийская война, во-вто-
рой — косовская. Кстати, разни-
ца между принципами полити-
ческого урегулирования в пер-
вом и втором случае говорящая. 
В Боснии от народов, которые не 
хотели жить вместе, из-за чего 
вели кровопролитную войну, 
Запад жестко потребовал сохра-
нения единого государства. Мол, 
на дворе не XIX век, этническое 
самоопределение — анахронизм. 
В косовском конфликте четыре 
года спустя подход развернулся 
на 180 градусов — косовары жить 
в Сербии не хотят и пусть со-

здают отдельную страну. В обо-
их случаях западные принципы 
обеспечивались военной мощью 
НАТО.

Качество и моральную сто-
рону политики двадцати пяти 
лет сейчас отложим в сторону. 
Констатируем самое важное. 
Вне зависимости от схемы реше-
ния конкретных конфликтов (а 
на Балканах есть и другие) взры-
воопасный регион развивался в 
условиях, когда единственным 
образом будущего являлось 
членство государств в Евросо-
юзе — относительно близкое или 
весьма отдаленное, но неизбеж-
ное. Иных вариантов, планов B, 
C или D не предполагалось. Со-
ответственно, именно ЕС осу-
ществлял тактическое руко-
водство, регулировал происхо-
дящие там процессы, и, в общем, 
это воспринималось как долж-
ное. Тем более что державы, тра-
диционно активные и важные 
на Балканах — Россия и Турция, 
свое присутствие обозначали 
(иногда довольно явственно), но 
не претендовали на решающий 
голос в вопросах обустройства. 
Эта рамка определяла и про-
странство маневра стран регио-
на, в том числе и на словах фрон-
дирующих, как Сербия.

Сейчас добавились два но-
вых обстоятельства. Первое: 
Европейский союз пребывает в 

настолько уязвимом состоянии, 
что не готов брать на себя пол-
ноценную ответственность за 
чрезвычайно сложную и запу-
танную политическую ситуа-
цию на ближайшей периферии. 
И не может обещать спаситель-
ного членства. Точнее, даже если 
оно наступит, оно не гарантиру-
ет, что проблемы останутся в 
прошлом. ЕС как политический 
игрок полностью отдал иници-
ативу Соединенным Штатам, 
а как администратор себя не 
проявил.

Европейский менеджмент 
балканских проблем — и бо-
снийской, и косовской — за чет-
верть века не привел к желае-
мому результату. Тем менее ве-
роятно, что получится сейчас. 
Потому что второе обстоятель-
ство — Россия и Европа/США/
НАТО пребывают в состоянии 
острой конфронтации. И рас-
считывать на содействие Моск-

вы в урегулировании ситуации 
(будь то Косово или Босния) нет 
никаких оснований. Любимая 
Западом практика «выбороч-
ного взаимодействия» (работа-
ем совместно с Россией, где это 
нам нужно, по остальным во-
просам противостоим) больше 
не применима. Сотрудничества 
не будет, Россия и Запад везде 
будут по разные стороны бар-
рикад, в чем бы они ни заклю-
чались. То есть структурная хо-
лодная война. И она может силь-
но повлиять на сценарий того, 
что будет происходить на Бал-
канах.

Белград традиционно апел-
лирует к Москве. Возможности 
России напрямую влиять на си-
туацию значительно ограниче-
ны тем, что прямого доступа в 
Сербию у нее нет. Страна окру-
жена государствами НАТО или 
кандидатами и зависит от при-
нимаемых в альянсе решений. 

В свете нынешнего обострения 
понятен смысл недавнего де-
монстративного запрета Бол-
гарии, Черногории и Северной 
Македонии пропустить самолет 
Сергея Лаврова, который наме-
ревался посетить Сербию с ви-
зитом. Показали свою власть. 
Однако политическая поддерж-
ка Кремля важна как фактор 
внутренней ситуации в Сербии, 
Боснии, а возможно, и некото-
рых других странах региона. До 
событий этого года у против-
ников урегулирований по на-
товскому плану было ощущение 
того, что по большому счету ва-
риантов-то и нет — можно сопро-

тивляться, но результат практи-
чески предрешен. Сейчас рос-
сийская политика выглядит как 
системный вызов западной по 
всем направлениям, так что об-
щая атмосфера меняется. А с 
ней и поведение местных игро-
ков, которые становятся участ-
никами гораздо более масштаб-
ной партии. Правда, история 
учит, что в ней очень трудно вы-
играть.  

На фоне обострения американские 
солдаты из миссии KFOR были 
замечены на КПП на севере Косово.

А К Ц Е Н Т

Сотрудничества не будет: Россия и Запад 
везде будут по разные стороны барри-
кад, что может повлиять и на сценарии 
происходящего на Балканах
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Французский политолог: Европейцы все больше устают от антироссийской 
пропаганды

Намеки на прозрение
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Ф
ранцузы устали от по-
токов пропаганды, ко-
торые обрушиваются 

на них с телеэкранов и газет-
ных страниц с подачи властных 
элит, занявших однозначно 
прокиевскую позицию в кон-
фликте на Украине. К тому же 
местные граждане начали ощу-
щать на себе прямо или косвен-
но последствия запущенных 

Западом против России эконо-
мических санкций. Невиданная 
инфляция, подорожавшие про-
дукты, с чем сталкиваются еже-
дневно в супермаркетах, бен-
зин и дизель, за которые при-
ходится платить на порядок 
дороже, чем это было, скажем, 
год назад. Как рассказал «РГ» 
политолог, президент француз-
ского аналитического центра 
«Институт 1717» Эмманюэль 
Леруа, этот сдвиг в обществе не 
видит только слепой.

— Нынешний кризис выявил 
серьезный и увеличивающий-
ся надлом в западном обще-
стве. Первое время, когда на-
чалась российская операция 
на Украине и все мейнстрим-
ные СМИ под барабанную 
дробь бросились осуждать Рос-
сию, население Европы толь-
ко-только стало избавляться 
от  глубоких психологических 
травм, нанесенных двухлет-
ней пандемией коронавируса. 
Экономика сильно пострада-

ла, вместе с ней и люди. Дума-
ли, что, наконец-то, наступают 
спокойные времена. Поэтому 
на первых парах масштабный 
конфликт на востоке Евро-
пы произвел на них шоковый 
эффект.

Я анализировал поведение 
некоторых моих знакомых. 
По мере возникновения труд-
ностей — экономических и со-
циальных, что происходило и 
происходит у всех на глазах, 
отношение стало меняться.

Население Европы, Фран-
ции в частности, стали в пер-
вую очередь заботить пробле-
мы, с которыми оно сталкива-
ется в повседневной жизни, а 
не обстановка на Украине. Да, 
в начале кризиса западная про-
паганда, однозначно приняв-
шая сторону Киева, в целом до-
бивалась искомой реакции сре-
ди европейцев, но сейчас ситу-
ация иная.  Вопросы, которые 
себе задают: как дотянуть до 
зарплаты? Хватит ли денег, что-
бы отправиться в отпуск? То, 
что расходы на энергетические 

продукты, будь это горючее для 
автомобилей, отопление, элек-
тричество, поедают до 30 про-
центов семейного бюджета, го-
ворит о многом.

Родители моей жены, а они 
из Эльзаса, через несколько ме-
сяцев стали понимать, что кор-
ни конфликта куда более глубо-
кие. Что речь идет о  серьезном 
геополитическом противостоя-
нии между Западом и Россией, в 
котором Украине была отведена 
роль некоего антироссийского 

разрушительного инструмента. 
Правда, об этом местные СМИ, 
как правило, избегают говорить.

Но в соцсетях при желании 
можно найти альтернативные 
мнения, да и некоторым чест-
ным экспертам порой удается 
пробиться в дебаты на новост-
ных телеканалах.

Несмотря на это, многие 
французы выступают против 
нападок на Россию, а неко-
торые устраивают даже про-
тестные акции, как это было 
в последних числах июня на 
юго-западе страны. Ее провела 

ассоциация «Русофоны Пире-
неев», а участие в ней приня-
ли местные жители. Манифе-
стация прошла под лозунгами 
«Я — француз. Нет — русофобии. 
Нет — дезинформации». Но не 
только. В Марселе до этого со-
стоялась манифестация в под-
держку России, а совсем не-
давно в этом втором по значе-
нию французском городе перед 
консульством  РФ был установ-
лен большой экран и сотни го-
рожан получили возможность в 
прямом эфире общаться, зада-
вать вопросы двум французам, 
которые давно живут на Дон-
бассе. Это Эрван Кастель, кото-
рый вступил в ряды ополченцев 
еще в 2014 году, и журналистка 
Кристель Неан — она работает 
в пресс-службе ДНР. Надо ли 
говорить, что их видение кон-
фликта коренным образом от-
личалось от того, что привыкли 
вещать западные СМИ.

Впрочем, и они, судя по все-
му, почувствовав перемены в 
настроениях людей, последнее 
время стали, во-первых, сокра-
щать украинские сюжеты и, 
во-вторых, перемещать их, ска-
жем так, с первых полос на вну-
тренние, подчас ограничиваясь 
сообщениями информагентств.

Людям эта тематика здорово 
поднадоела. Более того, как мне 
представляется, внутри поли-
тических элит Запада наметил-
ся раскол. Думаю, что это ска-
залось на том, что местный про-
пагандистский механизм чуть 
сбавил обороты.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Косове после напряженной ночи накануне наступила разрядка. Как 

сообщила сербская газета «Вечерне новости», проживающие на севере 

Косова и Метохии сербы начали разбирать баррикады, возведенные ра-

нее в знак протеста против действий Приштины.

Официальный представитель МИД России Мария Захарова подчеркну-

ла, что власти Косова и их западные протеже целенаправленно вызвали 

эту конфликтную ситуацию, стремясь продолжить притеснение серб-

ского населения края. «Призываем Приштину и стоящих за ней США и 

ЕС к прекращению провокаций и к соблюдению прав сербов в Косово», 

— приводит МИД России слова Захаровой.

Международная миссия KFOR, действующая в Косово под руко-

водством НАТО, выразила свою обеспокоенность возникшим кризисом. 

При этом подконтрольная альянсу структура дала понять, что «внима-

тельно следит за ситуацией и готова вмешаться, если стабильность ока-

жется под угрозой».

Подготовил Владислав Шабловский

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/4799

ВМЕСТО ШТРАФА 
ЗА ПАРКОВКУ — СМС
Наталья Паук

Пекинская дорожная полиция вместо моментально-
го штрафа за неправильную парковку стала отправ-
лять водителям смс-оповещения с предупреждением. 
Если владелец авто быстро отреагирует на сообщение 
и покинет место, где нельзя парковаться, он избежит 
штрафа, сообщает китайский новостной портал News.
e23.cn.

СМС-оповещение приходит водителям не позднее 
пяти минут после остановки машины в неположенном 
месте. В тексте говорится, что автомобиль припарко-
ван в неположенном месте и следует немедленно поки-
нуть его, иначе будет выставлен штраф. На устранение 
нарушения дается десять минут. Если в течение это-
го времени машина не уедет, система автоматически 
выпишет штраф, пояснили сотрудники правоохрани-
тельных органов районов Хайдянь, Дунчэн и Чаоян в 
Пекине.

Горожане-автомобилисты уже оценили новый 
подход, ведь раньше сразу «прилетал» штраф. В ки-
тайской столице парковку в неустановленном ме-
сте уже давно отслеживают камеры наблюдения. Как 
только машина въезжает в «запретную» для оста-
новки зону, умная камера фотографирует ее номер 
и начинает отсчет времени незаконной стоянки. 
Если водитель уедет в течение пяти минут, «элек-
тронный глаз» удалит из своей базы фото его авто-
мобильных номеров, если же нарушение продлится 
дольше, передаст номера программе, которая выпи-
шет штраф.  

В МИРЕ
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Все больше французов выступают против русофобии. Заявить об этом вышли участники акции протеста в Марселе.

ПОСЛЕДНИЙ ДОГОВОР

Игорь Дунаевский

Президент США Джо Байден заявил о готовности об-
суждать с Россией новую систему контроля над во-
оружениями, которая в будущем заменила бы До-
говор о сокращении и ограничении стратегических 
наступательных вооружений (ДСНВ). Этот двусто-
ронний документ, ограничивающий число разверну-
тых ядерных зарядов и их носителей, был подписан 
в 2010 году. В 2021 году по взаимной договоренно-
сти Москвы и администрации Джо Байдена срок его 
действия был продлен на 5 лет. После того как США 
в одностороннем порядке вышли из ряда договоров 
о контроле над вооружениями, ДСНВ остался едва ли 
не единственным действующим механизмом тако-
го рода.

Свое заявление Байден сделал накануне на кон-
ференции стран — участниц Договора о нераспро-
странении ядерного оружия в штаб-квартире ООН в 
Нью-Йорке. Он заметил, что режим нераспростране-
ния ядерного оружия всегда сильно зависел от «зна-
чимых и взаимных ограничений» на него между Рос-
сией и США.

Хотя, как справедливо напомнил Байден, власти 
Советского Союза и Соединенных Штатов договари-
вались по «обеспечению стратегической стабильно-
сти даже на пике «холодной войны», перспективы та-
кого диалога сейчас выглядят неоднозначно. На мо-
мент подписания номера в Москве заявления прези-
дента США не комментировали. Президент России 
Владимир Путин в видеообращении к участникам 
конференции заявил: «Исходим из того, что в ядер-
ной войне не может быть победителей и она никогда 
не должна быть развязана, и выступаем за равную и 
неделимую безопасность для всех членов мирового 
сообщества».

В конце 2021 года власти России направили США 
широкий пакет предложений по взаимным гаранти-
ями безопасности, который среди прочего включал в 
себя вопросы стратегической стабильности и контро-
ля над вооружениями. В Вашингтоне проявили опреде-
ленный интерес к отдельным пунктам, а другие назва-
ли неприемлемыми. Такой подход не устроил Москву, 
где подчеркивали, что сформулированные предложе-
ния — не меню, из которого можно выбирать. Подход 
России заключался в стремлении обсуждать все вопро-
сы безопасности в комплексе.

Поскольку слова Байдена прозвучали без допол-
нительных пояснений, пока неясно, сказано ли это 
для «красного словца» перед участниками конферен-
ции или же в Вашингтоне формулируют предметные 
предложения.

Дополнительно перспективы такого диалога, ко-
нечно, осложняет острый кризис в отношениях Моск-
вы и стран НАТО во главе с США, которые, по выраже-
нию главы СВР РФ Сергея Нарышкина, ведут против 
России «гибридную войну».

Еще одна загвоздка в том, что Байден, следуя линии 
своего предшественника Дональда Трампа, призвал 
Китай участвовать в переговорах по новой системе 
контроля над вооружениями. В Пекине ранее не прояв-
ляли энтузиазма на этот счет, в том числе аргументи-
руя, что китайский ядерный арсенал на порядки мень-
ше российского и американского.  

А К Ц Е Н Т

Французам украинская тематика изряд-
но надоела, они все больше переключа-
ются на проблемы повседневной жизни, 
а СМИ вынуждены это учитывать
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Суд признал 
мошенницей 
женщину, 
выдававшую 
себя за мага

КОЛДУНЬЮ 
НАКАЗАЛИ
Владислав Куликов

Суд в Оренбургской области 
отправил в колонию женщи-
ну, подрабатывавшую магией 
и целительством. Оказалось 
— кто бы мог подумать! — под 
личиной колдуньи скрывалась 
обычная мошенница.

Как рассказали в пресс-
службе Оренбургского об-
ластного суда, срок за кол-
довство получила 32-летняя 
лжецелительница, представ-
лявшаяся именем Изанна.

«Судом установлено, что 
осужденная, выдавая себя за 
целительницу и мага, внушала 
обратившимся к ней потерпев-
шим, находящимся в трудной 
жизненной ситуации, что при-
чиной их бед является порча, 
при этом уверяла последних, 
что обладает «даром» лечить 
любые болезни, снимать «сгла-
зы», «порчи», «заговоры», — 
рассказывают в пресс-службе. 
— Также осужденная предлага-
ла свои услуги в осмотре жи-
лья потерпевших в целях об-
наружения «заговоренных» 
объектов».

Увы, вместо настоящей ма-
гии во время сеансов начина-
лась магия обмана. 

«В ходе посещения домов 
мошенница, отвлекая внима-
ние потерпевших, подбрасы-
вала в нужное место принесен-
ные ею объекты: куклы «вуду», 
замки, ключи, связанные игол-
ки, зубы животных, волосы и 
иные «необычные предметы», 
после чего делала вид, что обна-
ружила указанные предметы, 

при этом потерпевшим говори-
ла, что родственники (друзья, 
коллеги, знакомые) желают тем 
зла, — продолжают в суде. — Да-
лее сообщала потерпевшим, 
что во избежание негативных 
последствий от найденных 
«подкладов» ей необходимо 
будет проводить соответству-
ющие ритуалы, называла их 
стоимость, после оплаты ко-
торой обещала устранить «не-
гативное влияние подкладов». 
Потерпевшие, будучи обману-
тыми «Изанной», принимая за 
правду слова последней о наве-
денной на них порче, расстава-
лись с крупными денежными 
суммами».

Карьеру колдуньи прервали 
правоохранительные органы. 
Следователи достоверно уста-
новили: ведьминому мастер-
ству гражданка нигде не учи-
лась, в шабашах на Лысой горе 
не участвовала, Хогвартс не за-
канчивала. 

«Сведения о проведении 
«магических, оккультных» ри-
туалов осужденная находила в 
интернете, проводила с потер-
певшими похожие манипуля-
ции», — подчеркивают в суде.

В итоге районный суд отпра-
вил гражданку на 1,6 года в ко-
лонию общего режима за мо-
шенничество. Апелляционная 
инстанция оставила приговор в 
силе. В данном деле принципи-
ально важно, что сработала ма-
гия криминалистики: у право-
охранительных органов появ-
ляются алгоритмы, как привле-
кать к ответственности всевоз-
можных колдунов и лжецели-
телей. Ловить граждан волшеб-
ников можно за руку на мелком 
обмане. Настоящий колдун все-
гда честен и подбрасывать вся-
кие куклы вуду не будет. Поэто-
му обязательно следите за ру-
ками мага — как во время ритуа-
лов, так до и после.

Все мы знаем: существуют 
вещи необъяснимые. Одни из 
нас в них верят. Другие — нет. Но 
факт, что невероятное в жизни 
случается. Правда, случается 
оно намного реже, чем хочется. 
И у некоторых граждан часто 
возникает желание доплатить 
за чудо. Этим пользуются шар-
латаны.

Долгое время считалось, что 
привлечь к ответу аферистов, 
промышляющих «колдовскими 
услугами», невозможно. Мол, 
как доказать, была «порча» 
или нет? Теперь юридическое 
предубеждение против кол-
довских уголовных дел снято: 
оказалось, что достаточно до-
казать нечестность «колдуна». 
И пусть колдует в камере.  

Следствие устано-
вило: сведения о 
магических обря-
дах гражданка 
скачивала 
из интернета

Дача 
с расширением

Но хозяйка веранды и сарая решила не сдавать-
ся и отправилась оспаривать решения брян-
ских судов дальше и выше — в Верховный суд. 

Там материалы гражданского спора вниматель-
но изучили  и заявили, что их региональные колле-
ги приняли правильное решение. ВС подчеркнул, что 
территории, где наша героиня возвела сарай и веран-
ду, больше 20 лет являются зоной особого режима. На 
этой земле новое жилищное строительство и дострой-
ки «с постепенным выморачиванием жилья и расселе-
нием жителей в экологически благоприятные районы» 
запрещены. Об этом сказано в решении администра-
ции Брянской области (от 25 апреля 1994 года № 31). 
Из-за наличия особой зоны, сказал  Верховный суд, 
узаконить объекты у истицы не получится. ВС признал 
акты нижестоящих инстанций законными.     

Юристы, которые специализируются на таких гра-
жданских спорах, высказали несколько советов тем 
собственникам, которые могут столкнуться с ана-
логичной проблемой. Итак, как надо правильно дей-
ствовать?

Первое и самое главное — участок гражданина, на 
котором он решил начать строительство, должен быть 
его собственным. Потом надо получить разрешение 
на строительство и градостроительный план, в кото-
ром будут отражены все ограничения по застройке. Но 
это самый долгий  
путь. Есть вариант 
попроще — можно 
было возвести са-
рай и веранду как 
хозяйственные по-
стройки, которые 
не являются объек-
тами недвижи-
мости.

Безусловно, 
можно поступить 
так, как сделала 
наша героиня, — 
узаконить объек-
ты через суд.  Но надо иметь в виду, что в большинстве 
случаев суды не удовлетворяют иски о признании пра-
ва собственности на самовольную постройку, если до 
начала строительства застройщик не предпринимал 
меры, направленные на легализацию объекта. То есть 
обращался к чиновникам, но ему отказали или не от-
ветили. 

По Градостроительному кодексу пристройки к жи-
лым домам могут не относиться к объектам капиталь-
ного строительства. При возведении таких пристроек, 
например навеса или гаража, разрешение на строи-
тельство получать не требуется. Правда, после оконча-
ния работ надо не забыть внести изменения в техниче-
скую документацию.

Есть еще один сложный момент, когда разрешение 
на строительство или реконструкцию отказываются 
выдавать из-за наличия водоохранных и «иных сани-
тарно-защитных зон». Под последними часто имеют в 
виду землю около аэропортов. 

Итак, чтобы  узаконить постройки потребуется  на-
личие у собственника участка права на строительство 
объекта. Соответствие параметров постройки требо-
ваниям градостроительных регламентов.  И отсутствие 
нарушения прав и законных интересов других лиц. А 
также  безопасность возведенного объекта.

Но надо помнить, что суд почти наверняка попро-
сит доказательства попыток собственника участка по-
лучить необходимую разрешительную документацию 
перед началом строительных работ.  

Суды обычно отка-
зывают, если до 
начала стройки 
хозяин  не пытал-
ся решить вопрос 
у чиновников

ДОРОГИ Проект ГОСТа для электросамокатов не выдерживает 
критики, считают эксперты

Колесо не катит

Владимир Баршев

В 
России разработан 
ГОСТ для электро-
самокатов и прочих 
средств индивиду-
альной мобильно-
сти. Несмотря на то, 
что подобный доку-
мент остро необхо-
дим, особенно сей-

час, когда на дорогах возни-
кает недопонимание, какое 
транспортное средство счи-
тать мопедом, а какое относит-
ся к пешеходам, радости у экс-
пертов этот проект не вызвал. 

Напомним, «Российская 
газета» уже рассказывала об 
этом проекте. Согласно до-
кументу, максимальная ско-
рость средств индивидуальной 
мобильности (СИМ) не долж-
на превышать 25 км / ч. Кроме 
того, способные разогнаться 
до 25 км / ч СИМ должны быть в 
обязательном порядке обору-
дованы фарой спереди и фона-
рем сзади. Все СИМ требуется 
комплектовать светоотража-
телями и маркировкой, кото-
рая должна включать название 
производителя, максимальные 
скорость и массу, мощность и 
год выпуска.  

Но это, пожалуй, единствен-
ные положения стандарта, ко-
торые споров не вызывают. 
Главная претензия к проекту 
состоит только в том, что он не 
позволит обеспечить безопас-
ность на дорогах.  

Сейчас в Новосибирске раз-
горается скандал с прокатны-
ми электросамокатами. Со-
трудники ГИБДД начали на до-
рогах проверять тех, кто ими 
управляет, и привлекать к от-
ветственности за вождение без 
прав. И все бы ничего, если бы 
эти самокаты действительно 
соответствовали статусу мопе-
да. Но прокатчики утвержда-
ют, что у их техники ограничена 
скорость до 25 км/ч, что уже не 
позволяет отнести ее к мопедам. 
Да и мощность ниже 250 Ватт. 

Однако достоверно уста-
новить это пока невозможно. 

Как рассказал гендиректор 
испытательной лаборатории 
Юрий Пархоменко, сейчас в 
России нет стендов для испы-
таний электросамокатов. Кро-
ме того, нет даже требований к 
СИМ и уж тем более — методик 
проверки. Поэтому бесспор-
но установить мощность и  
максимальную скорость этих 
устройств можно, только вой-
дя в их программное обеспе-
чение. Но это делают только 
в сервисных центрах. Там мо-
гут не только прочитать дан-
ные, но и изменить параметры 
устройств. 

Что же касается проекта но-
вого ГОСТа, то он вообще не 
устанавливает требований, 
по которым можно отличить 
самокат от  мопеда.  

То, как сейчас некоторые 
экспертные центры определя-

ют мощность электросамока-
тов, попахивает провокацией, 
считает доктор технических 
наук, профессор кафедры «Ав-
томобили» МАДИ Виталий Га-
евский. 

Эти центры устанавлива-
ют принадлежность самока-
та к мопедам по данным из ин-
тернета, ориентируясь на ана-
логичные модели. Какой-либо 
утвержденной методики для 
этого в России действительно 
нет. Нет и соответствующих 
стендов. Однако методику для 
их проверки разработал сам 
Виталий Гаевский и проводит 
по ним испытания не только 
электросамокатов, но и моно-
колес. 

На СИМ устанавливается 
испытательное оборудование. 
Затем на специально разме-
ченной площадке его разгоня-
ют до определенной скорости, 
вплоть до максимально воз-
можной. После этого устрой-
ство двигается с постоянной 
скоростью, в этот момент и за-
меряются параметры. Имен-
но таким способом устанавли-
вают мощность в режиме дли-
тельной нагрузки, как пропи-
сано в Правилах дорожного 
движения.  

И пока никто у нас, кроме 
профессора Гаевского, таких 
испытаний не проводит. К со-
жалению, пока судебные тяж-
бы по поводу незаконного при-
влечения к ответственности за 
управление электросамокатом 
без прав — новшество. И в ново-
сибирских судах впервые  пред-
стоит изучить протоколы испы-
таний Виталия Гаевского.

Что же касается проекта ГО-
СТа, то, по словам профессора, 
он сам направил более 40 заме-
чаний к проекту. Если они не бу-
дут учтены, то принятие тако-
го документа только увеличит 
риск происшествий на дорогах 
с участием электросамокатчи-
ков. Например, в нем есть такое 
требование, как возможность 
дистанционно заблокировать 
движение такой техники. Оче-
видно, что это в лучшем случае 
приведет к травмам. 

Надо сказать, что и в Госав-
тоинспекции этот проект ГО-
СТа считают несовершенным. 
Предполагалось, что он создаст 
предпосылки для сертифика-
ции СИМ. Но он даже не позво-
ляет их квалифицировать.  

Установить, на чем едет человек — 
на мопеде или самокате, — сейчас 
практически невозможно.Многие экспертные центры устанавли-

вают принадлежность самоката к мопе-
дам лишь по данным из интернета, ори-
ентируясь на аналогичные модели

ПРОЕКТ Предлагается гарантировать авиапассажирам с детьми бесплатный выбор 
мест в самолете

Посадка по требованию
Владислав Куликов

Г
осдума рассматривает за-
конопроект, гарантирую-
щий пассажирам с детьми 

право выбора мест в самолете. 
Бесплатно. Чтобы никакая элек-
тронная программа не смогла 
разлучить отцов и детей.

Сегодня у многих вошло в 
привычку регистрироваться 
на авиарейс онлайн. Это очень 
удобно. Но нередко самостоя-
тельный выбор мест не входит 
в стоимость билета. Программа 
сама определит, куда сесть чело-
веку. Или соглашайся, или допла-
чивай и выбирай.

По словам авторов внесенной 
в Госдуму инициативы, сегодня 
закон, строго говоря, не обязы-

вает авиакомпанию предостав-
лять родителям место в самолете 
непременно рядом с ребенком. 

Как говорится в пояснитель-
ной записке, в настоящее время 
вопрос совместного размеще-
ния на борту воздушного судна  
родителей и  детей в возрасте до 
12 лет регулируется Федераль-
ными авиационными правила-
ми. Согласно им, «перевозчик 
принимает все возможные меры 
по совместному размещению на 
борту воздушного судна». 

«Однако само понятие «все 
возможные меры» не дает без-
условное право пассажира с ре-
бенком на совместное размеще-
ние на борту самолета, тем бо-
лее выделение мест, на которых 
перелет пассажира с ребенком 

будет максимально комфорт-
ным и безопасным, — подчерки-
вают разработчики проекта. — 
Понятие «совместное размеще-
ние» не раскрыто. Например, по 
мнению авиакомпаний, это мо-
жет быть и размещение через 
проход». 

Понятно, что лучше сидеть 
через проход, чем в разных кон-
цах салона. Но гораздо удобней, 
когда близкие люди сидят в со-
седних креслах.

Правда, другие нормы авиа-
ционных правил фактически 
обязывают авиакомпанию ис-
пользовать все имеющиеся воз-
можности для размещения на 
борту воздушного судна указан-
ных пассажиров на соседних ме-
стах (в том числе посредством 
изменения мест других пасса-
жиров).

«Однако на практике это за-
частую сталкивается с эконо-
мической целесообразностью 
исполнения данной нормы Фе-
деральных авиационных пра-
вил, — утверждают разработчи-
ки проекта. — Из этой нормы не 
следует безусловная обязан-
ность перевозчика усаживать 
ребенка в возрасте от 2 до 12 лет 
на соседнее место рядом с роди-
телем или иным совершеннолет-
ним лицом, вместе с которым и 

под надзором которого он совер-
шает перелет». 

Поэтому авторы законо-
проекта — двое депутатов Госду-
мы — предложили внести соот-
ветствующие поправки в Воз-
душный кодекс. Согласно им 
пассажиры с детьми и инвали-
ды получат право бесплатно вы-
бирать места для авиаперелета 
при покупке авиабилетов через 
электронные информационные 
системы.

«Законопроект позволит ис-
ключить саму возможность воз-
никновения ситуации, при ко-
торой пассажиры с детьми или 
люди с ограничениями возмож-
ности здоровья и их сопровожда-
ющие полетят раздельно», — уве-
ряют инициаторы проекта. 

При этом законопроект не за-
трагивает случаи, когда билет 
покупается в день вылета пря-
мо в аэропорту. Кроме того, если 
люди будут покупать билеты он-
лайн в последний момент, когда 
других мест уже нет, придется до-
вольствоваться тем, что есть. Но 
тут, как говорится, на нет и суда 
нет: решение останется за поку-
пателями, садиться так, как  при-
дется, или выбирать другой рейс.

«Права других пассажиров 
ущемляться не будут, так как вы-
бор происходит из  свободных 

мест, — рассказывают авторы 
инициативы. — В данном случае 
мы не накладываем каких-ли-
бо дополнительных финансо-
вых затрат на авиаперевозчика, 
а даем право пассажиру самому 
(на этапе покупки и брониро-
вания) сделать выбор мест, а не 
автоматизированной системе 
перевозчика. Вводя норму, когда  
выбор мест в самолете зависит 
от воли родителей ребенка, мы 
идем навстречу пожеланиям 
миллионов семей, которые еже-
годно используют авиационный 
транспорт и хотят контролиро-
вать безопасность и комфорт 
своих путешествий».

Впрочем, на законопроект 
есть и отрицательные отзывы.  
По мнению критиков, данные 
вопросы уже достаточно уре-
гулированы. А статистики, как 
часто на практике авиакомпа-
нии разделяют родителей с 
детьми, нет.

Сторонники инициативы па-
рируют это тем, что реально раз-
мер проблемы установить не-
возможно. Формально раздель-
ный перелет не является пря-
мым нарушением действующе-
го законодательства: прямого 
запрета нет, административной 
ответственности не существу-
ет. Соответственно, никто не 
составляет протоколы на авиа-
компании, рассадившие близ-
ких людей на неблизкие рассто-
яния в салоне. Люди, конечно, 
могут жаловаться, но их обраще-
ния нигде не фиксируются.

В любом случае вопрос, нуж-
ны ли специальные поправки 
в Воздушный кодекс, остает-
ся дискуссионным. Так что во-
круг проекта ожидаются жаркие 
споры.  

В случае принятия закона ни одна стюардесса не сможет разлучить мать 
с ребенком в салоне самолета.

А К Ц Е Н Т

Никто не составляет протоколы на авиа-
компании, рассадившие близких людей 
на неблизкие расстояния в салоне. 
Жалобы нигде не фиксируются

Идти в суд с просьбой узаконить постройки можно, если есть 
доказательства, что хозяин уже пытался это сделать сам.
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— Постановления и разъяснения Верховного Суда РФ 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2605

1

ПРИГОВОР Бандиты, 
державшие в неволе 
бездомных инвалидов, 
получили большие сроки 

Три года 
в рабстве

Иван Егоров

Подольский городской суд Московской области вынес 
обвинительный приговор по громкому делу об исполь-
зовании бандой бездомных инвалидов в качестве ра-
бов-попрошаек. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в прокуратуре 
Московской области, суд признал Евгения Варина, Ев-
гения Проценко и Эдуарда Шаталова виновными в по-
хищении человека, использовании рабского труда, вы-
могательстве, умышленном причинении средней тя-
жести вреда здоровью и истязании. 

В суде установлено, что с мая 2018 года по март 
2021 года Варин, Проценко и Шаталов похитили 6 
мужчин с явными признаками инвалидности, без до-
кументов и не имеющих постоянного места житель-
ства. Всех шестерых незаконно удерживали в арендо-
ванных домах в Подольске, где систематически пы-
тали и избивали, заставляя заниматься попрошайни-
чеством. Все «заработанные» инвалидами деньги 
бандиты забирали себе.  Как отметили в ГСУ СК по 
Московской области, сложность в расследовании уго-
ловного дела состояла в том, что соучастники, желая 
скрыть совершенные ими преступления, оказывали 
активное противодействие следствию. Все они стара-
лись придумать себе алиби и ввести тем самым след-
ствие в заблуждение.

Поддержав позицию гособвинителя Подольской 
прокуратуры, суд приговорил Варина к 8 годам коло-
нии строгого режима. Проценко получил 7 лет, а Шата-
лов 6 лет лишения свободы также в колонии строгого 
режима.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЫНОК  ТРУДА Молодым заплатят за переезд в   регионы, где есть работа

Поехали?!
В 

минтруде раскрыли по-
дробности программы 
субсидирования специ-

алистов до 35 лет, которые ре-
шат переехать из тех регионов, 
где сегодня сложно найти рабо-
ту, туда, где рабочих рук и ум-
ных голов не хватает. Определе-
но восемь территорий с переиз-
бытком рабочей силы и 25 куда 
можно переехать. Условия та-
кие: специалист сам ищет рабо-
ту, заключает договор, и по при-
бытии на место ему дают 116 
тысяч 800 рублей на съем жи-
лья и продукты на первое время. 

Корреспонденты «РГ» на ме-
стах выяснили, готовы ли мо-
лодые рвануть на другой конец 
«карты», какую работу и зар-
плату им предлагают и на сколь-
ко хватит выделяемых «подъем-
ных». 

Кого и где ждут?
В Приамурье сейчас больше 

41,1 тысячи вакансий. Большая 
часть из них приходится на го-
род Свободный, где развернуты 
большие стройки. Так, на строи-
тельство Амурского газопере-
рабатывающего завода и газо-
химического комплекса, а так-
же трубопровода «Сила Сиби-
ри» требуются 26,7 тысячи вы-

сококвалифицированных спе-
циалистов. Зарплата от 80 до 
100 тысяч и выше. 

Свободненский предприни-
матель Владислав Иванов один 
из тех, кто приветствует пред-
полагаемый большой поток ра-
бочей силы, поскольку строи-
телям газовых объектов он сда-
ет в аренду квартиры. Но он со-
мневается, что новая програм-
ма минтруда привлечет в город 
много трудовых переселенцев.

— Прямо скажу, сумма в 116 
тысяч крайне мала. Для семьи 
из трех человек этих денег толь-
ко на перелет до наших краев и 
хватит, — рассуждает Владислав. 
— На аренду квартиры в нор-
мальном состоянии и в хоро-
шем районе Свободного нужно 
не меньше 45—50 тысяч рублей, 
а еще питаться на что-то надо, 
вот и считайте…

Еще одному региону, во-
шедшему в программу, — Тю-
менской области, как актив-
но застраиваемой территории, 
тоже нужны главным образом 
строители. Здесь высокий спрос 
на квалифицированных бетон-
щиков, каменщиков, сварщи-
ков, маляров и штукатуров. Раз-
мер зарплат существенно раз-
нится: если каменщик в сред-

нем может получать до 50 ты-
сяч рублей, то бетонщик — от 
100 тысяч, а сварщик высокого 
класса — за 120 тысяч. 

Аренда жилья в Тюмени ва-
рьируется в зависимости от 
района: в центре «однушку» 
можно снять за 22—27 тысяч, 
на окраине — за 14—16. Прав-
да, многие хозяева просят сум-
му за год вперед, и к этому нуж-
но быть готовым. В принципе, 
заявляемой минтрудом финан-
совой помощи в виде 116,8 ты-
сячи рублей для специалистов в 
Тюмени на первое время впол-
не может хватить. По крайней 
мере до того момента, пока при-
езжий начнет получать соб-
ственную зарплату. 

Уже появились первые же-
лающие перебраться по новой 
программе в Вологодскую об-
ласть. 

Корреспондент «РГ» погово-
рил с Анастасией Куприяновой. 
Ей 29 лет, вместе с мужем учи-
лась в медицинском институте. 
У семьи маленький ребенок. — На 
Вологодчине родина моего мужа, 
— говорит Анастасия. — Конечно, 
«подъемные» не такие большие, 
но на первых порах хватит.

В Кириллове, куда хотят 
перебраться Куприяновы, 
«двушку» можно найти всего за 
пять-шесть тысяч рублей в ме-
сяц. Что касается трудоустрой-
ства, то есть вакансии психиа-
тра, участкового врача от 35 ты-
сяч до 50 тысяч рублей в месяц. 

Цены на продукты средние по 
стране. Не будет проблем с дет-
ским садом. 

— Если бы муж, а он врач ане-
стезиолог, нашел работу на 60-
70 тысяч рублей, мы бы сразу 
начали собирать вещи. Сейчас 
он изучает рынок, смотрит, куда 
направить резюме. Мы небоим-
ся перемен, – уверенно говорит 
Анастасия Куприянова.

Время паковать чемоданы?
Но какие настроения царят в 

регионах с переизбытком рабо-
чей силы? 

Так, почти 200 тысяч безра-
ботных сегодня насчитывается 
в Дагестане. Из них четверть  — 
молодежь в возрасте от 16 до 29 
лет. Но готовы ли они поехать 
на заработки? Вопрос неодно-
значный.

 — Я только окончил инсти-
тут, работы по специально-
сти экономиста нет, — расска-
зал «РГ» Руслан Амиров. — 
Скоро хочу жениться. Так что 
переехать могу только на вре-
мя, чтобы подзаработать, и то 
если зарплата будет не меньше 
100 тысяч рублей. 

— Предложение перебраться 
за длинным рублем, конечно, за-
манчивое, но 116 тысяч рублей 
не хватит переехать с женой и 
двумя детьми на Крайний Север, 
— добавляет Магомед Семенов 
из города Усть-Джегута Карача-
ево-Черкесии. — У себя в регионе 
автоэлектриком я зарабатываю 

20—25 тысяч, мало, конечно, но 
выручает подсобное хозяйство — 
держим три коровы, кур, огород. 
Плюс получаем помощь из феде-
рального центра и из бюджета 
республики. Жена вяжет вещи и 
по выходным продает на рынке. 
В месяц набегает до 60—70 тысяч 
рублей. Нам хватает.

Республика Алтай — один из 
регионов с переизбытком рабо-
чей силы, где уже начали соби-
рать заявки от желающих пере-
селиться. В региональном мини-
стерстве труда рассказали, что 
пока интерес к этому проекту 

проявляют в основном родители 
выпускников вузов. Сами моло-
дые люди до 35 лет в службу за-
нятости по поводу переезда пока 
не обращались. Хотя сегодня в 
Республике Алтай официально 
числятся безработными 870 че-
ловек в возрасте до 35 лет.

34-летний Михаил из отда-
ленного алтайского села Ка-
рагай говорит, что даже при 
господдержке не готов ехать в 
другой регион искать работу. 
Несколько лет назад он уже пы-
тался уезжать в Красноярский 
край. Продержался три месяца 

и вернулся, хотя работы в селе 
нет, но дома пожилые родители, 
подсобное хозяйство, за счет 
которого всей семьей и живут.

— 116 тысяч рублей — не-
большие деньги, и дают их не 
сразу, а на что тогда ехать, сни-
мать квартиру, тем более с се-
мьей? — удивляется он. — Ладно 
бы я мог там зарабатывать ты-
сяч 80—100 в месяц. Но без об-
разования и опыта в лучшем 
случае устроюсь разнорабочим 
на 20—30 тысяч. Этих денег не 
хватит, чтобы снимать жилье, 
кормить семью и помогать ро-

дителям. Да и старики здесь без 
меня не справятся.

Общий уровень безработи-
цы в Республике Алтай сейчас 
9,2 процента по методологии 
МОТ. Это один из самых высо-
ких показателей среди сибир-
ских регионов.  

Подготовили Тимур Алиев, 
Николай Грищенко, 
Татьяна Кузнецова, 
Ирина Никитина, 
Светлана Цыганкова, 
Сергей Набивачев, 
Елена Мационг

СТОЛИЦА  В Манеже открылась выставка ключевых градостроительных 
и инфраструктурных проектов Москвы 

Город в движении
Любовь Проценко

В 
Центральном выста-
вочном зале «Манеж» 
вчера  открылась вы-
ставка  ключевых гра-
достроительных и 
инфраструктурных 
проектов Москвы. 

Проходит она в 
рамках традиционно-

го Московского урбанфорума. 
О колоссальных изменениях, 
которые произошли в россий-
ской столице за последнее деся-
тилетие, можно судить даже по 
экспозициям выставки. Здесь 
не встретишь больше картон-
ных и деревянных макетов бу-
дущих новостроек, как еще не 
так давно представляли свои 
планы московские архитекто-
ры. Во всех павильонах, по всем 
направлениям развития города 
представлены интерактивные 
проекты. Сам же Манеж больше 
напоминает часть города — с 
комфортной пешеходной зо-
ной, лавочками в тени деревьев, 
зелеными островками и мости-
ками через каналы и реки.

«Очень сложно охватить 
масштаб работ, проводимый в 
Москве в последнее десятиле-
тие, — сказал, открывая выстав-
ку, мэр Сергей Собянин. — Мы 
постарались на этой маленькой 
площадке представить все круп-
нейшие проекты, которые уже 
реализовали и которые запла-
нированы в ближайшем буду-
щем. Среди них развитие транс-
портной системы — сооружение 
новых станций метрополите-
на, железных дорог, автомаги-
стралей, реконструкция дорог. 
Огромное жилищное строи-
тельство, которое позволило 
переселить в новые квартиры 
около полутора миллиона моск-
вичей, создание коммерческих 
объектов, благодаря которым в 
городе появилось более 800 ты-
сяч рабочих мест». 

«Реновации ветхого жилья и 
депрессивных промышленных 
территорий позволяют созда-
вать первоклассные жилые рай-
оны, — продолжил Сергей Собя-
нин. — Новые кварталы получа-
ют объекты соцкультбыта и пар-
ки». Чтобы более наглядно пока-
зать, как реализуется програм-
ма реновации, которая вчера как 
раз отметила свое пятилетие, ру-
ководитель департамента строи-
тельства Москвы Рафик Загрут-
динов пригласил журналистов… 
в «хрущобу». Так строители 
оформили экспозицию, цель ко-
торой показать, от чего уходят 
москвичи и к чему приходят. В 
маленькой комнате — черно-бе-
лый телевизор, ковер на полу, 
диванчик… И рядом — простор-

ная гостиная с большими окна-
ми, высокими потолками... Эти 
перемены в своей жизни ощути-
ли уже 65 тысяч москвичей, жи-
тели 110 снесенных пятиэтажек, 
переехавших в новые квартиры. 
«До конца года мы переселим 
100 тысяч горожан, а через 2—3 
года будем сносить по 200—300 
домов в год и строить на их ме-
сте по 2—3 миллиона квадратных 
метров нового жилья, — продол-
жал Загрутдинов. — Ведь самое 
тяжелое время — запуска про-
граммы уже позади».

Всего же с 2011 года в горо-
де построено и введено в экс-
плуатацию более 110 миллио-
нов квадратных метров жилья 
и другой недвижимости. По 
сути, внутри столицы родил-
ся еще один город-миллион-
ник. И это не только жилые 
дома, но и новые школы, поли-
клиники, объекты культуры и 
спорта, лучшие в мире, по сло-
вам мэра, общественные про-
странства. Кроме того, свыше 
1100 километров дорог, 160 
станций метро, МЦК и МЦД, 

благодаря чему город движет-
ся, несмотря на то, что и ма-
шин в городе все больше. К до-
мам многих  москвичей метро 
пришло уже чуть ли не к подъ-
езду, но интерес  к развитию 
подземки у них не снижает-
ся. На стенде «Мосинжпроек-
та» — основного заказчика и 
подрядчика ее новых линий,  
посетители выставки, напри-
мер, с удовольствием пыта-
ются управлять электронным 
тоннелепроходческим щитом, 
чтобы хоть на несколько ми-
нут почувствовать себя метро-
строителем. Не удержался от 
возможности порулить и пред-
седатель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. Правда, пройти 
маршрут от одной новой стан-
ции до другой не смог, так как 
сначала назвал свой комплекс 
Алешей, в то время как все 
щиты в Москве носят женские 
имена, а потом и вовсе на пол-
пути сломался. 

Гл а в а  М о с к о м а р х и т е к -
туры Юлиана Княжевская и 
главный архитектор  Москвы 
Сергей Кузнецов в свою оче-
редь соблазнились виртуаль-
ным  полетом  на 4D-аттракци-
оне над макетом Москвы, кото-
рый представляет собой точный 
макет города, выполненный в 
масштабе 1:400. «Даже голова 
закружилась от масштабов», — 
признался позже Кузнецов.

Выставка показывает, как 
изменилось и само строитель-
ство. Уже половина из 550 но-
востроек, заказчиком которых 
выступает департамент строи-
тельства Москвы, реализуются 
в цифровом формате. «До кон-
ца этого года на цифру перейдут 
все 100 процентов объектов», 
— сообщил Рафик Загрутдинов. 
На примере кластера «Ломо-
носов», который с самого нача-
ла создается в цифре, москвичи 
уже убедились, что благодаря 
этому сроки проектирования 

сокращаются на четверть, вре-
мя, необходимое на координа-
цию и согласование — на 75 про-
центов, а количество ошибок 
в процессе работы — на 80 про-
центов. Пилотный проект пере-
хода на работу в цифровом фор-
мате, разработанный Москвой, 
по словам Рафика Загрутдинова, 
минстрой сейчас берет за осно-
ву для запуска по всей стране.

Посетители могут принять 
участие в творческих мастер-
классах, викторинах и квестах, 
экскурсиях, театральных пред-
ставлениях и концертах. Собя-
нин пригласил всех москвичей 
побывать на выставке: «При-
ходите, посмотрите, какой ста-
ла Москва и какой будет в бли-
жайшие годы».  

А К Ц Е Н Т

До конца года все стройки Москвы 
переведут в цифру. Это существенно 
сократит сроки проектирования 
и согласования 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Подмосковных мам 
обучат правилам оказания 
первой помощи

Недетские 
проблемы

Ирина Рыбникова

В сентябре Подмосковье начинает новый социальный 
проект. В перинатальных центрах и роддомах области 
будут проводиться семинары для будущих мам, посвя-
щенные вопросам детской безопасности. 

Идея принадлежит Уполномоченному по правам ре-
бенка в Московской области Ксении Мишоновой. По 
ее словам, только в первые шесть месяцев текущего 
года в Подмосковье погибли 45 детей. Это на 6% мень-
ше, чем в аналогичном периоде прошлого года, что, 
конечно, не может не радовать. С другой стороны, на 
18% выросло количество детских травм, а детей, по-
павших под машины, самокаты и велосипеды, стало 
на 34% больше. Мишонова уточнила, что все проис-
шествия с участием несовершеннолетних тщательно 
анализируются и всякий раз подтверждается истина: 
большинство несчастных случаев происходят по недо-
смотру взрослых. 

Взрослые могут 
оставить малыша 
наедине с открытым 
окном и пристав-
ленным к подокон-
нику стулом. Могут 
держать в зоне дет-
ской досягаемости 
лекарства или бутылки с бытовой химией. Каждый вто-
рой ставит на даче надувные бассейны, но мало кто за-
морачивается с накрыванием их всякий раз, когда у бас-
сейна нет никого из взрослых. Взрослые вместе с детьми 
переходят улицы в неположенном месте — и наивно рас-
считывают на то, что один ребенок этого делать не бу-
дет. Дети падают с пеленальных столиков, с лестниц в 
загородных домах, а одна мама, рассказывает детский 
омбудсмен, положила младенца на работающую сти-
ральную машину и занялась своими делами в ванной. 
Малыш от вибрации упал на пол, получил тяжелые трав-
мы. «Поэтому решили проводить семинары, где будем 
рассказывать о  рисках, на которые нужно постоянно 
обращать внимание, и обучать будущих мам оказанию 
первой помощи», — подчеркивает омбудсмен. 

Еще одной идеей, которая сейчас находится в обсу-
ждении, является установка в подмосковных дворах 
информационных стендов с правилами безопасности. 
Даже на детских площадках нужно соблюдать опреде-
ленные правила, например, научив ребенка не подхо-
дить близко к раскачивающимся качелям. Даже в род-
ном дворе стоит быть внимательным к движущемуся 
транспорту, потому что машины ездят и по дворам. 
А в грозу стоит поспешить домой, а не надеяться пере-
ждать дождь под деревьями. Об этих простых правилах 
и будут напоминать стенды во дворах. «Мы разрабо-
таем памятки и разместим на детских площадках. Ду-
маю, нас поддержат и муниципалитеты, и управляю-
щие компании, и все, кто отвечает за благоустройство 
дворов», — говорит Ксения Мишонова.  

За полгода 
в Подмосковье 
погибли 45 детей

Тем временем

Двухлетней девочке, на которую напала обезьяна из 

частного зоопарка, расположенного на территории обыч-

ного загородного дома в Мытищах, предстоит долгая реа-

билитация. Жизни ребенка ничто не угрожает, но живот-

ное повредило сухожилия на руке и ноге, они были сшиты 

врачами. Теперь нужно будет упорно трудиться, чтобы 

сохранить подвижность в конечностях. «Я знаю, что семья 

пострадавшей девочки обратилась к адвокату», — уточнила 

Мишонова. Будут подавать в суд на хозяина зоопарка.
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А К Ц Е Н Т

Условия такие: специалист ищет работу, 
заключает договор, и по прибытии 
на место ему дают 116 тысяч 800 рублей 
на съем жилья и продукты 
на первое время

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

И мэр, и другие гости выставки 
увидели все столичные стройки 
в мини-формате.

КОММЕНТАРИИ

Анна Дьячкова, доцент Института экономики и управления 
Уральского федерального университета: 
—Не столь важно, сколько «подъемных» дадут, это может быть и 500 ты-

сяч, но они ничего не решат, если в предполагаемом месте переезда 

плохо обстоят дела с инфраструктурой: детскими садами, школами, сек-

циями, местами отдыха.  Ведь речь идет о молодых людях до 35 лет, если 

всего этого не будет, мало кто из них захочет переезжать. Но то, что сде-

лан первый шаг по нормализации рынка, — уже благо. 

Борис Белобородов, общественный бизнес-омбудсмен 
Амурской области:
— С одной стороны, хорошо, что минтруд решил взяться за проблему 

дисбаланса на рынке труда. Но, на мой взгляд, процедура забюрократи-

зирована: деньги работнику выплатят только после того, как он 

переедет, хотя часто человеку просто не на что переезжать. Кроме того, 

думаю, нужно, чтобы работник еще до отъезда четко знал об условиях, 

в которых ему предстоит жить. 



9Образование
edu.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 августа 2022
вторник № 168 ( 8816 )

Образование
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Татьяна Владыкина

В 
последний месяц летних 
каникул большинство 
родителей отправляет-

ся в магазины за тетрадками, 
ручками, рюкзаками и школь-
ной формой. Почти полови-
на россиян (51 процент), со-
бирая ребенка в школу, ощу-
щает «определенные финан-
совые трудности», но в целом 
наши соотечественники счи-
тают траты к учебному году 
посильными (ВЦИОМ). По 
данным Росстата, в прошлом 
году сборы первоклассника в 
школу стоили около 19 тысяч 
рублей, первоклассницы — на 
пять тысяч дороже. На школь-
ный рюкзак с канцтоварами 
среднестатистический роди-
тель тратил около пяти тысяч, 
остальные деньги были по-
трачены на одежду. Во сколь-
ко обойдутся российским ро-
дителям сборы в школу в этом 
году? Кому и как поможет го-
сударство?

Хорошая новость — если пол-
года назад цены пиково вырос-
ли, то теперь они стабильно 
снижаются, сообщила журна-
листам первый заместитель 
председателя Комитета Госду-
мы по вопросам семьи, жен-
щин и детей Татьяна Буцкая. 

Многих родителей интересует 
вопрос — кто в этом году полу-
чит десятитысячные выпла-
ты на школьников? «Выплаты 
в прошлом году были связаны 

с пандемией и были назначе-
ны всем, — напоминает Татьяна 
Буцкая. — В этом году от санк-
ций пострадали отдельные от-
расли экономики, поэтому и 
выплаты носят точечный ха-
рактер. Например, российские 
работники закрывшихся зару-
бежных компаний, уволенные 
с 1 марта и вставшие на учет на 
бирже труда, могут оформить 
соцконтракт. По нему можно 
получить помощь, в том числе 
и на покупку школьной фор-
мы для ребенка. В прошлом 
году появилась выплата на де-
тей от 8 до 17 лет, которую мог-
ли получить только одинокие 
родители, но в этом году та-
кую выплату могут получить 
все семьи, которые оказались 
в трудной жизненной ситуа-
ции, причем это не единоразо-
вая выплата, а ежемесячная 
и равная прожиточному ми-
нимуму в регионе. Помощь от 
государства могут получить и 
многодетные семьи. Школьные 
выплаты им назначаются еще в 

мае, чтобы родители могли ку-
пить школьные товары на рас-
продажах по ценам прошлого 
года, а не в конце августа, когда 
цены заметно повышаются. 
По словам Татьяны Буцкой, у 
партии «Единая Россия» есть 
отдельный проект помощи се-
мьям, оказавшимся в трудной 
жизненной ситуации. Родите-
лям помогут купить школьный 
рюкзак, тетради, канцтовары, 
для этого нужно обратиться в 
региональное отделение пар-
тии. Чтобы узнать, какие соци-
альные выплаты вам положе-
ны, можно обратиться в органы 
соцобеспечения или МФЦ. Во 
многих регионах, по словам Та-
тьяны Буцкой, сейчас открыва-
ются семейные МФЦ, где за се-
мьей закрепляется персональ-
ный консультант. В этом году 
в пилотном режиме такие се-
мейные МФЦ опробуют в Вол-
гоградской, Иркутской, Калуж-
ской, Новгородской, Новоси-
бирской, Тульской, Орловской 
и Челябинской областях.  

КОШЕЛЕК Во сколько обойдутся родителям сборы в школу в этом году  

Сколько стоит первоклассник 

ПРОЕКТ 

Какими будут 
минимальные 
баллы ЕГЭ 
через год 

ЭКЗАМЕН 
НА ПОРОГЕ
Мария Набиркина

Министерство науки и высше-
го образования опубликовало 
проект приказа о минималь-
ных баллах Единого госэкзаме-
на для поступающих в вузы на 
2023/24 учебный год.

Это нижняя планка ре-
зультатов ЕГЭ, с которыми уни-
верситеты имеют право при-
нимать абитуриентов. Так на 
что ориентироваться будущим 
абитуриентам?  Вот пороговые 
значения:
— обществознание — 45 баллов;
— информатика — 44 балла;
— русский язык, литература, 
география — 40 баллов;
— математика, физика, биоло-
гия, химия — 39 баллов;
— история — 35 баллов;
— иностранные языки — 
30 баллов.

По сравнению с прошлым 
годом баллы не изменились.

Если абитуриент предоста-
вит баллы ЕГЭ ниже этих, вуз 
не вправе будет принять у него 
даже документы. Кроме того, 
каждый вуз может сам повы-
шать нижнюю планку, чтобы 
получить наиболее подготов-
ленных ребят. Так, например, в 
этом году в МФТИ по профиль-
ным предметам порог пример-
но в два раза выше, чем уста-
новленный минобрнауки. По 
математике, физике, инфор-
матике, химии и биологии — 
85 баллов, по русскому языку — 
70 баллов.

В Высшей школе экономи-
ки порог тоже высокий. К при-
меру, чтобы подать документы 
на направление «Психология», 
нынешним абитуриентам нуж-
но было принести не менее 60 
баллов по биологии, профиль-
ной математике и русскому 
языку.  

РАКУРС  

Школьников 
готовят 
в инженеры

ИЗ КЛАССА — 
НА ЗАВОД
Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Вологодская область

В Череповецком металлургиче-
ском колледже создают вирту-
альный завод — в рамках феде-
рального проекта «Профессио-
налитет». В здании оборудуют 
десять современных лаборато-
рий, где смогут практиковать-
ся студенты. На это колледж 
получил грант в сто миллионов 
рублей, еще около тридцати 
выделили региональный бюд-
жет и металлургическая компа-
ния. Федеральные гранты полу-
чат еще два колледжа — хими-
ко-технологический и техноло-
гический.

Кроме того, в рамках 
большой программы «Дети Че-
реповца. Путь к успеху» в горо-
де действует проект «Инженер 
ХХI века»: он помогает школь-
никам увидеть связь между 
обычными предметами и ре-
альными секторами экономи-
ки. Ребята учатся на образо-
вательной платформе «Циф-
риум», а потом отрабатывают  
знания на практике в колле-
джах и вузах города. Это уни-
кальная возможность порабо-
тать на оборудовании, которое 
в школе недоступно.

А с нынешнего учебного года 
лучшие участники программы 
«Инженер ХХI века» смогут до-
работать свои проекты на сме-
нах регионального образова-
тельного центра «Импульс».

Чаще всего проекты реа-
лизуются в командах. Напри-
мер, «умную» столовую для 
металлургической компании 
разрабатывала «сборная» из 
четырех школьников, за умень-
шение доли угарного газа на 
производстве взялись уже пя-
теро, а автономную систему 
поиска полезных ископаемых 
создавали сразу шестеро юных 
специалистов. 

Как считает один из настав-
ников проекта «Инженер XXI 
века» Евгений Грибанов, такая 
работа расширяет кругозор ре-
бят. Стирается грань между аб-
страктным и прикладным, уче-
ники проходят всю цепочку со-
здания продукта — от идеи до ее 
внедрения. Но самое главное — 
уже со школьной скамьи они 
выбирают профессию по душе, 
поступают в вузы и приходят 
работать на предприятие, для 
которого разрабатывали свои 
проекты.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Платным 
вузам нужна квота 
на прием иностранцев

На частном 
слове

Мария Агранович

По данным экспертов, сегодня в России практически по-
ловина студентов получает высшее образование платно. 
Причем не только на платных отделениях госвузов, но и 
в частных университетах, которых в стране около 200. И 
что интересно: как показал мониторинг качества прие-
ма в вузы за прошлый год, практически все студенты, по-
ступившие на платное обучение, могли бы при желании 
поступить на бюджетное место. «Платников» с хороши-
ми баллами (70+) было меньше, чем бюджетных мест, 
которые заняли студенты с баллами меньше 56. 

О том, что выбирают абитуриенты частных ву-
зов, «РГ» рассказал председатель Ассоциации негосу-
дарственных вузов России, ректор РосНОУ Владимир 
Зернов.

Владимир Алексеевич, за что отдали свои голоса абиту-
риенты? 

ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: На первом месте — естественно-науч-
ные и IT-специальности. Причем на IT-направление 
подают документы абитуриенты с более высокими 
баллами, чем ра-
нее. Эти люди хоро-
шо мотивированы 
и знают, чего хотят. 
Вырос интерес к пе-
дагогике и особен-
но психологии. По-
следние события 
внесли свои кор-
рективы и в подго-
товку лингвистов, 
переводчиков. Явно 
заметен интерес к 
китайскому, корейскому, японскому, языкам, фарси. 
Набор в группы китайского и фарси почти сравнялся с 
набором в группы европейских языков.

Частные вузы уже не вариант «про запас». Примета 
времени?

ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Да, многие абитуриенты выбирают 
частное образование вполне осознанно. Но, к сожале-
нию, частные вузы никак не могут получить те же пра-
ва, что и государственные. Например, иностранных сту-
дентов могут приглашать на постоянное обучение толь-
ко госвузы. И только они имеют квоту на обучение ино-
странцев. Но если приглашение иностранных граждан 
на учебу — прерогатива госвузов, то о конкурентной 
среде, конечно, можно забыть. Кстати, Австралию в ли-
деры образования вывели именно частные вузы благо-
даря большому числу иностранных студентов.

Но тем не менее сегодня у нескольких частных вузов 
есть даже бюджетный набор. Какой конкурс на бюдже-
те у вас?

ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: У значительного числа тех, кто пред-
почел наш вуз, баллы выше 270. Таким абитуриентам 
были бы рады практически все вузы. В РосНОУ конкурс 
по ряду направлений на бюджет составляет несколько 
десятков человек на место, ориентировочно — 40—50.

А Магистратура? по сути, она платная даже в госву-
зах: очень мал процент бюджетных мест. Надо ли ме-
нять ситуацию?

ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Да. Магистратура должна быть так же 
доступна, как и бакалавриат - везде. Причем контроль-
ные цифры приема надо распределять исходя из автори-
тетности научных школ.

К осени будут представлены меры по созданию новой си-
стемы высшего образования. В минобрнауки обещают 
рассмотреть все предложения. У вас они есть?

ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Ска-
жу о том, что волну-
ет. 284-я статья На-
логового кодекса не 
позволяет сейчас 
вузу иметь более 10 
процентов дохода 
от интеллектуаль-
ной и прочей соб-
ственности. Миро-
вая практика — 50 
процентов и выше. В 
ведущих вузах, ска-
жем, в Стэнфорд-
ском университете, 
Принстонском университете, молодом южнокорейском 
Пхоханском университете науки и технологий, этот по-
казатель — 70—75 процентов. В России же, если вуз име-
ет доход порядка 25 процентов, он лишается льгот по 
уплате налогов.

Есть проблема с подготовкой кадров по различным 
направлениям, например IT. По различным оценкам, де-
фицит IT-специалистов в стране — от 250 тысяч до полу-
миллиона. В ближайшей перспективе он вряд ли умень-
шится. Но ждать шесть лет мы не можем. Это лишь усу-
губит проблему. Думаю, нужно воспользоваться тем по-
ложительным опытом, который был в СССР. Тогда, в на-
чале 80-х годов ХХ века, обнаружилась резкая нехватка 
специалистов по микроэлектронике. И было принято 
решение готовить кадры за полтора-два года. Нашли и 
методы, и средства. Был проведен жесткий отбор сту-
дентов-переводников из вузов всей страны, им назна-
чили достойную стипендию. Через полтора года выпус-
кались готовые специалисты. Кстати, многие из них в 
будущем возглавили ведущие предприятия промыш-
ленности.  

Сегодня абитури-
енты выбирают 
частное образова-
ние вполне осо-
знанно

Штрафной урок

Но уникален преце-
дент: за результаты 
интенсивной точеч-

ной застройки ответственность 
понесла почему-то директор 
школы. 

Кстати, пару лет назад ре-
кордсменом по числу первых 
классов стала одна из школ в 
Краснодаре: в ней сформиро-
вали 33 (!) параллельных пер-
вых класса, получивших лите-
ры от «А» до «Я». А буквально 
на днях на митинг вышли роди-
тели будущих первоклашек дру-
гой краснодарской школы: там 
мест не хватило, и в школу детей 
не приняли. 

Министр образования Ново-
сибирской области Сергей Фе-

дорчук считает, что директор 
школы права. В части 3 статьи 
67 Закона «Об образовании в 
РФ» говорится: «Правила при-
ема в государственные образо-
вательные организации ... долж-
ны обеспечивать также прием ... 
граждан, ...проживающих на за-
крепленной территории».

— Закон в этом случае имеет 
приоритетное значение. Дирек-
тор поступила правильно, ис-
пользовав все возможности для 
того, чтобы создать условия для 
приема детей, которые пришли 
учиться по месту жительства, — 
подчеркнул министр. 

Между тем в законе есть и 
другое: учет детей-школьни-
ков, а также закрепление школ 

за конкретными территория-
ми  — полномочия местных вла-
стей (ст. 9 ФЗ «Об образовании 
в РФ»). Внимание, вопрос: по-
чему  же «крайней» в этой исто-
рии оказалась директор?

Родители учеников школы 
№ 76 направили в адрес губер-
натора Новосибирской обла-
сти Андрея Травникова письмо 
с просьбой заступиться за На-
дежду Равлюк и заявили, что 
сами готовы оплатить штраф. 
Между тем прямо у стен шко-
лы возводится еще один жилой 
комплекс.  

Подготовили Мария Агранович, 
Ольга Диянова, 
Татьяна Павловская

Переполненные школы — типичная ситуация для крупных городов. Но не принять детей, прописанных на закрепленной за школой территории, директор не имеет права. 

А К Ц Е Н Т

Роспотребнадзор оштрафовал директо-
ра школы за переполненные классы. 
Но новые дома строятся быстрее, чем 
школы, а юным новоселам надо учиться 

На сборы сына-первоклассника 
родители потратят на 5 тысяч 
меньше, чем на дочку.

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

1 Комментарии 

Надежда Вавилина, социолог:
 — В последние годы в Новосибирске интенсивно строились новые ми-

крорайоны экономкласса. Социальные учреждения за этим темпом 

не успевали. Очевидное решение проблемы — строительство новых 

школ. Сейчас все чаще становится обычной практикой, когда застрой-

щик жилого квартала сразу же в комплексе возводит школу или дет-

ский сад.

Другое направление — оптимизация уже работающих учреждений: кап-

ремонт, перепланировка помещений и присоединение вечерних, уже 

менее востребованных, школ. Есть еще один момент. В центре Новоси-

бирска рядом работают две школы: в одну выстраивается огромная 

очередь, а во второй — недокомплект и устойчиво низкие результаты. 

Нужно повышать качество образования. 

Лидия Цимбал, директор школы № 8 г. Краснодара: 
— Столица Кубани растет просто стремительными темпами, поэтому 

некоторые школы, особенно расположенные в новых спальных ми-

крорайонах, переполнены. Есть определенные нормативы наполняе-

мости школ и классов, за несоблюдение которых директора могут 

оштрафовать. Но и ребенка мы не можем оставить без образования. 

Как быть? 

Если классы переполнены, обращаемся в департамент образования, 

где имеется информация и о количестве детей в каждой городской шко-

ле, и о наличии свободных мест. И департамент помогает родителям с 

выбором другого учебного заведения, расположенного желательно не-

подалеку от места жительства ученика. В любом случае выход будет 

найден. В подобных ситуациях нужна мудрость директора и руко-

водства муниципального органа образования.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ЗВОНОК НА ПЕРЕМЕНУ

Ольга Медведева, «Российская газета», 
Екатеринбург

В самом молодом районе Екатеринбур-
га — Академическом — появились сразу 
две новые школы. Но проблемы у города 
остались. В новых районах детей и моло-
дежи зримо больше, чем в старых квар-
талах. И здесь предсказуемо не хватает 
школ и детских садов. Учеба в две смены, 
первые классы до буквы «Х», школьники, 
которые вынуждены ездить за тридевять 
земель на общественном транспорте, — 
таких историй много. Скорость строи-
тельства инфраструктуры гораздо ниже, 
чем темпы возведения жилья, отсюда и 
проблемы. 

Но в этом году ситуация наконец должна 
измениться: 1 сентября звонки прозвенят 

сразу в двух новых школах, на 1100 и 825 
учеников. 

В муниципальном департаменте образо-
вания обещают: «Все дети Академическо-
го в этом году точно будут устроены в сво-
ем районе, в другие районы детей возить не 
понадобится, открыли нужное количество 
дополнительных мест. Восемь школ примут 
первоклассников». Даже 120 свободных 
мест осталось! Правда, от второй смены в 
районе пока избавиться не смогли. Надол-
го ли установился баланс, тоже непонятно: 
активное строительство продолжается, в 
ближайшие годы население района может 
удвоиться. 

По-другому формируется дефицит 
школьных мест в центре города. Там рас-
положены «статусные» школы, куда роди-
тели стремятся записать детей из разных 

районов, прописывая их в квартирах даль-
них и ближних родственников. Так сделала, 
например, Ольга, мама учениц третьего и 
восьмого классов. 

— Мы были приписаны к маленькой шко-
ле без спортзала. Там нас не устраивали ни 
состояние здания, ни уровень образования. 
Так что прописали девочек у бабушки и де-
душки, теперь они ездят в английскую шко-
лу, — рассказывает родительница. 

Нехватку школ чувствуют жильцы но-
востроек, которые точечно воткнули в ста-
рую застройку. В своде градостроительных 
правил, принятых в Екатеринбурге в 2021 
году, указано: на 1000 жителей должно при-
ходиться не менее 114 мест в общеобразо-
вательных организациях. Причем школа 
должна быть не дальше полукилометра от 
дома. Эта цель пока не достигнута.  

ОФИЦИАЛЬНО

Система школьного образования 

выстроена так, чтобы равномерно 

охватывать стопроцентной до-

ступностью все территории без 

исключения, сообщили «РГ» в ми-

нистерстве просвещения. 

— Каждый территориальный орган 

управления образованием обязан 

следить за тем, сколько у него в 

школах мест и как они распреде-

лены. Прием в школу ведется со-

ответственно до заполнения всех 

мест и не более, — прокомменти-

ровали в ведомстве. — Кроме того, 

в стране полным ходом ведется 

беспрецедентная по своим 

масштабам программа строитель-

ства новых школ, которая поддер-

живается из федерального бюдже-

та. Это не менее 1300 школ «нако-

пительным» итогом с 2019 по 

2024 год и пять видов консолиди-

рованных межбюджетных субси-

дий плюс две субсидии в рамках 

нацпроекта «Образование». 

Также в ведомстве отметили: начи-

ная с 2021 года регионам предо-

ставляется новая, «демографиче-

ская» субсидия по созданию учеб-

ных мест в связи с ростом числа 

школьников. В федеральном бюд-

жете на это предусмотрено более 

234,7 миллиарда рублей. Нет ни 

одного региона, включая Новоси-

бирскую область, который бы не 

был охвачен этими программами.

Практически все 
студенты, посту-
пившие по 
контракту, по бал-
лам могли бы 
пройти на бюджет 

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Арбитражного суда Ямало-Ненецкого 
автономного округа;

—  председателя 35-го гарнизонного военного суда;
—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  2 (двух) судей Одиннадцатого арбитражного апелля-

ционного суда;
—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Восемнадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 31 августа 2022 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОЗИЦИЯ Истоки конфликтов на постсоветском пространстве 
и исторический опыт России

От «парада суверенитетов» 
до «крымской весны» и далее
Борис Грызлов, 
председатель Высшего совета 
партии «Единая Россия»

Н
аблюдаемый сего-
дня процесс геопо-
литической транс-
формации и свя-
занные с ним собы-
тия вокруг России, 
как представляет-
ся, нельзя рассмат-
ривать в отрыве от 

исторического контекста и тех 
обстоятельств сравнительно не-
давнего прошлого, которые про-
ливают свет на истинные цели и 
задачи стран Запада.

Международные отноше-
ния новейшего времени изоби-
луют примерами явных нару-
шений общепризнанных норм 
международного права. Перво-
го августа исполняется очеред-
ная годовщина подписания За-
ключительного акта Совеща-
ния по безопасности и сотруд-
ничеству в Европе (1975 год, 
Хельсинки). Документ закре-
пил политические и террито-
риальные итоги Второй миро-
вой войны и зафиксировал та-
кие базовые принципы межго-
сударственных отношений, как 
приверженность нерушимости 
послевоенных границ, террито-
риальной целостности и невме-
шательство во внутренние дела 
иностранных государств. На мо-
мент подписания Хельсинский 
акт рассматривался как победа 
советской дипломатии, благо-
даря усилиям которой была до-
стигнута прорывная договорен-
ность представителей социали-
стического и капиталистиче-
ского лагерей, а по сути — меж-
дународно-правовая гарантия 
сохранения мира и стабильно-
сти в европейском регионе.

Однако события конца про-
шлого и начала текущего столе-
тий наглядно (достаточно взгля-
нуть на полностью перекроен-
ную карту Восточной Евро-
пы) показывают, что западные 
страны как ранее, так и сегодня 
практикуют исключительно из-
бирательный подход к соблюде-
нию взятых обязательств и без 
особых сомнений идут на веро-
ломное нарушение междуна-
родного права, которое пыта-
ются подменить «порядком», 
основанным на неких правилах. 
Цель такой политики весьма ци-
нична — размывание принципа 
верховенства международного 
права позволяет жонглировать 
фактами, подменять понятия 
и давать схожим и даже анало-
гичным обстоятельствам диа-
метрально противоположную 
оценку, продиктованную конъ-
юнктурными задачами. 

Как получается, например, 
что в вопросе Крыма страны 
Запада оперируют одними до-
водами, а в ситуации с «неза-
висимостью» Косово — иными? 
Так, в 2008 году при провоз-
глашении независимости это-
го сербского региона референ-
дума не проводилось, однако 
коллективный Запад и в первую 
очередь США признали леги-
тимность его отделения от Сер-
бии. Не менее показательным 
примером политики двойных 
стандартов являются, казалось 
бы, забытые события 30-летней 
давности, связанные с распадом 
СССР. А ведь «парад суверени-
тетов» в тот период стал возмо-
жен только в результате грубого 
нарушения Конституции СССР, 
игнорирования итогов Всесо-
юзного референдума о сохра-
нении СССР 17 марта 1991 
года и в более широком смыс-
ле — попрания руководством со-
юзных республик демократиче-
ских процедур и прав народов 
на самоопределение. «Передо-
виками» процесса развала не-
когда одной из двух сверхдер-
жав, как известно, выступили 
страны Прибалтики. 

В голосовании 17 марта 1991 
года приняли участие девять из 
пятнадцати союзных республик. 
В итоге из 80% граждан, имев-
ших право голоса, за сохранение 
Союза высказалось 76,4% избира-
телей, против — 21,7%.

Точка отсчета
Победа в Северной вой-

не, заключение по ее итогам 
Ништадтского мирного догово-
ра 1721 года, по которому тер-
ритория современных Эстонии 
и Латвии перешла под контроль 
России, последовавшее приня-
тие Петром I титула императора 
являются своеобразной точкой 
отсчета — стартом имперского 
периода многовековой истории 
нашей страны.

Созданная в тяжелых внеш-
неполитических и климатиче-
ских условиях Российская им-
перия стала воплощением воли, 
упорства и героизма поддан-

ных, элит и монархов. Поэто-
му, когда мы говорим о россий-
ской государственности, име-
ем в виду объединение народов, 
территорий и граждан, форми-
рующих державу, которая по 
крупицам собиралась испокон 
веков, последовательно орга-
низуясь в единое целое. Импе-
рия российского образца по-
своему уникальна, она никогда 
не строилась по лекалам утили-
тарно-компрадорских отноше-
ний, присущих западной моде-
ли «метрополия — колония», а 
стала наиболее естественной 
формой сосуществования наро-
дов внутри государства, где но-
вые территории постепенно ин-
тегрировались с центром.

Хотя падение Российской 
империи способствовало ро-
сту сепаратизма национальных 
окраин, советское руководство 
приложило максимум усилий, 
чтобы восстановить статус-кво 
путем создания равноправного 
союза республик. Причем СССР 
из своих «новых-старых» тер-
риторий ресурсы не выкачивал, 
а напротив, активно инвестиро-
вал, что логичным образом про-
должало имперскую традицию 
бережного отношения ко всем 
населявшим страну народам и 
территориям. Пример тому — 
колоссальные вложения в про-
мышленность и науку, социаль-
ную и культурную сферы при-
балтийских республик, кото-
рые во многом благодаря этому 
стали признанной «витриной» 
всего СССР.

Добровольный союз
Необходимо подчеркнуть, 

что Советский Союз был вы-
строен на принципах добро-
вольного вхождения в свой со-
став социалистических респуб-
лик, большинство из которых 
были образованы в границах 
бывшей Российской империи. 

21 июля 1940 года народные 
сеймы Латвии и Литвы, а также 
Госдума Эстонии объявили об 
установлении советской власти 
в своих странах и провозглаше-
нии социалистических респуб-
лик, а уже 3—6 августа они были 
приняты в состав Советского 
Союза в соответствии с Консти-
туцией СССР. Факт присоедине-
ния полностью соответствовал 
нормам международного пра-
ва того времени. Более того, он 
получил официальное между-
народное одобрение, как де-фа-
кто (государства-участники Ял-
тинской и Потсдамской конфе-
ренций 1945 года), так и де-ю-
ре (Швеция, Испания, Нидер-
ланды, Финляндия, Австралия, 
Новая Зеландия и др.). Долгое 
время вопрос законности вхо-
ждения «прибалтийской трой-
ки» в состав советского госу-
дарства оставался вне между-
народной повестки. В составе 
СССР республики прошли че-
рез страшные испытания Ве-
ликой Отечественной войны и 
трудные годы послевоенного 
строительства. 

На этом фоне удивитель-
ным и одновременно в высшей 
мере циничным видится то, что 
в 1960, 1994 и 2005 годах Совет 
Европы в своих резолюциях ха-
рактеризовал процесс вхожде-
ния прибалтийских государств 
в состав СССР как «оккупа-
цию», «насильственное вклю-
чение» и «аннексию», а Евро-
парламент в 2007 году исполь-
зовал еще и такое неизвестное 
международному праву поня-
тие, как «незаконная инкорпо-
рация».

В первой Конституции СССР 
1924 года за каждой из респуб-
лик было закреплено право 
свободного выхода: «…Союз 
этот является добровольным 
объединением равноправных 
народов… за каждой республи-
кой обеспечено право свобод-
ного выхода из Союза». Дан-
ная норма сохранялась во всех 
редакциях Основного закона, в 
том числе от 1977 года, где была 
закреплена в статье 72. 

Н е р е ш е н н ы м  о с т а в а л -
ся единственный вопрос — в 
Конституции не была прописа-
на процедура выхода из соста-
ва страны. Лишь в апреле 1990 
года ВС СССР, «очнувшись» 
от потрясений, связанных с 
«самопровозглашением» ряда 
союзных республик, принял 
закон «О порядке решения во-
просов, связанных с выходом 
союзной республики из СССР». 
Он предусматривал проведе-
ние в республике, заявившей о 
выходе, референдума, а также 
установление переходного пе-
риода (до пяти лет) для реше-
ния вопросов имущественных 
и финансово-кредитных от-
ношений. При этом в союзной 
республике, имевшей в своем 
составе автономные области и 

округа, плебисцит должен был 
проводиться отдельно по каж-
дой автономии. Данное поло-
жение закона было весьма про-
грессивным и направленным 
на демократическое разреше-
ние вопросов ряда автономных 
образований — Абхазии и Юж-
ной Осетии, Приднестровья и 
Гагаузии, которые отказались 
признавать независимость 
Грузии и Молдавии и вырази-
ли желание остаться в составе 
Союза.

Будь данный закон принят 
несколькими годами ранее, воз-
можно, удалось бы направить 
процесс самоопределения со-
юзных республик в цивилизо-
ванное правовое русло с уче-
том реальных запросов и чая-
ний всех жителей союзных рес-
публик. Более того, стало бы 
возможным предотвратить ряд 
конфликтов, которые на про-
тяжении десятилетий являют-
ся дестабилизирующим фак-
тором на постсоветском про-
странстве. 

Однако момент был упущен. 
Вместо законного референду-
ма, являющегося общепризнан-
ной формой определения наро-
дами своего будущего, вопрос 
о независимости союзных рес-
публик решался, что называет-
ся, где-как — на базе искусствен-
ных заменителей демократиче-
ского голосования, результаты 
которых «подгонялись» под ну-
жды выгодополучателей от раз-
вала СССР. 

«Демократия» 
по-прибалтийски

Процесс выхода Эстонии, 
Литвы и Латвии из состава Со-
ветского Союза, получивший 
название «парад суверени-
тетов», проходил по схожим 
сценариям. Первым шагом ста-
новилось принятие парламен-
тами республик  антиконсти-
туционных по своей сути де-
клараций о верховенстве рес-
публиканского законодатель-
ства над союзным. Это напря-
мую нарушало Основной за-
кон СССР в статьях 73—74, где, 
в частности, устанавливалось, 
что «в случае расхождения за-
кона союзной республики с об-
щесоюзным законом действует 
закон СССР».

Статья 73. «Ведению Сою-
за Советских Социалистических 
Республик в лице его высших ор-
ганов государственной власти и 
управления подлежат: приня-
тие в состав СССР новых респуб-
лик; утверждение образования 
новых автономных республик и 
автономных областей в соста-
ве союзных республик, контроль 
за соблюдением Конституции 
СССР и обеспечение соответ-
ствия конституций союзных рес-
публик Конституции СССР; ре-
шение других вопросов общесоюз-
ного значения».

Статья 74. «Законы СССР 
имеют одинаковую силу на тер-
ритории всех союзных республик. 

В случае расхождения закона со-
юзной республики с общесоюзным 
законом действует закон СССР». 

Представить аналогичную 
ситуацию, когда один или ряд 
американских штатов провоз-
глашают верховенство местно-
го законодательства над фе-
деральным, можно лишь ги-
потетически (в последний раз 
это закончилось Гражданской 
войной 1861—1865 годов). На 
практике же еще в 1869 году 
состоялся важный конститу-

ционный прецедент (по делу 
«Штат Техас против Уайта и 
др.»), определивший юридиче-
ский статус штата, после кото-
рого судам США всех инстан-
ций следовало трактовать лю-
бые «акты сепаратизма» как 
нарушение конституции. Од-
нако в случае с прибалтийским 
«освобождением» западные 
страны под предводительством 
Вашингтона не только оказали 
всемерную поддержку сепара-
тистскому движению, но и при-
няли в его формировании дея-
тельное участие.

На втором этапе властями 
республик назначалось голосо-
вание в поддержку независи-
мости. Данный процесс пред-
ставляет особый интерес с точ-
ки зрения «демократичности» 
и справедливости его органи-
зации. 

Так, 3 марта 1991 года в 
ЭССР прошло голосование по 
вопросу о восстановлении не-
зависимости Эстонии, в ко-
тором могли принять участие 
лишь «правопреемные гражда-
не Эстонской Республики». Что 
это если не прямое нарушение 
избирательных прав граждан 
и открытая дискриминация, 
граничащая с нацизмом и за-
ложившая основу вопиющей 
политики деления населения 
на граждан и «неграждан»? До 
голосования допускались так-
же лица, получившие «зеленые 
карточки» Конгресса Эстонии, 
условием получения которых 
было заявление о поддержке 
независимости Эстонской Рес-
публики. В таких «справедли-
вых» условиях вполне ожида-
емо 77,8% проголосовавших 
поддержали идею националь-
ной независимости, а уже 11 
марта итоги столь своеобраз-
ного «плебисцита» признала 
Дания. 

Спустя несколько дней 17 
марта 1991 года в северо-вос-
точных районах Эстонии и Тал-
лине местными властями было 
организовано альтернатив-
ное голосование. В нем приня-
ли участие 74,2% избирателей, 
95,0% из которых проголосо-
вали за сохранение СССР. Тем 
не менее мнение этих граждан 
было грубым образом проигно-
рировано, и в августе 1991 года 
Верховный совет Эстонии при-
нял постановление о государ-
ственной независимости. 

В Литве голосование и вовсе 
прошло в форме опроса. 16 ян-

варя 1991 года местный верхов-
ный совет издал постановление 
«Об опросе жителей Литовской 
Республики». Попытки объ-
явить его «плебисцитом о буду-
щем Литовского государства» 
были указом президента СССР 
(от 5 февраля) признаны юри-
дически несостоятельными. 
Однако опрос все-таки состо-
ялся 9 февраля, на нем 90,4% 
респондентов высказались в 
поддержку утверждения, что 
«Литовская Республика являет-
ся независимым демократиче-
ским государством». После это-
го ВС Литвы в нарушение меж-
дународно-правовой практи-
ки утвердил результаты опроса 
(другими словами, социологи-
ческого исследования) в каче-
стве итогов референдума, со-
вершив тем самым не что иное, 
как правовой подлог.

Схожая ситуация наблюда-
лась и в Латвийской ССР, где в 
марте 1991 года заменителем 
законного референдума яви-
лась некая «избирательная 
консультация по вопросу о не-
зависимости». 

«Что дозволено Юпитеру, 
то…»

Понятно и объяснимо, что 
страны Запада в попытках пере-
писать историю стремятся ре-
ализовать свои политические 
интересы не только на пригра-
ничных с Россией территори-
ях. Чтобы по достоинству оце-
нить ангажированность точки 
зрения наших так называемых 
партнеров, достаточно трезво 
взглянуть на описанные обстоя-
тельства приобретения незави-

симости Прибалтикой. Что уж 
говорить про Косовский край, 
отделение которого и провоз-
глашение независимости стало 
следствием «гуманитарной ин-
тервенции» со стороны НАТО, 
а по факту целенаправленной 
военной агрессии альянса про-
тив крупного европейского го-
сударства.

На этих примерах наглядно 
прослеживаются геополитиче-
ское лицемерие и нестыковки 
позиции коллективного Запа-
да по вопросу воссоединения 
Крыма с Россией. Нелегитим-
но переданный в 1954 году из 
состава РСФСР в состав УССР 
Крым спустя 60 лет на закон-
ных основаниях — по результа-
там всеобщего референдума — 
вернулся в состав Российской 
Федерации. 

Процесс передачи Крымской 
области УССР в 1954 году изоби-
лует процессуальными наруше-
ниями и рассматривается как 
личная инициатива Н.С. Хруще-
ва, позднее названная рядом экс-
пертов проявлением волюнта-
ризма со стороны главы государ-
ства. 

В 1991—2014 годах населе-
ние Крыма постоянно боро-
лось за упрочение и расшире-
ние прав своей автономии в со-
ставе Украины, используя ле-
гитимные демократические 
формы и методы такой борьбы. 
Распад Украины и проявившее-
ся стремление части ее населе-
ния к самоопределению были 
предопределены госпереворо-
том 2014 года, произошедшим 
в Незалежной при явных при-
знаках иностранного вмеша-
тельства. Последующие про-
возглашение независимости и 
проведение референдума о ста-
тусе полуострова состоялись в 
полном соответствии с норма-
ми международного права.

Упомянутая в контексте 
Крыма ситуация в Косово, 
пусть и является наиболее по-
казательной, однако далеко 
не единственная в своем роде. 
Сравнительно свежий пример 
— референдум в Каталонии 2017 
года, когда за независимость 
проголосовало 90,2% при явке 
43%. Власти Испании призна-
ли плебисцит незаконным, по-
скольку он был инициирован в 
одностороннем порядке прави-
тельством автономии. Так оче-
редное противоречие проком-
ментировал В.В. Путин: «Полу-
чается <…> есть правильные 
борцы в деле независимости и 
свободы, и есть сепаратисты, 
которые не могут отстаивать 
свои права даже с помощью де-
мократических механизмов. 
Подобные двойные стандар-
ты <…> таят в себе серьезную 
опасность для стабильного раз-
вития Европы и других конти-
нентов…». 

Сложно не согласиться и с 
утверждением российского ли-
дера о том, что именно безого-
ворочная поддержка Вашингто-
ном отделения Косово спрово-
цировала подобные процессы 
в мире, открыв своеобразный 
ящик Пандоры и создав важный 
прецедент. 

Такая политика Запада со-
здает условия для деструктив-
ных сил как на Балканах, так и 
в Киеве и прибалтийских сто-
лицах, где марионеточные ре-
жимы отрабатывают заказы 
своих заокеанских кураторов 
без оглядки на интересы соб-
ственных народов. Развитие 
событий вокруг Косово, где си-
туация вновь накаляется после 
заявления албанского премье-
ра Эди Рамы о нацеленности на 
присоединение Косово к Алба-
нии, в очередной раз подтвер-
ждает правоту слов президента 
России. Российская Федерация 
расценивает подобные шаги 
как очередную попытку под-
рыва стабильности в регионе и 
отказа от международных дого-
воренностей.

В нынешней сложной геопо-
литической ситуации становит-
ся очевидным, что России необ-
ходимо настойчиво и планомер-
но работать, последовательно 
отстаивая на международном 
уровне свою законную и спра-
ведливую позицию, и не только 
в отношении Крыма.

Предстоит также важная ра-
бота с такими молодыми субъ-
ектами международного права, 
как ЛНР и ДНР, легитимно про-
возгласившими независимость 
и уже признанными рядом госу-
дарств. Более того, сегодня осо-
бое значение приобретают пер-
спективы выстраивания взаи-
модействия с новыми террито-
риальными (либо государствен-
ными) образованиями, в случае 
если жители освобожденных де-
нацифицированных регионов 
Украины через демократиче-
ское волеизъявление выберут 
новый путь. 

Нет сомнений в том, что ис-
торическая миссия России в це-
лом была и остается успешной 
и эффективной на протяжении 
столетий. Возрождаясь и опи-
раясь на свой исторический 
опыт, Россия по-прежнему де-
монстрирует свою способность 
качественно и безопасно орга-
низовывать совместную жизнь 
десятков и сотен народов таким 
образом, чтобы эта жизнь мог-
ла стать привлекательным при-
мером для других народов и го-
сударств.  

Борис Грызлов считает, что Запад 
вероломно нарушает международ-
ное право. 

А К Ц Е Н Т

Показательным примером политики 
двойных стандартов являются, казалось 
бы, забытые события 30-летней 
давности, связанные с распадом СССР

А К Ц Е Н Т

России необходимо настойчиво 
и планомерно работать, отстаивая 
на международном уровне свою 
законную и справедливую позицию, 
и не только в отношении Крыма
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ЮБИЛЕЙ Сегодня главной 
газете Беларуси — 95 лет

Слово держат

Ольга Герасименко

Белорусская общественно-политическая газета «Со-
ветская Белоруссия» отмечает сегодня 95-летие со дня 
выхода в свет первого номера. 

Газета была основана в 1927 году. До 1937 года она 
носила название «Рабочий», затем была переименова-
на в «Советскую Белоруссию».

Сейчас это уже не одна газета, а целый издатель-
ский дом, объединивший несколько республиканских 
газет, журналы, сайт и радиостанцию. Именуется он 
«Беларусь сегодня». А сама газета называется «СБ. Бе-
ларусь сегодня» — первые две заглавные буквы свиде-
тельствуют о преемственности. И это одно из самых 
авторитетных государственных печатных периодиче-
ских изданий страны, совокупный тираж которого со-
ставляет около 400 тысяч экземпляров. А еще это кол-
лектив единомышленников — в ИД «Беларусь сегодня» 
работают более 300 человек, средний возраст коллек-
тива — 35 лет.

У газеты — славная история. И она тесно связана с 
Россией. Например, во время войны газета выпуска-
лась сначала на территории Орловской области, затем 
в Казани. После разгрома немецких войск под Москвой 
коллектив издания переехал в столицу — редакция раз-
местилась в здании издательства газеты «Известия» на 
Пушкинской площади. Кстати, именно в годы войны, 
22 февраля 1943 года, ЦК КП (б) Б принял постановле-
ние, согласно которому «Советская Белоруссия» стала 
выходить на двух языках — белорусском и русском. 

Как только Минск был освобожден, редакция вер-
нулась домой. И 28 июля 1944 года в Минске вышел 
первый после освобождения города номер газеты «Со-
ветская Белоруссия» — он набирался вручную, по бук-
вам. Но уже через месяц печать была налажена. 

Долгое время газета выходила в черно-белом вари-
анте. А 18 января 2000 года читатели получили первый 
цветной номер «Советской Белоруссии».

Есть еще одна важная для нас дата — 25 ноября 1999 
года. В этот день вышел в свет первый номер газеты 
«СОЮЗ. Беларусь — Россия». Его на правах партнеров 
совместно выпускают коллективы «Российской газе-
ты» и газеты «СБ. Беларусь сегодня». Так что многих 
журналистов главной газеты Беларуси хорошо знают 
и российские читатели. К сожалению, подписаться на 
газету «СБ. Беларусь сегодня» у россиян не получится. 
Но у издания есть прекрасный современный сайт. 

В чем же секрет долголетия газеты? Вряд ли есть од-
нозначный ответ. Но есть неопровержимый факт: ее 
делают умные, неравнодушные люди, дорожащие сво-
ей профессиональной репутацией и своим читателем. 
И еще: мало в какой газете рядовой читатель может 
запросто попасть на личный прием к ее главному ре-
дактору. А в этой газете такое давно практикуется.  
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ООО «Газпром трансгаз Москва»  извещает  
о  проведении торгов (публичное предложение) 

в  электронной форме по продаже имущества.
Собственник: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 817-04-40, 

8 (495) 817-02-57
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией в элек-

тронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Дата проведения публичного предложения: 24.08.2022 

в 11.00 (МСК).
Дата и время начала приема заявок: 22.07.2022 c 10.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 22.08.2022 

до 18.00 (МСК).
Предмет реализации:
Физкультурно-оздоровительный комплекс, расположен-

ный по адресу: Тульская обл., Щекинский р-н, Пришненская 
с.а, с. Пришня, ул.Центральная, д.7

Начальная цена: 91 718 399,00 рублей, с учетом НДС
Минимальная цена: 45 859 202,00 рублей, с учетом НДС

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Газпром трансгаз Москва» извещает о проведе-
нии торгов (публичное предложение) в электронной форме 
на право заключения договора купли-продажи имущества. 

Собственник: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 817-04-40, 

8 (495) 817-02-57
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией в элек-

тронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Дата проведения публичного предложения: 24.08.2022 

в 11.00 (МСК).
Дата и время начала приема заявок: 22.07.2022 c 10.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 22.08.2022 до 18.00 

(МСК).
Предмет продажи:
Физкультурно-оздоровительный комплекс, расположен-

ный по адресу: Липецкая обл., г Липецк, ул. Юношеская, 52
Начальная цена: 19 374 000,00 рублей, с НДС
Минимальная цена: 11 624 400,00 рублей, с НДС

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Директор — главный редактор ИД «Беларусь сегодня» 
Дмитрий Жук: Желаю всем нам больше хороших новостей.

Из первых уст

Директора — главного редактора ИД «Беларусь сегодня» 

Дмитрия Жука мы застали на рабочем месте и задали 

два юбилейных вопроса

Газете «СБ. Беларусь сегодня» — 95 лет. А какой воз-
раст газеты ощущаете вы, как главный редактор? 

ДМИТРИЙ ЖУК: Думаю, «СБ. Беларусь сегодня» — это зрелая 

семья, в которой есть взрослые, они тянут на себе основ-

ную работу, есть старшие, которые подсказывают, совету-

ют, опираясь на свой опыт, и есть молодые, которые учатся 

и у взрослых, и у старших. А творческой энергии молоде-

жи, которая уже подпирает «аксакалов», не занимать…

Что хотите сказать читателям «Российской 
газеты»?

ДМИТРИЙ ЖУК: Хочу пожелать всем больше хороших ново-

стей, уверенности и оптимизма. И сказать, что нет никого и 

ничего дороже своих родных и близких, настоящих друзей 

и своей страны. Берегите эти главные ценности — и любые 

жизненные испытания сделают вас только крепче.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕАТР Студенты сыграли 
оперу, написанную 
в нацистском концлагере

Тиран и Смерть

Валерий Кичин

Название Терезин наконец зазвучало и у нас. Сначала 
в Москве с успехом прошел спектакль «Кабаре Тере-
зин», поставленный Ниной Чусовой на тексты и музы-
ку узников нацистского концлагеря в этом чешском 
городке. А потом в Музее Великой Отечественной вой-
ны на Поклонной горе студенты Академии Маймонида 
под руководством режиссера Аллы Чепиноги показали 
оперу, написанную Виктором Ульманом в том же Тере-
зине за два года до своей гибели в газовой камере.

В маленький город-крепость, город-лагерь, го-
род-тюрьму Терезин были насильственно свезены люди 
многих творческих профессий, и лично Геббельс распо-
рядился организовать в Терезиенштадте образцово-по-
казательное гетто для евреев — как бы свидетельство «гу-
манизма» нацистов, которое можно было бы демонстри-
ровать делегациям Красного Креста. В городке работа-
ли оркестры, писались стихи и пьесы, шли спектакли, 
был снят пропагандистский фильм «Фюрер дарит евре-
ям город», где счастливые узники возделывают грядки, 
играют в футбол и «куют чего-то железного» под звуки 
канкана, написанного евреем Оффенбахом. Все участ-
ники фильма после 
съемок были от-
правлены на сожже-
ние в Освенцим. Там 
же в 1944-м погиб и 
Виктор Ульман, из-
вестный чешский 
композитор, уче-
ник Шенберга, автор 
многих опер и сим-
фонических произ-
ведений. Не успев 
уехать до нашествия 
нацистов, он попал в гетто Терезиенштадта и там напи-
сал оперный гротеск «Император Атлантиды», где в ти-
ране легко угадывался Гитлер.

Первоначальное название «легенды в четырех карти-
нах» — «Император Атлантиды, или Смерть отказывает-
ся повиноваться». Император закрылся в своем дворце 
подальше от людей и правит страной с помощью Бара-
бана и Громкоговорителя, объявив войну против всех. 
Но Смерть, узнав его зловещие планы, отказалась вы-
полнять свои функции, обессмыслив всю затею — вместо 
того, чтобы умирать, люди предпочли любить друг дру-
га. Император просит вернуть все, как было, но Смерть 
ставит условие: первым умрет он сам. Сюжет либретто 
Петера Кина был чрезвычайно дерзок, а музыка Виктора 
Ульмана полна прозрачных намеков: в ней то слышался 
запрещенный Гитлером Малер, то чудился театр Брех-
та, ставящий сатирическую притчу Курта Вайля о горо-
де Махагонни, и даже гимн Германии, которая превыше 
всего, звучал комически преображенным. Опера была 
отрепетирована, но перед премьерой ее запретили — ал-
люзии были слишком очевидны. И чудом уцелевшую 
партитуру начали ставить только в 70-е годы, теперь она 
есть в репертуаре многих оперных домов Европы.

Оперу в московском музейном зале исполнили сту-
денческий оркестр с Дмитрием Вакарчуком за дири-
жерским пультом, а среди молодых вокалистов есть пер-
спективные оперные голоса — особенно зрелым было 
исполнение Марии Родионовой партии Барабанщицы и 
Даниилом Марахиным — сложной, многоликой партии 
Смерти. Постановка воспроизводит аскезу спектакля в 
концлагере: подручные средства, костюмы из подбора, 
раздвижное полотно вместо занавеса и случайные посе-
тители музея, забредшие посмотреть с антресолей на ди-
ковинное событие.

Рассказывает режиссер спектакля, педагог Академии 
Алла Чепинога: 

«Лет пятнадцать назад мой учитель Дмитрий Алек-
сандрович Бертман подарил мне клавир «Императо-
ра Атлантиды». Сказал, что молодым режиссерам нуж-
но иметь дело со сложной музыкой и учиться ставить 
современную оперу. Меня взволновала трагическая ис-
тория ее создания, я посмотрела записи бесчисленных 
европейских постановок и стала искать способ реализо-
вать ее у нас. Но идею никто не поддержал, хотя я увере-
на: это произведение обязательно должно исполняться в 
России. И в прошлом году собралась хорошая компания 
студентов Академии Маймонида, готовых пойти со мной 
в это путешествие. Они пришли с разных курсов, вклю-
чая первый. Партии оперы штурмовали не с одного за-
хода, многие отказывались: пугали не только сложности 
музыки и немецкого языка — само погружение в эту тему 
действует очень сильно. 

Хотя опера идет только час, ее музыка многоплано-
ва. Она продолжает традиции площадного театра, те-
атра Брехта. Конечно, то, что мы смогли сделать наши-
ми скромными силами, — вынужденно аскетичный ва-
риант. Но огромное спасибо Музею: он нас принял и 
во многом помог. Там есть кинозал, но я хотела сделать 
спектакль-перформанс, и мы выбрали Большой зал с его 
экспозициями и экскурсантами — он создает совершен-
но другую атмосферу».

Спектакль прошел с успехом, была пара рецензий. 
Будет ли он показан снова или огромная работа, проде-
ланная энтузиастами, канет в Лету, не оставив следа? Де-
нег на аренду помещений у студентов, понятно, нет, но 
его создатели хранят надежду, что необычную оперу за-
хотят принять фестивали, культурные и просветитель-
ные центры Москвы и городов России.  

КИНО В прокате — комедия «Певица на всю голову»

Фигаро здесь и там
Жанна Васильева

Р
омантическая комедия 
«Певица на всю голову» от 
режиссера Бена Луина ни-

чем не напоминает ни предыду-
щий трогательный «Суррогат», 
собравший кучу фестивальных 
наград и получивший номина-
ции на «Оскар», ни историю о 
женщине, страдающей аутиз-
мом в фильме «Пожалуйста, 
приготовьтесь». Новый фильм, 
название которого в оригинале 
Falling for Figaro, то есть «Влю-
бившись в Фигаро», — история 
о любви к опере. Любовь, как 
известно, зла, она может дове-
сти до крохотного паба в шот-
ландской глубинке, из которого 
хоть три года скачи, до Лондона 
не доскачешь. А может — до те-
атральной сцены, где все любов-
ные драмы разрешаются счаст-
ливо. Примерно как в опере 
«Свадьба Фигаро».

Нет, разумеется, Бен Луин 
не предлагает перелицовку 
знаменитой комедии Бомарше 
на новый лад. Хотя, признать-
ся, мысли такие мелькают. И 

один из главных героев Макс 
(в его роли Хью Скиннер, ско-
рее известный по сериалам, но 
успевший сыграть и в фильме 
«Звездные войны: последние 
джедаи») — и повар, и офици-
ант в крохотной гостинице в 
горах Шотландии. Он оказы-
вается умнее, ярче, талантли-
вее и сильнее, чем можно было 
предположить вначале. Мечта-
ющий о карьере оперного пев-
ца, на конкурсе «Голос оперы» 
он побеждает именно с арией 
Фигаро. Что касается Милли — 
особы, которая тоже влюбле-
на в оперу не по-детски, то она, 
похоже, соединяет в себе сразу 
две роли — графини Розины и ее 
служанки Сюзанны, в которую 
влюблен Макс-Фигаро. 

Впрочем, похоже, беспо-
лезно искать прямые парал-
лели сюжета фильма с оперой 
Моцарта. Важнее, что музыка  
задает основную интонацию 
фильма — легкую, счастливую, 
переносящую из скучной ре-
альности, будь то лондонский 
офис престижного хедж-фон-
да или скромная ферма в Шот-
ландии, владелицей которой 
оказывается бывшая оперная 
звезда Меган Джеффи-Бишоп.  
Герои объясняются в любви во 
время оперного дуэта, ссорят-
ся под арию Папагено из «Вол-
шебной флейты». Да,  Макс вы-
ходит на сцену конкурса как на 
корриду, с арией тореадора из 
оперы Бизе «Кармен». Но в ми-
нуту отчаяния, когда разбито 
сердце, бросается в бой с судь-
бой и побеждает именно с мо-
цартовской арией Фигаро. 

Не стоит думать, что «Певи-
ца на всю голову» — фильм толь-
ко для тех, кто покупает биле-
ты в Большой по студенческо-
му билету, ходит в кинотеатр 
на оперные трансляции Мет-
рополитен-опера и Зальцбург-
ского фестиваля и слушает бо-
жественное пение Нетребко в 
машине, застряв в пробке на 
выезде из города в weekend. В 
нем полно гэгов, которые так 
любит площадная комедия: от 
возврата обручального кольца 
в туалете до физиологической 
реакции на стресс конкурсан-
тов «Голоса оперы». 

Но главный комедийный эф-
фект этого ромкома заложен в 
столкновении неказистой про-
зы жизни с блеском оперной 
жизни. Колоритна стервозная 

оперная дива, кормящая цып-
лят во  дворе .  В  этой роли 
неожиданная Джоанна Ламли, 
которая начинала с девушки 
Бонда в давнем фильме бондиа-
ны и запомнилась игрой в «Вол-
ке с Уолл-стрит» . Прекрасна 
сцена болельщиков в пабе, ко-
торые со страстью и знанием 
дела обсуждают трансляцию 
оперного конкурса, словно это 
футбольный матч чемпионата 
мира. 

Наконец Милли, которая 
разбивает сердца своим голо-
сом, — персонаж, который обы-
грывает разом неполиткор-
ректные образы старой фран-
цузской комедии и актуальный 
слом стереотипов о гламурной 
красавице и успешной женщи-
не. Милли в исполнении Да-
ниэль Макдональд — прелест-
ная пышечка (кстати, среди ее 
прежних актерских удач  роли в 
фильме «Пышка» и оскаронос-
ной короткометражке «Кожа»). 
Свою блестящую деловую ка-
рьеру в Лондоне она меняет на 
жестокие уроки пения в горах 
Шотландии. А пылкого, хотя и 
расчетливого любовника — на 
«темную лошадку», повара в 
пабе, разделяющего ее страсть 
к опере. 

Но кого сейчас удивишь 
дауншифтингом? Хотя бы по-
сле локдаунов… 

Словом, комедия, начавша-
яся как история дауншифтин-
га, продолжается как сказка о 
золушке и комедия Бомарше… 
А счастливый дуэт Фигаро и 
Сюзанны в финале превращает 
ромком в торжество оперы над 
реальностью. 

В опере даже стервозные 
дивы с наклонностями сади-
сток оказываются добрыми фе-
ями, а крепкие хозяйственни-
цы — роковыми красавицами. 
За что мы ее и любим.  

ПРЕМЬЕРА Евгений Цыганов восстановил «Бориса Годунова» 
от Петра Фоменко

Не надо ставить точку

Инга Бугулова 

В 
«Мастерской Петра 
Фоменко» в минув-
шие выходные со-
стоялась необычная 
премьера — «Комедия 
о трагедии». Спек-
такль, созданный по 
читкам пушкинско-
го «Бориса Годуно-

ва», но в свое время не доведен-
ный до финала самим мастером, 
Петром Наумовичем. В год его 
90-летия этот спектакль поста-
вил — а скорее даже скрупулез-
но реконструировал и дорабо-
тал — актер и режиссер Евгений 
Цыганов.

Работу над «Борисом Году-
новым» в театре начали зимой 
2010-го. За год до ухода из жиз-
ни Фоменко. Александр Пушкин 
для него был камертоном исти-
ны и главным собеседником на 
протяжении всего творческого 
пути. Те самые репетиции де-
сятилетней давности и легли в 
основу «Комедии о трагедии». 
Сохранились, к счастью, видео- 
и аудиозаписи читок — теперь 
они магически ведут спектакль 
в еще одно, другое измерение.

Голос Петра Наумовича вре-
менами приостанавливает дей-
ствие, поясняя зрителю, что 
стоит за пушкинскими строка-
ми. Направляя актеров: почему 
и как они должны играть. «Не 
ставьте точку, пожалуйста! Точ-
ка — смерть для артиста!».

Точные слова, как афориз-
мы, высвечиваются на заднике 
сцены. Текст Фоменко — идущий 
фоном к тексту Пушкина — как 
декорация к происходящему.

Первое, на что он обращает 
внимание артистов (а теперь 
и зрителей-читателей), — пуш-
кинский подзаголовок: «Ко-
медия o настоящей беде Мо-
сковскому государству, o царе 
Борисе и о Гришке Отрепьеве». 
Без комедии не может быть тра-
гедии. На этом Фоменко наста-
ивал, как вспоминает Евгений 
Цыганов.

Актер участвовал в тех чит-
ках. Репетировал две роли — 
самозванца Отрепьева и вое-
воду Басманова. Теперь ведет 
нас за своим учителем — в про-
странство вечных тем и проро-
честв поэта. Но вместе с тем в 
пространство шутки, доходя-
щей даже и до скоморошества. 

Трагедии становятся комедия-
ми — и наоборот. Урок истории 
— от режиссера и поэта.

Знаменитая сцена у фонтана 
превращается на сцене в фан-
тасмагорию из каламбуров. 
Сам фонтан изображает услуж-
ливая компания сподвижни-

ков Отрепьева, державших нос 
по ветру. Курбский, Вишневец-
кий, Казак и Поэт — все присяг-
нувшие столпились и живопис-
но замирают в ожидании, когда 
самозванец встретится с воз-
любленной Мариной Мнишек 
(Ольга Бодрова).

Отрепьев (Владислав Таш-
булатов) не находит себе места: 
«Вот и фонтан; она сюда при-
дет. Я, кажется, рожден не бояз-
ливым…» Вдруг — голос Петра 
Наумовича: «Ну, в самом деле, 

нельзя же так трепетать перед 
бабой!». Отрепьев замирает. 
Вроде бы взял себя в руки — но 
тут вошла Марина. И снова Петр 
Фоменко: «Что он чувствует? А 
примерно как в песне, помните: 
«Вот стою я перед вами, словно 
голенький».

В порыве чувств Лжедмит-
рий выхватывает из «рук» 
фонтана мандолину — поет для 
оторопевшей Мнишек свою се-
ренаду. «Красный треуголь-
ник» Александра Галича. Зал ле-
жит. Смех сделал сцену призна-
ния еще драматичней — речь не 
столько о любви, сколько об ис-
тинной сущности самозванца. 
Где он фальшивит и кому теперь 
поверят — ему или Марине? 

В спектакле все идет по сло-
ву мастера. И персонаж по име-

ни Ремарка (смуглянка Стефани 
Елизавета Бурмакова) — словно 
путеводитель ориентирует нас 
в пространстве пушкинско-
го текста. Народ ждет объявле-
ния имени царя обязательно со 
своей душой — она в юродивом 
и нищем мальчике. Даже ан-
тракт — тогда, когда предложит 
режиссер!

А еще — об этом Петр Наумо-
вич мечтал — на сцене появляет-
ся настоящая звонница из пяти 
колоколов. Он был уверен, что в 
«Борисе Годунове» обязательно 
должны звучать колокола. Но 
сетует: наверное, от этой идеи 
придется отказаться — слишком 
дорого. Теперь — не отказались. 
Сделали, как он задумывал. Мо-
жете поверить на слово: коло-
кольный звон здесь органичен.

Практически все артисты иг-
рают в спектакле по две роли — 
что неудивительно: на сцене по-
является почти четыре десятка 
персонажей! Но если присмот-
реться, то и этот дуализм ролей 
— со смыслом. Карэн Бадалов, 
например, то в роли православ-
ного монаха Пимена, то он же 
католический Патер. Важные 
акценты — между строк, в полу-

тонах, намеках. Звучание спек-
такля оказывается фантастиче-
ски современным. Хотя для это-
го не делается ничего специаль-
ного — все уже сделал Пушкин. 
Заговоры недружественных со-
седей, вопиющие обманы, пре-
тензии без всяких на то основа-
ний — чего из этого вокруг сего-
дня зрители не видят? Просто 
Фоменко, как никто, умеет вчи-
тываться в Пушкина.

Про что спектакль? Евгений 
Цыганов уверен: прежде всего 
— про любовь. «К театру вообще 
и к нашему театру в частности. 
Про любовь к Мастеру и про лю-
бовь Мастера к слову, к Пушки-
ну, к стране нашей многостра-
дальной, к ее истории и к своим 
ученикам». Точнее, видимо, не 
скажешь.  

Для Петра Фоменко Александр Пушкин был камертоном истины.В спектакле персонаж по имени Ремарка (драматургический термин), словно путеводитель, ориентирует нас в пушкинском тексте.

В опере даже стервозные дивы оказываются добрыми феями и крепкие 
хозяйственницы — роковыми красавицами.

А К Ц Е Н Т

Без комедии не может быть трагедии. 
На этом Петр Наумович Фоменко всегда 
настаивал

А К Ц Е Н Т

Комедийный эффект фильма заложен 
в столкновении неказистой прозы 
жизни с блеском оперной жизни

ПРОЕКТ Омский хор соединил 
реальное с виртуальным

Кадриль в цифре

Светлана Сибина, Омск

Омский русский народный хор 
подготовил необычное шоу с 
использованием цифровых эф-
фектов. Специальное мобиль-
ное приложение дает зрителю 
возможность не только увидеть 
лучшие номера, но и самого на-
стоящего медведя, реальную 
работу кузнеца, плотника, вы-
шивальщицы, познакомиться 
с сибирскими и казачьими тра-
дициями. AR-шоу «Наследники 
Сибири» станет первым в стра-
не опытом использования до-
полненной реальности в народ-
ном искусстве.

— Прежде народные коллек-
тивы такого не делали, — утвер-
ждает руководитель омского 
хора Елена Ермакова. — Циф-
ровые спецэффекты будут со-
провождать каждую из восьми 
частей концерта. Зрители, ска-
чав наше бесплатное приложе-
ние, смогут посмотреть номера 
в ином ракурсе. Достаточно бу-
дет направить телефон на сце-
ну, и на экране появятся новые 
персонажи и живописные угол-
ки сибирской природы. 

Премьерную концертную 
программу хор подготовил со 
всей серьезностью. Она будет 
рекордной по количеству ко-
стюмов и номеров. В ее осно-
ву легли подлинные старинные 
напевы и наигрыши Алтайско-

го и Красноярского краев, Но-
восибирской, Иркутской, Ом-
ской, Томской, Тюменской об-
ластей. В частности, зрителей 
познакомят со старинной заба-
вой «скакули» — любимым раз-
влечением селянок на качелях 
в середине XVII века. Зрители 
увидят казачью дружину в до-
спехах XVI века и многое дру-
гое. А новые технологии допол-
нят сценические образы эле-
ментами традиций и творче-
ства сибиряков.  

Приложение, создающее эф-
фект присутствия, разработали 
омские специалисты. Авторы 
AR-шоу «Наследники Сибири» 
считают, что обращение к циф-
ре поможет привлечь к народ-
ному искусству внимание мо-
лодежи. 

Проект  реа лизуется  на 
грант Министерства культуры 
РФ. Премьеру представят в ом-
ском Концертном зале 4 и 6 ав-
густа.  

Финальный, изощренно инструментованный квартет, призы-
вающий Смерть как избавление, звучит странной надеждой.

Достаточно направить телефон 
на сцену, и на экране появятся 
новые персонажи.

Выживет ли спек-
такль или огром-
ная работа энтузи-
астов канет в Лету, 
не оставив следа?

— Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
rg.ru/media
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Кстати

Благодаря приложению «Омский 

хор. AR» можно совершить бес-

платную экскурсию в виртуаль-

ный музей народного коллекти-

ва. В экспозиции — афиши, 

восстановленные сценические 

костюмы, музыкальные инстру-

менты, раритетный реквизит, в 

том числе рояль ХIХ века дрез-

денской фабрики Карла Рениша, 

награды, фотографии и многое 

другое.

Справка «РГ»

Классическая академия имени Маймонида — государствен-

ный многопрофильный вуз, который теперь присоединен к 

Университету имени Косыгина (Технологии. Дизайн. Искус-

ство). В ней готовят полный спектр музыкантов от оперных 

исполнителей до артистов оперетты и эстрады, дирижеров 

и инструменталистов симфонического оркестра и джаза. 

Дословно

Петр Фоменко:

«Не играй в пол и не ставь точки! 

Точек вообще не должно быть, 

фраза стремится, летит, живая, 

как моль — до аплодисментов, 

когда ее захлопают насмерть!..»
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МЕЖСЕЗОНЬЕ 
Алексей Миранчук уходит 
из «Аталанты» в «Торино»

Прижился
на Апеннинах

Сергей Литвинов

Футболист сборной России Алексей Миранчук сменит 
команду в летнее межсезонье. Хавбек покинет «Аталан-
ту» и станет игроком «Торино».   

По информации итальянских СМИ, Миранчук 
перейдет в команду из Турина на правах аренды с опци-
ей выкупа за 12 миллионов евро. Переговоры между клу-
бами в последнее время активизировались, и ожидается, 
что сделка будет закрыта до конца этой недели. 

После одной из недавних товарищеских игр главный 
тренер «Аталанты» Джан Пьеро Гасперини дал понять, 
что Миранчук, как и Йосип Иличич с Самом Ламмерсом, 
— может уйти из стана бергамасков. 

— Миранчук, Иличич и Ламмерс могут оказаться на 
трансферном рынке. Эти ребята хорошо тренируются, 
мы привыкли к ним, но нужно думать о будущем, — под-
черкнул Гасперини.

С момента перехода в «Аталанту» осенью 2020 года 
Миранчук так и не сумел закрепиться в стартовом со-
ставе «черно-синих». Впрочем, даже несмотря на статус 
запасного, Алексей провел ряд ярких матчей за берга-
масков, забив немало эффектных мячей, как, к примеру, 
в ворота «Мидтьюлланна» в Лиге чемпионов.  

РЕГБИ Красноярский клуб 
потерпел первое 
за два года поражение

«Енисею» 
занесли лишнее 

Илья Трисвятский

В третьем туре чемпионата России по регби среди муж-
ских команд произошло неординарное событие. Обла-
датель «золота» в шести последних сезонах краснояр-
ский клуб «Енисей-СТМ» потерпел первое за два года 
поражение. Сибиряки на выезде уступили серебряно-
му призеру пензенскому «Локомотиву» со счетом 7:16. 

Исход этого матча выглядит еще более неожидан-
ным с учетом взаимоотношений соперников в 2022 
году. Во втором круге предыдущего чемпионата «Ени-
сей» дома разгромил «железнодорожников» 54:17, а в 
июньском финале преимущество сибиряков оказалось 
еще более убедительным и составило гигантские 59 (!) 
очков — 66:7.

Начало игры в Пензе не сулило гостям неприятно-
стей. На 17-й минуте первую во встрече попытку, то 
есть занос овального мяча в зачетное поле соперника, 
совершил красно-
ярец Денис Сим-
пликевич, а его 
партнер по клубу 
и национальной 
сборной Рамиль 
Гайсин провел реа-
лизацию, точно уда-
рив ногой в створ 
Н-образных ворот. 
Пять очков и плюс 
два балла — «Ени-
сей» повел 7:0. Но 
дальше чемпион 
страны не совершил 
ни одного результативного действия. 

До перерыва игрок «Локо» Сергей Янюшкин от-
личился со штрафного (три балла), а южноафриканский 
легионер Аллен Стефан де Вит и Илья Бабаев соверши-
ли попытки, изменив счет на 13:7 в пользу хозяев поля. 
Второй тайм прошел под проливным дождем, это оказа-
лось на руку пензенцам. В тягучей, вязкой игре у атаку-
ющих было много проблем, отсюда и цифры на табло по-
менялись только один раз. Окончательный результат со 
штрафного установил Дмитрий Сухин — 16:7.

— Для нас важнее всего было сделать правильные 
выводы из поражения от «Енисея» в финале прошлого 
сезона, и мы их сделали, — отметил наставник «Локо» 
Александр Янюшкин. — Кроме того, мы провели хоро-
шую селекцию в межсезонье, тщательно готовились к 
матчу именно с этим соперников. Все проделали очень 
большую работу – игроки, тренеры, врачи.

В соревновании девяти команды-участники провели 
по два-три матча. На первой строчке таблицы — казан-
ская «Стрела» — три победы, 14 турнирных очков.  

АВТОСПОРТ Даниил Квят не смог финишировать в дебютной гонке NASCAR, 
однако произвел впечатление на экспертов

Рулил по-новому
Илья Соболев

Д
аниил Квят стал первым 
россиянином, поучаство-
вавшим в гонке суперпо-

пулярной в США серии NASCAR. 
И хотя до финиша Квяту до-
браться не удалось,  его дебют 
нельзя назвать неудачным.

Напомним, с 2014 по 2020 
год Даниил выступал в «Форму-
ле-1», а нынешний сезон дол-
жен был начать в российской 
команде G-Drive в чемпиона-
те мира по гонкам на выносли-
вость. Из-за политической об-
становки эти планы сорвались, 
но Квят не затерялся, объявив-
шись в серии NASCAR, которая 
по популярности в Соединен-
ных Штатах уступает лишь НФЛ, 
лиге по американскому футболу.

Чтобы адекватно оценить 
дебют россиянина, нужно учи-
тывать несколько моментов. 
Во-первых, NASCAR, по срав-
нению с «Формулой-1», другая 
планета. «Я пришел на совер-
шенно новую территорию», как 
отметил сам Квят.  Другие маши-
ны, другие настройки — ко все-
му нужно привыкнуть. А у на-
шего гонщика было не так много 
времени.

Во-вторых, Даниила приюти-
ла голландская команда «Хезе-
берг», которая вообще-то сама 
проводит в NASCAR дебютный 
сезон. До минувшего уик-энда 
«Хезеберг» выставляла на стар-
ты только одну машину. К при-
езду Квята механики собрали с 
нуля вторую. И понятно, что не 
отразиться на качестве гонки 
это не могло.

Не исключено, что будь ма-
шина понадежнее, на трассе в 
Индианаполисе Даниил пока-

зал бы более внушительный ре-
зультат. А так проблемы при-
ходилось решать еще до старта 
самой гонки.

«Нам не сразу удалось заве-
сти автомобиль — мы потеряли 
несколько минут, но общими 
усилиями все-таки смогли запу-
стить его. Было важно проехать 
сегодня хоть какие-то круги — 
тренировка и квалификация ко-
роткие, и я рад, что удалось хоть 
немного адаптироваться к этим 
машинам», — рассказал Даня 
изданию The Race за день до де-
бютного заезда.

Непосредственно в гонке к 
пилотажу россиянина трудно 
было предъявить какие-то пре-
тензии. По итогам квалифика-
ции Квят стартовал с 34-го ме-
ста (из 38) и довольно скоро от-
метился эффектным обгоном. 
Отметим, что гонка в NASCAR 
состоит из трех этапов, так вот 
первый Даниил закончил и во-
все на 16-м месте благодаря 
массовым заездам конкурентов 
на пит-стоп.

А вот на втором этапе у Квя-
та начались проблемы с маши-
ной. Сначала россиянину при-
шлось отправиться в боксы из-
за проблем с аккумулятором: на 
трассу он вернулся с отставани-
ем в 16 кругов. Потом у Даниила 
лопнуло колесо, повредив под-
веску. В боксах механики вроде 
бы справились и с этой неприят-
ностью. И все же Квят, продол-
жив гонку, вынужден был сой-
ти. В итоге он проехал 43 круга 
— чуть больше половины всей 
дистанции. Тем не менее его вы-
ступление произвело приятное 
впечатление на специалистов.

—  Хочу сделать компли-
мент Даниилу Квяту, — напи-

сал прямо по ходу гонки леген-
да NASCAR Марк Мартин. — Он 
показал хорошую и стабильную 
скорость, хотя сел за руль ма-
шины, больше похожей на танк, 
если сравнивать с болидами, ко-
торые он пилотировал раньше.

Мартин гонялся в NASCAR 
почти четверть века и знает, о 
чем говорит.

А журналист Indianapolis Star  
Уилсон Мор обратил внимание 
на технические сложности, с ко-
торыми пришлось иметь дело 
Квяту: «Из-за проблем с маши-
ной он потерял время на трени-
ровке, а квалификация длилась 
всего 15 минут.  Едва ли этого 
достаточно, чтобы привыкнуть 
к новой машине, но, кажется, 
Даниилу все время было ин-
тересно».

Что касается итогов гонки, 
Квят занял 36-е место и зарабо-
тал первое очко в NASCAR. Его 
напарник, Лорис Хеземанс, к 
слову, сын одного из владельцев 
команды, сошел раньше и в ито-
говой табели оказался ниже рос-
сиянина. Всего до финиша не до-
ехали восемь гонщиков.

Интересно, что в топ-5 гон-
ки  в Индианаполисе оказа-
лось сразу три новичка. Такое в 
NASCAR случалось лишь одна-
жды: в 1999 году. Чем не вдох-
новляющий пример для нашего 
Квята.

Между тем, в этом сезоне 
Даниила ждут еще как мини-
мум две гонки. В Уоткинс-Глен 
и в Шарлотт, на так называемом 
«ровале», представляющем со-
бой комбинацию кольцевой и 
овальных трасс. Но сам Квят 
уже говорил, что намерен задер-
жаться в NASCAR надолго с при-
целом на титулы.  

ХОККЕЙ 

Голкипер 
из Латвии 
не испугался 
санкций

ОТВАЖНЫЙ 
ЯНИС
Михаил Щербань

К хабаровскому «Амуру», ко-
торый, как и другие клубы, го-
товится к старту нового сезона 
КХЛ, накануне было приковано 
особое внимание. 

На Дальний Восток прибыл 
латвийский голкипер Янис Кал-
ниньш, который преодолел 14 
часов на автобусе до Санкт-Пе-
тербурга, затем многочасовой 
перелет до Новосибирска и Ха-
баровска. Игрок присоединил-
ся к «Амуру» вопреки запре-
ту федерации хоккея Латвии 
(ЛФХ).

Ранее ЛФХ опубликовала 
сообщение, в котором было 
сказано, что они заблокирова-
ли переход Яниса в «Амур», и 
отказала в выдаче трансферной 
карты. Уже больше двух меся-
цев все латвийские спортсме-
ны и тренеры, решившие рабо-
тать на территории России, на-
ходятся в поле зрения Службы 
безопасности Латвии. В апреле 
этого года сейм прибалтийско-
го государства принял поправ-
ки в закон о спорте, которые 
запретили гражданам страны 
участвовать в спортивных со-
ревнованиях на территории 
России. Неподчинившимся гро-
зят серьезные проблемы вплоть 
до уголовного преследования... 

Первая порция санкций не 
заставила себя ждать. Вратарю 
Калниньшу уже сообщили, что 
более не будут вызывать его в 
национальную сборную.

Но Янис старается не ду-
мать о плохом и сообщил, что 
рад встрече с новыми партне-
рами по клубу.  Напомним, что 
голкипер провел в КХЛ 199 
матчей. Ранее Янис выступал 
за финский «Йокерит» и риж-
ское «Динамо». Кроме того, 
вместе со сборной Латвии Кал-
ниньш выступал на четырех 
чемпионатах мира и участ-
вовал в Олимпийских играх в 
Пекине.

Кроме того, «Амур» сооб-
щил о подписании контрак-
та с канадским защитником 
Кэмом Ли. 

В сезоне-2020/2021 защит-
ник на правах аренды высту-
пал в чемпионате Словакии 
за «Слован» из Братиславы — 
провел 14 матчей и набрал 11 
очков: забросил две шайбы и 
отдал девять результативных 
передач.

Также он выступал за фарм-
клуб «Питтсбурга» в АХЛ — 
«Уилкс-Берри». В 92 встречах 
он отметился 34 баллами за ре-
зультативность: забил три гола 
и отдал 31 передачу.

Ну а в ближайшую среду 
стартует традиционный пред-
сезонный хоккейный турнир 
в Сочи. В сражениях во двор-
це «Шайба» примут участие 
шесть команд — СКА (Санкт-Пе-
тербург), «Динамо» (Минск), 
«Авангард» (Омская область), 
«Адмирал» (Владивосток), 
олимпийская сборная России и 
хоккейный клуб «Сочи». 

В составе питерского СКА 
эксперты ждут дебюта защит-
ника Александра Никишина, 
который перешел из столично-
го «Спартака». Уже известно, 
что в питерской команде хок-
кеист будет выступать под но-
мером 21.

Также стоит добавить, что 
4 августа в Нижнем Новгоро-
де состоится дебютный матч 
для Игоря Ларионова в каче-
стве главного тренера местного 
«Торпедо». 

Первым соперником леген-
дарного Профессора станет 
«Трактор» Анвара Гатиятули-
на. Интересно, что нижегород-
цы провели часть подготовки к 
сезону в открытом режиме. Их 
вечерние тренировки на сборах 
в Городецком районе были до-
ступны болельщикам и воспи-
танникам детских команд для 
посещения. 

Теперь же поклонники ни-
жегородской команды смогут 
увидеть ее и в реальной игре. 
Стоит отметить, что «Торпедо» 
сыграет с «Трактором» дважды 
— в четверг и пятницу. 

Любителей хоккея порадует 
и последний день недели, кото-
рый принесет сразу несколько 
матчей. Особняком стоит про-
тивостояние «Нефтехимика» и 
«Ак Барса».  

ФУТБОЛ Московский клуб неплохо стартовал в чемпионате, 
но в ближайшее время у него может появиться новый владелец

Спартаковские качели

Артур Нанян 

М
осковский «Спар-
так» продолжает 
оставаться глав-
ным ньюсмейке-
ром российско-
го футбола. Всего 
за пару месяцев у 
команды сменил-
ся тренер, ушел 

спортивный директор. Теперь 
же, если верить информации 
отечественных СМИ, у клуба мо-
жет появиться новый владелец.  

О возможном уходе из «Спар-
така» Леонида Федуна гово-
рят вот уже несколько лет. В ка-
кие-то моменты эти слухи и в 
самом деле казались не выдум-
кой, порой они откровенно сма-
хивали на информационные 
вбросы. Как сейчас повернется 
ситуация — станет ясно в бли-
жайшее время. Но, по неподтвер-
жденным данным, Федуна дол-
жен сменить бывший президент 
российской Премьер-лиги (РПЛ) 
Ашот Хачатурянц. 

Отношение к работе Федуна 
у спартаковских болельщиков 
разнится: кто-то благодарен ему 
за домашний стадион в Тушине, 
а кто-то критикует его за то, что 
у команды постоянно меняются 
тренеры, из-за скандалов, окру-
жающих клуб. Да и с трофеями 

за 18 лет при Федуне, мягко го-
воря, негусто: всего три титула 
(чемпионство, победа в Супер-
кубке и Кубке страны). Но одно 
можно сказать точно: с уходом 
Леонида Арнольдовича у «Спар-
така» начнется новая эпоха. А 
вот какой она получится — пока-
жет время.

Ну а пока, надо отметить, 
«красно-белые» неплохо нача-
ли новый сезон. После ничьей в 
Грозном против «Ахмата» (1:1), 
подопечные Гильермо Абаскаля 
добились двух крупных побед 
подряд с одинаковым счетом 4:1 
— над «Краснодаром» и «Орен-
бургом» в третьем туре. По сло-
вам главного тренера москви-
чей Абаскаля, его футболисты 
способны на большее. 

Это был первый домашний 
матч для вас у руля «Спарта-
ка». Какие эмоции?

ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: Самые поло-
жительные. У нас было отлич-

ное начало, благодарен и по-
здравляю с этим футболистов. 
Молодцы те, кто вышел на заме-
ну. Здорово, что в «Спартаке» 
есть игроки, которые появляют-
ся в нужный момент и усилива-
ют команду. Вообще за четыре 
встречи мы выпустили всех по-
левых игроков, кроме голкипе-
ра. Конечно, были и ошибки — 
и они должны служить уроком. 
Мы еще в начале процесса и бу-
дем работать. 

Вы сказали про ошибки. Име-
ете в виду слабую реализацию 
моментов?

ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: Хочу вот что 
отметить: чем больше смот-
рю матчей Премьер-лиги, тем 
сильнее удивляюсь, как здесь 
команды отчаянно бьются за 
очки. Турнир в этом плане меня 
положительно радует. Что ка-
сается реализации, то да, нам 
надо быть злее, быть более ци-
ничными перед воротами. А 

еще нужно контролировать 
игру с первой и до последней 
минуты. 

В первом тайме Мартинс 
действовал справа, но часто 
бывал на позиции вингера. 
Это установка или так полу-
чалось ситуативно?

ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: Мы хорошо 
знаем Криса, он выступал в 
Швейцарии, где я работал. Он 
может хорошо подключаться и 
проникать из второй линии. Мы 
использовали это, Зобнин тоже 
провел отличный матч, тоже да-
вал много движения. 

Почему мало играет Зинь-
ковский?

ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: На поле выхо-
дят 11 футболистов.

Что с Михаилом Игнато-
вым? Почему он даже на заме-
ну не выходит?

ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: Я очень верю в 
Игнатова, в его талант. Он очень 
старается. Бывает, Миша остает-
ся на вторую тренировку и рабо-
тает дополнительно. Повторюсь: 
у нас 11 человек, но я верю в Иг-
натова. У него обязательно будет 
шанс, не сомневаюсь, что он им 
воспользуется как надо.

Добавим, что после трех ту-
ров ситуация в верхней части 

таблицы РПЛ выглядит следую-
щим образом: «Зенит», «Спар-
так», ЦСКА (по семь очков), 
«Сочи» (шесть), «Динамо», «Ро-
стов» (по пять), «Химки», «Ах-
мат», «Краснодар», «Крылья 
Советов» (по четыре очка).  

Спартаковцы разгромили «Оренбург» с тем же счетом, что и неделей ранее «Краснодар» — 4:1.

У Квята есть повод для оптимизма после дебюта в NASCAR.

А К Ц Е Н Т

По неофициальным данным, место 
Леонида Федуна займет экс-президент 
Премьер-лиги Ашот Хачатурянц 

А К Ц Е Н Т

Квят показал хорошую и стабильную ско-
рость, хотя сел за руль машины, больше 
похожей на танк, если сравнивать с боли-
дами, которыми он управлял раньше

Атака «Енисея» то и дело разбивалась об надежную и самоот-
верженную оборону игроков пензенского «Локомотива».

Из-за перехода в 
«Амур» голкиперу 
Янису Калниньшу 
запретили играть 
за сборную 
Латвии

Александр 
Первухин, тренер 
«Енисея»: Ждем 
реванша в Кубке 
России, будем 
«точить ножи»
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Комментарий

Александр Первухин, главный тренер «Енисея»: 
— Даже какой-то груз с плеч упал. Надо же когда-то 

проиграть? Но «Локомотиву» уступить не обидно, потому 

что это вторая команда в России. Очень сильная конкурен-

ция между двумя нашими клубами привела Пензу к победе. 

Мы провели далеко не лучший свой матч, а если быть со-

всем точным, то совсем не лучший первый тайм. Судя по 

турнирной сетке розыгрыша Кубка России, «Локомотив» и 

«Енисей-СТМ» могут сразиться в сентябрьском полуфина-

ле на этом же поле в Пензе. Поэтому болельщиков почти 

наверняка ждет еще одно регбийное суперзрелище. Мы 

настроены на реванш, будем «точить ножи».

СТАТИСТИКА 

«Урал» — «Краснодар» — 1:3
Голы: Каштанов, 90 — Бородин, 27, 
Сперцян, 60 — пен., 74 — пен. 

«Факел» — «Динамо» — 3:3
Голы: Гонгадзе, 46, Акбашев, 48, 
Альшин, 86 — Смолов, 26 — пен., 44, 
Черов, 49 — автогол.

«Зенит» — «Локомотив» — 5:0
Голы: Вендел, 63, Клаудиньо, 76, 
Сергеев, 80, 90+1, Бакаев — 90 пен. 

«Сочи» — «Ахмат» — 2:1
Голы: Нобоа, 20 — пен., 49 — Тро-
шечкин, 60. 

«Пари НН» — ЦСКА — 2:2
Голы: Сулейманов, 60, 85 — Чалов, 
14, Кучаев, 22.

«Спартак» — «Оренбург» — 4:1
Голы: Перейра, 2, Соболев, 12, Про-
мес, 38, 90+4 — Башич, 55. 

«Крылья Советов» — 
«Торпедо» — 1:1
Голы: Шитов, 68 — Караев, 20.

«Ростов» — «Химки» — 1:0
Гол: Комличенко, 40. 

Между тем 

Столичный «Локомотив» объявил о переходе полузащитни-

ка Алексиса Бека-Бека в «Ниццу». В стане «железнодорожни-

ков» отметили, что клуб согласовал трансфер хавбека за 12 

миллионов евро, еще два миллиона «красно-зеленые» могут 

получить в качестве премиальных при выполнении различ-

ных задач. 
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